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CAMDIDATUItAS DE MORENA

PIDEN PISO PAREJO Al
DEFINIR EN ALCALDÍAS
FALTAN SIETE CANDIDATOS en Gustavo A Madero Cuauhtemoc y
Xochimilco temen que no se valoren las encuestas ni el trabajo territorial
POR GEORGINA OLSON

georglna o son glmmcoímmx

Aspirantes de Morena a
las candidaturas aún pen
dientes por definir en las
alcaldías temen que se
impongan acuerdos cu
pulares por encima de
las encuestas o el trabajo
territorial

En entrevista precandi
datos de la Gustavo A Ma
dero coincidieron en que
no les han informado ofi
cialmente el resultado de
las encuestas pero dicen
saber que César Cravioto
y Rubén Linares no fueron
bien evaluados sin embar
go ven presiones de sus
dirigentes partidistas para
que uno de ellos dos sea el
abanderado

Linares es un cuadro
del alcalde pero no es un
cuadro político es direc
tor general y en un mes lo
quisieron poner a competir
contra cuadros mucho más
conocidos por la gente Es
muy difícil aun con todo
el aparato y el dinero del
mundo hacer crecer a una
persona y no creció en las
encuestas dijo el diputa
do local Janecarlo Lozano

Todo parece indicar
que gané las encuestas

Son cuestiones que se fil
tran de la misma Comisión
Nacional de Encuestas
pero han tratado de que
rer orillarnos a un acuerdo

y creemos que se tiene que
respetar la voluntad popu
lar y las encuestas

Es muy raro parece

que quieren dejar a la GAM
al final de las definiciones
y sabemos que tenemos un
alcalde Francisco Chíguil
que pretende imponer a
compañeros de su equipo
político y hay un senador
César Cravioto que tiene
su propio peso político y
allí me les cuelo como un
tercero que aunque soy un
diputado joven pues apa
recemos con un respaldo
popular Están en un pro
blema en el partido para
poder tomar la decisión

Nazario Norberto Sán
chez también diputado
local comentó Pido que
sé respeten las encuestas
Cravioto está buscando la
precandidatura y la verdad
no vive en GAM y Linares
apareció de pronto Quie
ren ser ellos pero que la
dirigencia cheque bien a

quién va a elegir porque
hace tres años en la GAM
Morena estuvo a tres pun

tos de perder yo les digo
que decidan bien que no
se equivoquen

La diputada Yuriri Ayala
coincidió en que Cravioto
no vive en la alcaldíay que
las apuestas de Chíguil no
ganan la encuesta

Eleazar Rubio funda
dor de Morena y aspirante
a la candidatura dijo que
confía el planteamiento
de unos compañeros y mío
es que se haga una encues
ta espejo Yo ya realicé una
serie de encuestas para ir
midiendo los avances y los
más posicionados somos
tres aspirantes

Somos tres en empate
técnico pero ya en la pre
gunta de por quién vota
rían yo voy a la cabezay los
demás bajan considera
blemente aseguró

Otra alcaldía donde la
moneda también está en el
aire es Cuauhtémoc Fuen
tes de Morena aseguran a
este diario que la encues
ta la ganó el diputado local
Temístocles Villanueva en
tre los aspirantes hombres

Mientras que entre las
mujeres sería Dolores Pa
dierna y en segundo lu
gar habría quedado Caty

Monreal hija del senadory
exalcalde de Cuauhtémoc
Ricardo Monfeal

En Xochimilco Oswal
do Alfaro Montoya aspi
rante a la precandidatura
expresó que no les han in
formado los resultados de
la encuesta

La última reunión que
tuvieron con el líder local
de Morena Sebastián Ra
mírez fue hace tres meses
y ante la falta de claridad
en las encuestas y los pro
cesos que se están llevan
do a cabo presentamos
quejas ante la Comisión
Nacional de Elecciones
de Morena dijo Alfaro
Montoya

Ante el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de Mé
xico también presentó una

queja por el uso de recur
sos públicos en favor de
una funcionarla detalló
en relación a Erika Rosa
les directora de Inclusión
Social y Bienestar de la al
caldía quien sería apoyada
por el actual alcalde José
Carlos Acosta

La diputada local Ale
jandra Méndez señaló
Se supone que nos iban

a dar los resultados el 3

 .  2024.02.05
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de enero pero lo aplaza
ron para el 14 de febrero y
algunos aprovecharon la
ampliación para apoyar
a alguien y favorecerlo en
las encuestas lo cual está
prohibido pues afecta la
equidad en la contienda

 .  2024.02.05
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Elegidas del fin de semana aseguran unidad
Después de los procesos
internos para definir can
didatos en Tlalpan Co
yoacán y Azcapotzalco
las tres designadas Ga
briela Osorio Tlalpan
Hannah de Lamadrid Co
yoacán y Nancy Nuríez
Azcapotzalco expre
saron que trabajaran en
unidad con quienes so
quedaron en el camino

Voy a hacer un traba
jo de acercamiento con
todos los liderazgos con
los aspirantes Quiero
reconocer y agradecer a
cada uno que de mane
ra madura con altura de

mira aceptamos el re
sultado y ahora haremos
un trabajo conjunto dijo
Osorio

Fue muy objetivo el
proceso para la entrega
de los resultados nos

mostraron las encuestas
se realizaron dos una de
la Comision de Eleccio

nes y otra espejo
Nuncz dijo que asu

mirá la responsabili
dad de un proyecto de
unidad de inclusión

colectivo con todos y
todas las comporteras y
companeros

Dijo que despues de

que les dieron a conocer
los resultados todos los

aspirantes se tomaron
una foto y que quedaron
de mantener reuniones

porque tenemos claro
que el proyecto debe
estar por encima de cual
quier aspiración

De Lamadrid expresó a
travos de su cuenta de X

Unidos y con gran deter
minación para generar el
cambio que todos desea
mos en Coyoacan

Agradezco a mi
PartidoMorenaMx esta

gran responsabilidad
iii itrjiífut Usan
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11 DE JUNIO DE 2026, 
Partido inaugural en 
el que jugará México 

MÉXICO 70: MÉXICO 86: 

o-o 1·1 
MÉXICO URSS 

• 1 de Dieciseisavos 
• 1 de Octavos 

de Final 

ESTADIO DE CHIVAS 
4partidos 
• Todos de la Fase 

de Grupos 
• 1 de México (Junio, 18) 

e 

ESTADIO DE RAYADOS 
4partidos 
• 3de Fase 

de Grupos 
• 1 de Dieciseisavos 

o R A z ó D E M É X 1 C O 

Proponen demócratas y republicanos plan antiinmigrante 

1 del autobús 
·~ turístico 

Va Senado en EU 
por cerrar frontera 

1/) 

~ 
.~ 
> 

lPASO O NO PASO? ... 
DEJA 16 HERIDOS 

ELTHON GARCÍA 

Con sus 3.8 metros de altura, 
un autobús de turismo que
dó atorado en un bajopuente 
de 3.5 metros en el Viaducto, 
a la altura de Insurgentes, en 
CDMX. 

El resultado: 16 personas 
lesionadas y el toldo de la 
unidad destruido. 

Tras el impacto, el con
ductor todavía avanzó unos 
15 metros y, en lugar de pedir 
ayuda, abandonó la unidad y 
huyó a pie en sentido opues
to al de los autos. Hasta ano
che, no había sido detenido. 

La unidad salió la noche 
del sábado de Puerto Vallar
ta, Jalisco, y planeaba llegar a 
Puebla ayer al mediodía. 

"A lo mejor no conocía la 
vialidad o de plano se distra
jo", dijo un agente que acudió 
a las labores de rescate de los 
pasajeros y de retiro del auto
bús para liberar la vialidad. 

María Eugenia Mulhía se 
comía un bolillo para apaci
guar el susto tras el choque 
mientras sostenía el regalo 
para la fiesta a la que acudiría. 

"Nos invitaron a unos 3 
años, pero ya no vamos a lle
gar'', contó. 

De 70 años, su tez blanca 
hacía resaltar las huellas de 
los golpes que recibió. 

A unos metros, Heriberto 
García se desabotonaba la ca
misa y se sacudía las esquirlas 
de las ventanas que se reven
taron y le cayeron encima. 

Retribuye Cofece 
34 mil mdp al País 
VERÓNICA GASCÓN 

En 10 afios, la Comisión Fe
deral de Competencia Eco
nómica (Cofece) ha retribui
do a la sociedad seis pesos 
por cada uno que recibió de 
presupuesto, según cifras del 
órgano regulador. 

"Ha generado un benefi
cio económico de 34 mil 502 
millones de pesos, devolvien
do casi 6 pesos a la sociedad 
en bienestar económico por 
cada peso asignado", expone 
tm documento de la Cofece 
enútido el 17 de enero pasa
do con motivo de su décimo 
aniversario. 

En ese mismo periodo, la 
Conúsión ha recibido 5 mil 
525.7 millones de pesos, de 
acuerdo con datos de la Se
cretaría de Hacienda y de la 
propia Cofece. 

La Comisión expone que 
en ese tiempo ha realizado 
80 investigaciones por prác
ticas monopólicas y concen
traciones ilícitas, así como 30 
por barreras a la competencia 

Destacó que acciones 
contra prácticas anticompe
titivas en los mercados de gas 
LP, de tortillas y en el de me
dicamentos generaron, por 
ejemplo, un beneficio por 3 
mil 800 millones de pesos a 
la sociedad. 

Este día, el Presidente 
Andrés Manuel López Obra
dor presentará una iniciativa 
constitucional para desapare
cer este organismo autónomo 
y otros como el Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT). 

Miguel Flores Bernés, 
experto en competencia de 
la Cámara Internacional de 
Comercio, Capítulo Méxi
co, consideró que la Cofece 
y el IFT evitan que los pre
cios suban y que las empre-

Dudan 
que prospere 
iniciativa 

LUIS PABLO SEGUNDO 

La propuesta presidencial 
para desaparecer a los ór
ganos autónomos tiene 10 
por ciento de posibilidad 
de ser aprobada, anticipó 
Jorge Bravo, presidente de 
la Asociación 
Mexicana de 
Derecho a la 
Información. 

Requie
re dos ter-
ceras partes 

lAS REFORMAS 

de los votos del Congreso y 
la mayoría de Legislaturas 
locales, recordó. 

"Es probable que el 
propio Congreso, la Oposi
ción y los organisamos pre
senten acciones de incons
titucionalidad", dijo. 

sas tengan una participación 
de mercado alta o que abusen 
de esa dominancia 

''El Presidente no ha en
tendido aún que (los orgarús
mos) son sus aliados, no pue
de haber nada peor para la 
gente que haya escasez en los 
mercados y suban los precios. 

''Las multas que impone 
Cofece son sedas. Por ejem
plo, en Afores son más de mil 
millones de pesos. 

"Y además de la cantidad 
que reportan como beneficio 
social hay una cantidad mu
cho mayor de muchas con
ductas que se están evitan
do", expuso. 

111111111111111111111111111111 
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Logran acuerdo 
que modificaría 
sistema de asilo 
y pegaría a México 
JOSE DÍAZ BRISEÑO 

CORRESPONSAL 

WASHINGTON.- Senadores 
demócratas y republicanos 
lúcieron pública ayer una irú
ciativa de Ley que propone 
dar al Presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, la facultad 
de cerrar· la frontera sur a mi
grantes que soliciten asilo y 
expulsarlos a México. 

Esta propuesta de Ley 
cuenta con apoyo de demó
cratas y republicanos, des
pués de meses de negociacio
nes con la Casa Blanca, y es 
considerada la iniciativa más 
radical al sistema de asilo de 
Estados Unidos en décadas. 

De aprobarse, obligaría 
al Ejecutivo a cerrar la fron
tera a los solicitar1tes de asi
lo en las semar1as en que los 
cruces ilegales de migrantes 
promedian los 5 mil diar·ios. 

"La iniciativa de ley inclu
ye (dar al Gobierno) nuevas 
autoridades de emergencia 
para cerrar· la frontera cuar1-
do ésta sea sobrepasada", di
jo el Senador republicano Ja
mes Lar1kford, uno de los tres 
negociadores de la iniciati
va que será considerada en 
el pleno del Senado en los 
próximos días. 

La propuesta considera 
nuevas facultades par·a ex
pulsar migrantes a México, 
así como asignaciones suple
mentar·ias por 118 mil núllo
nes de dólares para apoyar a 
Ucrarua, Israel y Taiwán. 

La facultad que los Se
nadores buscan para el Eje
cutivo es similar a la políti
ca conocida como Título 42, 

QUÉ ROCHE, 
TAYLOR 
Taylor Swift se quedó 
con el Grammy a 
Mejor Disco del 
Año (Midnights) y 
enloqueció a sus fans 
al anunciar nuevo 
álbum, The Tortured 
Poets Department. 

o. GENTE 
u. 
~ 

Apoyan gobernadores alambre de púas 

REFORMA/ STAFF 

EAGLE PASS.- Un grupo 
de gobernadores republi
canos se manifestaron en 
la frontera contra la admi-
1ústracíón de Joe Biden, a 
la que acusaron de un mal 
manejo de los cruces fron
te1izos ilegales. 

Los mandatarios acu
dieron en respaldo del Go
bernador de Texas, el repu
blicano Greg Abbott, quien 
ha promovido la instalación 
de alambres de púas y mu
ros flotantes con boyas a lo 
largo del Río Bravo. 

Los asistentes fueron 

utilizada por los presidentes 
Donald Trump y Joe Biden 
en la par1denúa de Covid-19, 
y que justificó la expulsión de 
más de 2 millones de migran
tes hacia territorio mexicano 
por razones de salud pública 

"Hemos alcanzado un 
acuerdo bipartidista a favor 
de la seguridad nacional que 
incluye el conjunto de refor
mas fronterizas más duras y 
justas en décadas. Yo lo apo
yo firmemente", dijo el pre
sidente Biden este donúngo 
w·giendo a la aprobación en 
el Senado y la Cámara Baja 

los mar1datarfos de A.rkar1-
sas, Georgia, Idaho, Indiana, 
Iowa, Luisiana, Mississippi, 
Missouri, Montana, Nebras
ka, New Hampshire, Dakota 
del Sur, Tennessee y Utah. 

lo más pronto posible. 
Hasta el momento, el Go

bierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador no 
ha expresado si estar·ía de 
acuerdo con las expulsiones 
de migrar1tes de terceros paí
ses a territorio mexicano, pe
ro senadores que negociaron 
la úúciativa son optimistas de 
que México aceptará 

"México actualmente tie
ne una asociación con el Go
bierno de Estados Unidos pa
ra aceptar· la repatriación de 
algunos ciudadanos no mexi
canos", manifestó la senadora 

"Estarnos aquí par·a en
viar· un mensaje alto y claro: 
los estados podrán defen
derse contra cualquier tipo 
de peligro inminente", dijo 
el mandatario texano. 

.independiente Kyrsten Sine
ma, una de las negociadoras 
de la úúciativa publicada. 

De 370 páginas de ex
tensión, la iniciativa propone 
endurecer los requisitos par·a 
solicitar asilo en EU negán
dole la posibilidad a aque
llos núgTantes que soliciten 
asilo en países de tránsito, y 
además restringe facultades 
al Ejecutivo estadou1údense 
para otorgar permisos hu -
manitarios de emergencia a 
personas de ciertas naciona
lidades que tengan un patro
cinador dentro de EU. 

ARRASA BUKELE 
EN EL SALVADOR 
Nayib Bukele no sólo 
logró la reelección 
como Presidente 
de El Salvador, 
sino que tendrá 58 
de 60 diputados 
en la Asamblea. 
INTERNACIONAL 
(PÁGINA 11) 

'Confunden' a jornaleros y los masacran 
REFORMA/ STAFF 

Trabajadores agrícolas fue
ron acribillados ayer en w1a 
carretera rural de Caborca, 
Sonora 

Conforme los primeros 
reportes oficiales, un grupo 
crinúnal confundió a los jor
naleros con sicarios. 

Hasta ayer~ el saldo era 
de s iete heridos y cuatro 

muertos, entre ellos tres me
nores de edad y una mujer. 

El giupo de al menos 29 
trabajadores circulaba a bor
do de una Van, a través de 
una brecha de terracería que 
conduce del carnpo agrícola 
de San Francisco al Ejido Ya
qui Justiciero, cuando a las 
12:30 horas fueron atacados, 
reportó la Fiscalía General 
del Estado. 

Los tiradores se encon
traban apostados en las altu
ras de w1 cerro, desde donde 
comenzaron a dispar·ar. 

"El conductor detuvo la 
mar·cha del transp01te y gi·i
taron a los agresores que eran 
trabajadores del campo, lo 
que provocó que el ataque ce
sara", agi·egó la Fiscalía. 

Los tres jóvenes mu
rieron en el lug-ar, mientras 

que la mujer; identificada en 
redes sociales como Jessi
ca Yessenia Trujillo Torres, 
de 30 ari.os, originar·ia de La 
Huacana, Michoacán, murió 
mientras era trasladada a re
cibir atención médica. 

Entre las personas he
ridas también se reporta al 
menos otro menor de 16 afios, 
que sufrió una herida de bala 
en el pie derecho. 
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l IMAGEN DEL DíA 1 
AUTOBÚS 
PIERDE EL 
TECHO EN 
VIADUCTO 

CDMX.- Al menos 16 
pasajeros que viajaban en un 

autobús turístico que se 
dirigía a Puebla resultaron 

con lesiones luego de que la 
unidad de doble piso se 

quedó atorada en el paso a 
desnivel de Viaducto e 
Insurgentes. Bomberos 
t rabajaron para retirar el 

camión. Autoridades 
informaron que el chofer 
huyó. La fiscalía capitalina 

abrió una indagatoria. 1 A20 1 

Denuncian 
-contrabando 

hormiga_ de_ rooa 
en comercio digital 
Organismos de la IP alertan sobre un esquema de importación 
a través de Shein y Temu; es competencia desleal, advierten 

IVETTE SALDAÑA 
- muriu.suldunu@eluniversul.com.mx 

El sector empresarial alertó por un 
esquema ilegal de importación de 
prendas asiáticas de tiendas en lí
nea como Shein y Temu, que se 
ofrecen en pacas en Facebook y 
Til<fok, y terminan vendiéndose 
en el mercado informal. 

La práctica se aprovecha de la 
facilidad para que el consumidor 
final compre bienes importados 
porun valor de hasta 50 dólares sin 
pcagar aranceles, explicaron exper
tos y organismos del sector priva-

"GRUPOS 
CRIMINALES 
DE EDOMEX, 
CON BASES 
SOCIALES" 
CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- 1necropoli@eluniversal.co111.mx 

T oluca, Méx.- Los 
mm1i.cipios mexi
quenses colindantes 

con Morelos, Michoacán y Gue
rrero, conocidos como Tierra Ca -
liente, son una zona abandona -
da sin vigilancia, donde el cri -
men organizado ha logrado una 
base social que lo defiende e im
pide el avance de acciones de se
guridad, reconoció Andrés An
drade Téllez, secretario de Segu
ridad del Estado de México. 

1 POLI I A18 

-820MIL 
PEDIDOS 
de mercancías ingresan a diario al 
país a través de empresas de 
paquetería, estima la Concamin. 

1a2 
OÓLARES POR PACA 
de prendas es el precio anunciado 
en videos publicados en TikTok. 

do, pero se traduce en contrabando 
hormiga y en competencia desleal 
para el comercio formal. 

La ley otorga exenciones para 
importar productos, pero en este 
caso hay elusión y evasión que 
caen en el delito de contrabando de 
la Ley Aduanera, dijo el socio de la 
fim1a de abogados Ibarra & Gaala
nis, Jorge Eduardo García Alanís. 

Ante el disparo de esas impor
taciones por paquetería, laANTAD 
y la Concamin dijeron reciente
mente que buscarán la interven
ción de las autoridades fiscales. 

I CARTERA I A16 

INCENDIOS EN CHILE DEJAN 112 MUERTOS 
Viña del Mar.- Los incendios forestales en Chile han dejado 112 muertos, 32 
identificados, indicaron las autoridades, mientras el mandatario Gabriel. Boric 
decretó dos días de duelo y dijo que México coordina apoyo. 1 MUNDO 1 A12 

VaAMLOpor 
16refonnas . , 
smmayona 

en el 
Congreso 

El Presidente presenta 
hoy un paquete de al 
menos 16 reformas 
const itucionales, entre 
las que destacan una 
para renovar al Poder 
Judicial y la electoral. 

I NACIÓN I A8 

El Azteca abre 
el Mundial 2026 
El Coloso de Santa úrsula vivirá 
su tercera inauguración y la ju
gará el Tricolor. México tendrá 
13 partidos del torneo. 1 Bl 1 

I CULTURA 

"Pésima idea. 
votar a ministros,, 
José Ramón Cossío dice que es 
mala solución ir a un modelo 
electoral y nunca será un buen 
momento para hacerlo. 1 A21 1 

BUKELE APLASTA 
EN REELECCION. 
DICE ESCRUTINIO 
El presidente salvadoreño, 
favorito en la jornada, obtuvo 
más de un millón de votos 
con 22% de las cifras prelimi
nares. 1 MUNDO IA.12 

C) EIUniversalOnline O @El_Universal_Mx $20 

Diputados 
gastan6mdp 
en turismo 
legislativo 
En esta Legislatura 114 integrantes 
han hecho 160 viajes por 27 países 

-1.8 
MILLONES 
DE PESOS 
ha ejercido la 
bancada del 
PRI en viajes, 
siendo la que 
más ha 
gastado. 

OPINION 

ANTONIO LÓPEZ 
- naciun@e/1111iversal.w111.mx 

En la Cámara de Diputados se ol
vidaron de la austeridad y retoma
ron el "turismo legislativo". En la 
acmal Legislatura U4 diputad.os 
han realizado 160viajes por27 paf~ 
ses y han conocido 51 ciudades; 
tan sólo en viáticos (sin boletos de 
avión) han gastado más de 6 mi
llones de pesos. 

El gasto supera los 4.4 millones 
de pesos que se erogaron en lapa
sada Legislatura. La bancada que 
má<; ha viajado es la del PRI · 

I NACIÓN I A6 
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Concesión de bienes  
públicos abulta más 
la fortuna de ricos     

Obras oficiales se suman a sus ingresos: Oxfam México                      

l ‘‘Permite ese 
esquema una alta 
concentración  
de la opulencia’’  

l ‘‘Barreras en el 
mercado impiden 
que haya nuevos 
competidores’’  

l Ejemplifica  
con las empresas 
de Slim, Larrea  
y Salinas Pliego   

l En reformas, 
porosidad fiscal y sin 
fuerza para gravar 
a multimillonarios          

Dora villanueva / P 17

Chile: van 112 muertes por los incendios forestales         

▲ Cientos de personas desaparecidas y 15 mil viviendas arrasadas 
en la región de Valparaíso es el saldo del tercer día de los siniestros 
forestales más mortíferos en la historia reciente del país andino. en la 
ciudad de Villa del Mar, una de las más castigadas, al igual que Quilpué 

(imagen), hay calles repletas de escombros y vehículos quemados. 
el presidente Gabriel boric reiteró que la cifra de fallecidos ‘‘crecerá 
significativamente’’, mientras se aplicó un nuevo toque de queda en las 
comunidades afectadas. foto Afp. agencias / P 23

Celebra Biden 
duro acuerdo 
sobre seguridad 
fronteriza                 
● Luz verde bipartidista 
en el Senado; acota leyes de 
asilo y refuerza la vigilancia   
 
● No se descarta cierre de 
la franja con México si hay 
un ‘‘exceso de migrantes’’  

agencias / P 22

Nayib Bukele se 
declara ganador
de los comicios 
en El Salvador       
● Mantenía ventaja en los 
conteos; asegura que su 
partido tendrá 58 de 60 
diputados en la Asamblea

agencias / P 24 

AMLO inaugura 
la autopista de 
Oaxaca capital a 
Puerto Escondido       
● Reduce el tiempo de 
traslado de más de seis  
horas a sólo dos y media     

emir olivares, enviaDo / P 3

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz Tejeda  10

American Curios
david Brooks  23

el ex gobernador Alejandro 
Murat fue invitado por el 
Presidente a la apertura de la 
vía. foto Presidencia 
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Agustín Basave
“Solo los desconfiados 
ven politización en el 

caso Colosio” - P. 14

Rana Foroohar
“Chocan estadunidenses 
y europeos en su visión de 

los monopolios” - P. 19

Carlos Felipe Jaramillo
“Violencia y crimen, 
trabas al desarrollo 

de AL” - P. 18

En el Azteca, la 
patada inicial del
Mundial 2026 
FIFA asigna a México 13 juegos: 
5 en CdMx, 4 en Jalisco y 4 en NL;
el debut del Tri será el 11 de junio

JORGE FLORES - PAGS. 26 Y 27

Abbott suma apoyo de 
13 gobernadores en EU

Migración. El mandatario de Texas reúne en Eagle Pass a sus homólogos que avalan
el reclamo de cerrar la frontera: “haremos lo que sea para frenar a indocumentados”

SANDRA GÓMEZ, EAGLE PASS

Greg Abbott y 13 goberna-
dores republicanos más recla-
maron al presidente Joe Biden 
sus supuestas políticas a favor de 
los migrantes. PAGS. 4 Y 5

Xóchitl visita Washington
Ni muros ni criminalización
pararán la crisis: Sheinbaum
J. A. BELMONT E I. NAVARRO - PAG. 8

Grupo Beta del INM
Rescatan a 73 personas y 
tres cuerpos del río Bravo
MIGUEL FERNANDO VALLE - PAG. 4

Iniciativa bipartidista
Perfilan 20 mil mdd para 
evitar los cruces ilegales
DIEGO SALCEDO Y EFE - PAG. 4

R. MOSSO Y O. RODRÍGUEZ

López Obrador anunció 
que su gobierno “comprará” a 
Carlos Slim la concesión de la au-
topista Mitla-Tehuantepec. PAG. 10

AMLO destina 13 mil mdp 
para terminar carretera de 
Oaxaca que inició Calderón

Salario, pensiones, INE... 
El Presidente envía hoy su 
último paquete de reformas
FERNANDO DAMIÁN - PAG. 11

Friendshoring: Europa se 
blinda ante turbulencias
Duelo Pepsico-Carrefour

LUCHA DIGITAL 
DE LAS MADRES
BUSCADORAS 
El interés por estos 
grupos quita clics a 
cárteles en Google
SALVADOR FRAUSTO - PAG. 6

DESAPARECIDOS

GASPAR VELA, SAN SALVADOR

 Con más de 80 por cien-
to de votos, el candidato Nayib 
Bukele se proclamó ganador en 
las elecciones de este domingo, 
con lo cual asegura su reelección, 
en una jornada en la que los salva-
doreños avalaron en las urnas la 
estrategia militar implementada 
contra las narcopandillas; el go-
bierno mexicano expresó su feli-
citación al vencedor. PAG. 15

El Salvador vota
por plan bélico 
de Bukele sobre
narcopandillas

Hay 1,300 casas destruidas
Incendios en Chile elevan a 
112 cifra de víctimas fatales
AGENCIAS - PAG. 14

Grammy. Taylor Swift... galardones, beauty look  y nuevo álbum
La cantante obtuvo dos gramófonos (llegó a 4 de mejor álbum en su carrera) y anunció para abril su álbum The Tortured Poets Department; Peso Plu-
ma, Natalia Lafourcade, Karol G y Juanes dieron la cara por los latinos, mientras que el rapero Killer Mike fue detenido. M. BLAKE/REUTERS  PAGS. 22 Y 23
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MUEREN 112 EN INCENDIOS Ante los siniestros en Chile, el gobierno de Gabriel Boric ordenó mantener el toque 
de queda y aumentar la presencia militar en las zonas afectadas. Global/ Página 21 
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EJECUTIVO ENVÍA HOY PAQUETE AL CONGRESO 

Proponen tribunal 
para juzgadores 
POR LETICIA ROBLES 
DELA ROSA 

Como parte de su propuesta 
para reformar el Poder Judi
cial, el Presidente de la Re
pública plantea la creación 
de un Tribunal de Disciplina 
que atenderá las denuncias 
de los ciudadanos en contra 
de juzgadores, desde jueces 
hasta ministros de la Supre
ma Corte de Justicia , cuan
do consideren que alguno 
de ellos incurre en delitos 
al dejar en libertad a incul
pados o ser omiso en emitir 
sentencia. 

De acuerdo con la ini
ciativa , dicho tribunal po
drá emitir amonestaciones, 
suspensiones, sanciones 
económicas y destituir e in
habilitar a juzgadores, con 
exce pc ión de ministros, 
los cuales sólo pueden ser 
removidos en los té rmi
nos del Título Cuarto de la 
Constitución. 

Además, las decisiones 
del tribunal serán definitivas 

CJNG 

PRIMERA 

Iniciativas se enfilan 
a la congeladora 
Es poco probab le que las 
iniciativas que hoy env iará 
el Ejecutivo al Congreso 
prospe ren. por lo que se 
quednriÍn como legndo 
político, considera Buró 
Parlamentario./ 4 

DINERO 

Alertan por mayor 
carga fiscal con 
reforma a pensiones 
Una pe nsión para los 
trabajadores equ iva lente 
al 100% del últ imo salario 
costaría 430 mil mdp más al 
año, calcula Citibanamex. 

e inatacables, por lo que no 
procedería juicio ni recurso 
alguno en contra de sus fa
llos, mientras que sus inte
grantes serían electos por la 
sociedad, con voto directo. 

PRIMERA 1 PÁGINA 7 

Foto: Especial 

ANUNCIAN LIMPIA EN TABASCO 

En un video, presuntos miembros del Cártel Jalisco 
Nueva Generación se deslindaron de actos violentos en 
la entidad y responsabilizaron al grupo de La Barredora, 
conformado por exintegrantes de Los Zetas./ 14 

Bukele arrasa 
en reelección 
Con más de 80% de apoyo, 
e l presidente de El Sa lvador 
gobernará por cinco años 
más. Su polémica est rateg ia 
de seguridad estaría detrás 
de su triunfo. / 20 

GASTO PÚBLICO 

Irreductibles 
se comen el 
presupuesto 
POR PAULO CANTILLO 

Rubros que el gobie r
no no tiene posibilidad 
d e fre na r. como el pago 
de pensiones, el costo fi 
nancie ro de la deuda y 
las pa rticipaciones a es
tados, representaron casi 
50% del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 
del año pasado, tendencia 
que seguirá al alza este 
2024. 

Según datos de la Se
c retaría de Hac ienda, 
estos tres gastos irreducti
bles totalizaron el máximo 
histórico 3.49 billones de 
pesos durante 2023, 413% 
del gasto total, mientras 
que, para este año, se pre
vé que lleguen a 1.02 bi
llones d e pesos, lo que 
implica un aumento de 
9 .9% real frente a lo e jer
cido el año previo. 

DINERO 1 PÁGINA 2 

GLOBAL 

Perfila Senado 
de EU cierre de 
frontera automático 
Los leg isladores proponen 
unn "nutoridild de 

emergencia" que expulse a 
los m1grantes si se rebasan 
los c inco mil cruces diarios 
durante c inco d ías. / 20 

PRIMERA 

Abuchean a Murat 

El exgobernador de 
Oaxaca fu e recib ido por 
sus paisa nos en medio 
de rechif las, al partic ipar 
e n la ina uguración de la 
ca rrete ra Barranca Larga 
Ventanilla. / 5 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Cecilia Soto González 10 
EnriqueAranda 14 
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RIESGOS TECNOLÓGICOS 

• 
as e ecc1ones 

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL y su uso en la difusión 
de notas falsas que intenten influir en los votantes es un 
reto para el que las autoridades deben estar preparadas 

POR AURA HERNÁNDEZ 

Autoridades y partidos po
líticos deben estar prepa
rados pa ra hace r fre nte 
al impacto negativo que 
puede tener la inteligencia 
artificia l en los procesos 
electorales , así como al 
riesgo de ciberataques y la 
difusión de noticias falsas. 

Así lo considera el d i
rector de seguridad de la 
información de T-Systems, 
Eduardo Hernández, quien 
alerta que existen nuevos 
factores y jugadores tecno
lógicos que pueden incidir 
en las elecciones de ma
nera positiva , pero tam
bién negativa. 

Entre los principales re
tos electorales destaca la 
difusión de noticias fal
sas cuyo ob jetivo será in -
fluir en los votantes, algo 
que será posible por me
dio de la inteligencia arti
fi cial, sobre todo la del tipo 
generativo. 

En tanto, Vladimir Men
doza, director general de 
Softserve México, expli
ca que la inteligencia ar
tificial se puede emplear 
para la creación de fakes 
altamente convincentes 

ACCIDENTE EN LA CDMX 

Chaman es, 
listos para 
las campañas 
El proceso electoral y el ini
cio de las campañas fede
rn les, el 1 de murzo - que 
este año coincide con el Día 
de los Brujos- se convie1·
te en una oportur1idad para 
chamanes y hechiceros que 
esperan las visitas de can
didatos que buscan que les 
"despejen" el camino. 

La región de Catemaco 
es una de las más v isita-

PRI MERA 

21,476 
PERSONAS 
han solicitado al INE que 
acuda a sus domicilios para 
t ramitar la credenciLl l parLI 
votar, ya que su estado de 
postración les impide acudir 
a los módulos. / 6 

q ue pu e d e n m a nipu
lar la opinión, a lo que se 
suma la microfocalización 
y la supresión de votan
tes. lo que significa el uso 

das en esta temporada, 
pues crece la demanda de 
los servicios para rituales, 
conjuros o para conseguir 
algún talismán o amuleto. 

Entre los personajes 
que han acudido a estas 
prácticas están Rocío Nahle 
y Murcelo Ebrurd, quie-
nes recibieron limpias del 
llamado Brujo Mayor de 
Caternaco, aunque la lista 
de políticos afines es larga 
e incluye nombres como el 
de Carlos Salinas de Gortari 
y Vicente Fox. 

- Lourdes López y Olimpia Ávila 

PRIMERA 1 PÁG INA 6 

de tecnología para dirigir
se a grupos demográfi cos 
específicos con mensajes 
negativos, con el objetivo 
de reducir su participación 
electoral. 

Otro riesgo sobre el que 
advierten los especialistas 
es la posibilidad de ata
ques de denegación de 
servicio en las plataformas 
digitales de los candida
tos. así como a la infraes
tructura electoral y páginas 
como la del Programa de 
Re sultado s Electora les 
Preliminares (PREP). 

DINERO 1 PÁGINA 7 

Foto: Cuartoscuro 

MAL CÁLCULO DEJA 16 LESIONADOS 
Un autobús de pasajeros que se dirigía a Puebla quedó atorado en un bajo puente 
de Viaducto, en la capital del país. El chofer del vehículo se dio a la fuga. / 18 
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EL PAÍS, EN EL JALONEO ENTRE DEMÓCRATAS Y REPUBLICANOS

Avanza en Senado 
de EU acuerdo

para endurecer 
frontera con México

MAGALI JUÁREZ 

Informa el presidente Biden que 
le dará autoridad para cerrarla 
cuando ésta sea rebasada; tratará 
a las personas de manera más 
justa, señala

“El sistema de inmigración del 
país ha estado roto durante de-
masiado tiempo”; paquete por 118 
mmdd; también considera ayuda 
a Ucrania e Israel 

El sábado, vía telefónica, AMLO 
le pidió no cerrarla; 14 gobernado-
res republicanos acuden a Texas a 
apoyar a Abbott contra migración 
pág. 7

Maru Campos: no 
a las alianzas oscuras
que impiden la paz

BUKELE SE REELIGE 
EN EL SALVADOR Y SE 
HACE DE MÁS PODER

Cambio en pensión: alertan “explosivo” gasto por aumento de adultos mayores

EN MENSAJE por su Segundo Informe de 
Gobierno la gobernadora de Chihuahua afirma 
que en su entidad hay Estado de derecho. 
pág. 13

PRESIDENTE abre 
vía Barranca Larga-
Ventanilla que une a 
la capital con Puerto 
Escondido; desta-
ca titular de SICT, 
Jorge Nuño, esfuer-
zos titánicos para 
concluir el portento 
ingenieril; el gober-
nador Salomón Jara 
afirma que la obra 
es un sueño que se 
consolida en la 4T.  
pág. 10

ES EL PRIMER presidente del país con dos 
periodos de gobierno consecutivos; presume 
apoyo de más de 85%; su popularidad, basada 
en mano dura contra pandillas. pág. 20

SE PREVÉ que las personas de 65 años y más 
crezcan 99.5 por ciento hacia 2050 y pasen de 

13.41 millones a 26.76 millones. pág. 16

COSTO de pensiones este año fue de 2 bdp; estima
Citibanamex que reforma de 4T costaría 1.3% del PIB el 

primer año y subiría a 2% en menos de una década. 

HACIENDA ya ha admitido que la transición
poblacional implica presiones al gasto y un “reto

creciente” en lo económico y fiscal. 

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE

LEONARDO NÚÑEZ

El Gobierno como único referente pág. 2

Un indulto oportuno pág. 8

El reinado de Nayib Bukele pág. 21

Inauguran esperada autopista en Oaxaca

AMLO, flanqueado por Salomón Jara (izq.) y Jorge Nuño, ayer en la inauguración de la autopista de 104 km.
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HOY ESCRIBEN

MARU CAMPOS, gobernadora de Chihuahua.

TAYLOR 
Swift, 

ayer, en 
la 66 en-

trega  del 
Grammy.
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Taylor Swift hace historia en los Grammy al ganar su cuarto premio a Álbum del Año págs. 26 y 27
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Pendiente desde 2018 

Adeudan 
división 
para las 
alcaldías 
Señalan diputados 
que propuesta 
podría destrabarse 
en Tercer Congreso 
EDUARDO CEDILLO 

En este momento, la Ciudad 
de México podría tener 21 al
caldías. Sin embargo, tras dos 
legislaturas, el Congreso local 
adeuda las leyes al respecto. 

Incluso, los diputados se
ñalaron que ya es el primer 
pendiente en la lista de asun
tos que se deberá resolver en 
Legislativo. 

La modificación plantea
ba dividir Iztapalapa en cua
tro demarcaciones territoria
les: Cuitláhuac, Ignacio Zara
goza, Tezonco y Acatitla. 

En tanto, Gustavo A. Ma
dero se dividiría en tres terri
torios: Cuautepec, con 83 co
l01uas; Lindavista, con 80, y 
Aragón, con 73 colonias. 

"Es un asw1to que viene 
desde la Primera Legislatura, 
pasó de noche en la Primera 
Legislatura y que, ahora, en la 
Segunda Legislatura se está 
implementando también la 
misma inacción", puntuali
zó el diputado Jorge Gaviño. 

Este reordena.miento 
territorial es un pendiente 
constitucional que se subra
ya en el transitorio vigésin10 
segundo de la Carta Mag
na capitalina. La intención 
era brindar mejor atención 
y servicios a toda Ja Capital, 
así como eficientar el gasto 
y distribución de los recur
sos otorgados. 

"El Congreso de la Ciu
dad de México deberá ini
ciar el proceso de revisión 
de la configuración para la 
división territorial de las de
marcaciones que confom1an 
la Ciudad de México, de con
formidad con el criterio de 
equilibrar los tamafi.os po
blacionales'', puntualiza la ley. 

Al respecto de esta re-

forma, la Constitución pu
blicada en 2017 señaló que 
la elección del 2018 debía 
realizarse con la división te
nitorial actual, es decir, con 
16 alcaldías. Pero, al terminar 
este proceso y constituirse el 
Congreso local, se comenza
ría con w1a revisión que con
cluiría en 2019. 

Pero pasó la Primera Le
gislatura y no ocLmió. Llegó 
la Segw1da y la división con
tinuó siendo ignorada Hoy 
ya es el primer pendiente pa
ra la Tercera. 

''Es muy importante de
jar ese pendiente bien claro, 
porque, si nosotros no te
nemos la posibilidad de dis
cutir muy bien el tema, que 
lo haga el Tercer Congreso", 
agregó Gaviño. 

En tanto, la presidenta 
de la J unta de Coordinación 
Política, Martha Ávila, subra
yó que retomar las acciones 
para propiciar la división de 
las alcaldías podría ser com
plejo por el periodo electoral 
que se avecina, por lo que di
jo que ya se cuenta como un 
pendiente para el Legislativo. 

PRIMERA LLAMADA 
El 22 de febrero del 2022 se 
presentó una de las p1incipa
les iniciativas para lograr la 
división de las alcaldías. Es
taba firmada por todos los 
miembros de la Oposición 
de ese momento: Andrea 
Vicenteño, Jorge Gaviño y 
Gonzá1o Espina, así como 
con Christian Von Roehrich 
como coordinador del PAN, 
quien se encuenb·a detenido 
desde 2023. 

La suscripción en con
junto de la iniciativa se de
bió a que la propuesta re
quería que 22 legisladores la 
apoyaran. 

Sin embargo, la iniciati
va fue twnada a la Comisión 
de Pw1tos Constitucionales 
y quedó abandonada en la 
congeladora. 

1 Los activistas protestaron horas antes del inicio de las corridas en la Plaza de Toros. 

Protestan, otra vez, por corridas Flor de Fuego, 
activista 

ALEJANDRO LEÓN 

Los aficionados que ayer lle
naron la Plaza México escu
charon antes de entrar al re
cinto el golpeteo de cazue
las que realizaron activistas 
y promotores del bienestar 
ai'limal. 

Los manifestantes se 
concentraron horas antes del 
inicio de la cotTida, a las 16:30 
horas, pai·a denunciai· el su
frimiento que presentan los 
toros en el ruedo. 

El Décimo Tercer Tri
bunal Colegiado en Materia 
Administrativa echó abajo 
una suspensión provisional 
que había concedido una jue
za de distrito, con lo cual se 
llevó a cabo la corrida con 
motivo del 78 ruuversai·io de 
la Plaza. 

"Tortura. No es ru-te, no 
es cultura. Apóyanos, edu
ca con conciencia, no con 
violencia", se leía en una las 
pai1cai1:as que mostraban los 
inconfo1mes. 

La manífestación la reali
zru·on frente a policías y tmas 
vallas que delinutaban el pa
so del público que presenció 
las faenas de los toreros Se
bastián Castella, Leo Valadez 
e Isaac Fonseca. 

''Es de hrui:azgo tainbién, 
estamos hartas y hartos la so
ciedad de estas corridas bár
bai·as, que ya debieron termi
nar hace mucho tiempo. Por 
lo que tenemos entendido, es 

1 La manifestación se realizó alrededor de las vallas 
colocadas en el recinto. 

••Es de hartazgo 
también, estamos 
hartas y hartos 
la sociedad de estas 
corridas bárbaras, 
que ya debieron 
terminar hace 
mucho tiempo. 
Por lo que tenemos 
entendido, 
es contra la ley''. 

l lncluso, acudieron con cazuelas y señalaron que seguirán las protestas. 

contra la ley, pero utilizan la 
ley a su beneficio y como sea 

''No sé qué percepción 
tengan de la vida y en qué 
momento matar puede ser 
cultura y la forma de matar 
puede llegar a ser arte y Ja 
gente puede llegai· a aplau
dir", cuestionó Flor de Fue
go, defensora de derechos 

humanos y de anímales. 
Los activistas adelanta

ron que seguirán realizando 
movilizaciones en la Capital 
hasta lograi· que las autori
dades suspendai1 de mai1era 
definitiva las corridas de to
ros en el inmueble ubicado 
en Ciudad de los Deportes, 
en la Alcaldía Benito Juárez. 

"Del maltrato anin1al es 
que se derivan otros tipo de 
violencias. 

"Esperamos tocar el co
razón de la ciudadanía pai·a 
que se una al rechazo rotun
do de esta barbarie, porque 
esto es un circo romano de 
otras épocas que ya pasai·on", 
remarcó la defensora. 

Desecha Instituto Electoral mitad de quejas 
ALEJANDRO LEÓN 

El Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM) 
ha desechado casi la mitad 
de las quejas que ha recibido 
por uso indebido de recursos 
públicos o actos anticipados 
de catnpaña desde que inició 
el actual proceso. 

La consejera Érika Es
trada explicó que el alto ín
dice de desestimación se de
be a que los denunciantes 
no aportan información sufi
ciente a los expedientes o no 
atienden los requerimientos 
que les realizan. 

Tainbién, hay ocasiones 
en que los quejosos no pro
porcionan pruebas o los da
tos que facilitan no sustentan 
lo señalado, detalló. 

De septiembre al 26 de 
enero, el IECM recibió 113 

denuncias relacionadas con el 
proceso electoral, de las cua
les, 47 desechó, mientras que 
otras 66 están en una etapa de 
investigación o sustanciación. 

"(El alto índice de de
sechaimento) tiene mucho 
que ver con la calidad de la 
prueba que te presentai1 los 
promoventes. 

"Si bien no te tienen que, 
digmnos, acreditai· al 100 por 
ciento la irregularidad (. . .) 
sí suelen presentarte que
jas en donde no acompañai1 
elementos de prueba o en 
donde son tai1 genéricas que 
es difícil saber exactainen
te quién está cometiendo la 
conducta", declaró Estrada 
a REFORMA. 

Los actos más denuncia
dos ante el Instituto Electoral 
local hai1 sido los actos ai1tici
pados de campaña, segtúdos 

Érika Estrada, consejera del IECM 

••Te constituyes en el lugar donde te dicen 
que está la propaganda y ya no está, o sea, 
la barda ya no está pintada, ya no está el 
espectacular que señaló la ciudadanía o el link". 

de actos ai1ticipados de pre
campaña, uso indebido de re
cursos públicos, promoción 
personalizada y violación a 
las reglas de propaganda, en
b·e otros. 

"En la mayoría de estos 
casos desechamos porque, 
por ejemplo, nos mandan fo
tografías de propag-anda que 
dicen que está colocada en al
gún lugar de esta Ciudad, no
sotros les preguntainos 'oye, 
dónde está colocada la pro
paganda' y no te dan datos. 

"Simple y sencillan1ente 

no te contestan o no atienden 
las prevenciones, esto, sobre 
todo, en las quejas ciudada
nas", apuntó. 

Los servidores públicos, 
sobre todo los alcaldes, son 
los más denunciados, segui
do de trabajadores de las al
caldías, diputados locales e 
integTat1tes del Senado. 

Mientras que las alcal
días Álvaro Obregón, Coyoa
cán, Gustavo A. Madero, Izta
palapa y Magdalena Contre
ras son las demai·caciones 
con mayor número de quejas. 
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Presa Madín no 
ha awnentado 
agua para 
Atizapán: edil 

CRISIS DEL AGUA 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.1nx 

Athapán de Zaragoza. M éx.- La 
presa Madín no ha awnentado su 
dotación de agua a Atizapán de Za
ragoza, pese a que este ayuntamien
to invirtió 13 millones de pesos en la 
recuperación de esta cuenca y casi 
toda el agua que genera la nueva 
planta potabilizadora se va a la Ciu
dad de México, señaló el presidente 
municipal Pedro Rodriguez. 

Dicho municipio depende 80% 
del Sistema Cutzamala y con la re
ducción del caudal en más de 500/o 
hacia el ayuntamiento, se afectó a 
miles de familias, por lo que desde 
su llegada el edil ase¡,,ruró que buscó 
hacer frente a la emergencia hídrica 
y decidió invertir recursos para res
catar la presa Madín. 

"En la recuperación de la presa 
Madín llevamos invertidos más de 13 
millones de pesos y el compromiso 
que tenia de ellos -autoridades fe
derales y estatales- es que una vez 
que trabajara la planta nos iban a au
mentar el caudal, lo que a la fecha no 
ha sucedido, pero yo sigo insistiendo 
en ese tema, porque me preocupa y 
me ocupa Voyahacertodo lo posible 
por solventarlo", enfatizó. 

"La planta potabili.zadora ya está 
trabajando, pero se están llevando 
casi toda el agua para la Ciudad. Ojalá 
primero sirviera para abastecer a las 
colonias de Atizapán", dijo. • 

Atizapán ha invertido 13 mdp en la 
recuperación de la presa Madín. 

ENTREVISTA ANDRÉS ANDRADE TÉLLEZ Secretario de Seguridad del Estado de México 
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RIDAD" 
Reconoce que municipios mexiquenses del sur están abandonados, 
dice que la estrategia es recuperar el tejido social y más presencia policial 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- mecropoli@cluniversal.com.mx 

T oluca,Méx.- Los munici
pios mexiquenses colin
dantes con Morelos, Mi

choacán y Guerrero, conocidos co
mo Tierra Caliente, son una zona 
abandonada en seguridad, donde 
el crimen organiz.ado, principal
mente La Familia Michoacana, ha 
logrado una base social que los de
fiende e impide el avance de accio
nes de seguridad y desarrollo para 
las familias, reconoció Andrés An
drade Téllez, secretario de Seguri
dad del Estado de México. 

En entrevista con EL UNNER
SAL, el funcionario explicó que pa
ra la presente administración es 
crucial la recuperación de dicha re
gión, y aseguró que hay avances 
luego del 8 de diciembre, cuando 
habitantes de Texcapilla, en Tex
caltitlán, se enfrentaron y asesina
ron a líderes de una célula de ex
torsión de La FamiliaMichoacana, 
"un hecho tan mediático" que obli
gó a las autoridades estatales y fe
derales a poner especial atención 
en la región. 

Subrayó que para la secretaría es 
UI1a oportunidad que tiene que 
aprovechar. "El hecho de que se ha
ya dado una situación tan relevan
te, tan mediática, nos obligó a las 
autoridades federales y estatales a 
poner una atención especial en la 
zona y el hecho de que estemos en 
acompañamiento permanente de 
las Fuerzas Armadas, la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), la 
Guardia Nacional, la Secretaría de 
Marina (Semar) significa que pode
mos hacer frente agruposque están 
fuenemente armados, entrenados, 
con una presencia desde hace mu
chos años, con conocimiento del te
rritorio y base social". 

Es un tema "delicadísimo, por
que esa base social impide las ac
ciones de gobierno, obstaculiza las 
acciones policiales de prevención, 
combate al delito y finalmente sig
nifica la cooptación de ciertos sec
tores sociales. Inclusive comercia
les y les brindan cierta legitimidad 
a las células delictivas", expuso. 

Andrade Téllez admitió que es 
una situación muy compleja, por 
eso es tan importante la atención a 

las causas, la reconstrucción del te
jido, recuperar la base social en fa
vor del estado. 

Recordó que esa zona debe en
focarse como una sola zona: Tierra 
Caliente, porque la dinámica social 
se comparte pese a las diferencias 
geográficas; en ese sentido, no es 
un tema estatal si no regional, por lo 
que la colaboración y las politicas 
públicas y de seguridad específicas 
tienen que ser interestatales, con 
u na connotación nacional. 

Destacó las mesas interestatales 
de la Construcción para la Paz, en
tre Estado de México, Michoacán, 
Guerrero, Morelos que terúan ese 
enfoque de atender el tema de Tie
rra Caliente. 

¿Considera que el sur fue 
abandonado por la autoridad? 
- "La respuesta es sí, ese es el diag
nóstico, con todo el respeto y la pro
porción de las cosas. Sí hay un 
abandono de la mayor parte de la 
zona sur del estado, esta región de 
Tierra Caliente, en lo que compete 
al Estado de México sí encontra
mos falta de acciones de gobierno, 
sí encontramos un abandono en te
mas de infraestructura, acciones 
sociales, seguridad, por supuesto. 

"Somos autocríticos y debemos 
mejorar, si no reconocemos que las 
cosas no están bien, no tendríamos 
la voltmtad de solucionarlo o me
jorarlo. En el caso de TexcapiUa hay 
una instalación de la policía estatal 
relativamente cerca [de la comuni
dad] y no se pudo tener una res
puesta pronta el 8 de diciembre, 
cuando se enfrentaron habitantes a 
una célula de La Familia Michoa
cana, porque realmente no había 
despliegue de elementos por a1lá, 
por esta inercia de no estar presen
tes en la zona". 

Afinnó que es un tema muy 
complejo porque las acciones in<.li
viduales, y no coordinadas, ponían 
en riesgo la vida de los policías. 

"Somos más los buenos, necesi
tamos stunamos en este pacto so
cial para que todos juntos vayamos 
evitando que esto suceda", dijo. 

¿Es posible recuperar la base 
social y disminuir los delitos? 
- "Por supuesto que es posible re
vertirlo; cuando tienes una tenden
cia y un fenómeno lo primero es de-

' ' El hecho de aue se haya dado una 
situación tan relevante. tan mediática. 
nos obligó a las autoridades (. . .) a poner 
una atención especial en la zona" 

'' El objetivo es comenzar [de manera 
paulatina] a reducirlo. para ir 
disminuyendo los delitos a su mínima 
expresión. cosa aue ya ha sucedido" 

tener su crecin1iento, propagación, 
filtración y crecimiento, que es algo 
que ya se hizo. El objetivo es comen
zar paulatinamente a reducirlo, pa
ra ir eliminando, disminuyendo los 
delitos a su rrúnirna expresión, cosa 
que tatnbién ha sucedido. 

"Los efectos de la reducción será 
complicado medirlos porque no 
hay denuncias, no podemos tener 
una radiografía clara de lo que está 
sucediendo, porque las víctimas no 
denuncian y la incidencia delictiva 
está medida en carpetas de inves
tigación. No significa que eso sea 
una radiografía de cómo está la in
cidencia delictiva, sino de cuántas 
carpetas de investigación se inician 
por eventos delictivos y eso tiene 
correlación con la denuncia y en 
esa zona - como ha sido registra
do- la gente no denunciaba por 
miedo. Y mientras más eficaces 
seamos para generar confianza, la 
gente va a denunciar más. 

"Versa un dicho: los números 
no mienten, pero sí se . puede 
mentir con los números; enton
ces, presentarlos de una manera 
adecuada, con contexto, nos sir
ve para lo que realmente necesi
tamos y tener claridad de dónde 
estamos parados". 

Sobre las corporaciones muni
cipales ¿Habrá mando único? 
La mayoría de los municipios 
no tienen recursos para forta
lecer a la policía, m uchas es
tán señaladas por estar colu 
didas con la delincuencia. .• 
-"Es un tema complejo, más en el 
momento en que estamos, previo a 
una elección. La gobernadora y to
dos los que integramos el gabinete 
somos muy respetuosos de los te
mas políticos; como comentaba, la 
seguridad no se politiza y somos 
respetuosos de la autononúa de los 
municipios. En ese sentido, trata
mos de privilegiar el diálogo, la 
coordinación. Yo siempre he dicho 
que se predica con el ejemplo y así 
hemos logrado sumar a varios mu
nicipios, espero que logremos que 
otros se sumen a la estrategia". 

Comentó que al asumir el cargo 
lo importante es saber dónde están 
parddos, para identiticar las diná
micas delictivas en diferentes zo
nas, como el oriente, la zona conur
bada con la Ciudad o la zona sur. 

¿Cuál sería la región priorita
ria, lo primero por abordar? 
-"No nos gusta ser reactivos ante 
ciertos eventos, pero creo que es 
obvio y seria una falsedad decir que 
no reaccionamos o focalizamos los 
esfuerzos cuando se da una situa
ción extraordinaria. El tema ex
traordinario se presentó en la re
gión sur de Tierra Caliente, en Tex
capilla específicamente, eso nos 
obliga a retor.tar esa zona con ac
ciones puntuales, contundentes e 
importantes, como la creación de 
tm mando especial del Ejército, la 
definición de la Construcción de un 
cuanel de la Guardia Nacional". 

Adelantó que se trabaja en el 
compromiso de la gobernadora 
Delfina Gómez de la instalación de 
la Policía Estatal en la zona y la 
construcción de un es, con carac
terísticas distintas, para lograr el 
fortalecimiento y la presencia de la 
policía y así recuperar espacios. 

"Los fenómenos delictivos tie
nen una cualidad específica, cuan -
do hay ausencia de autoridad en su 
integralidad de concepto, los ocupa 
la delincuencia para subsanar la 
falta de acciones de gobierno". 

Sobre lo que viene en su gestión, 
Andrade Téllez refirió que es forta -
lecer a la institución con el tema de 
inteligencia y prevención. Para la 
facultad de investigación, sostuvo, 
faltan una serie de reformas, como 
la Ley Orgánica Estatal y hay que 
crecer el estado de fuerza de los ele
mentos estatales "para confonnar 
mejores policías, más capacitados, 
con mejores prestaciones y en me
jores condiciones". 

"Reconocer lo que se ha hecho 
bien, no se trata de construir lo que 
se hizo antes, sino fortalecer y re
conocer lo que se hizo bien, siem
pre menciono que un acierto fue la 
consolidación de las distintas áreas 
e instituciones de seguridad en una 
secretaría que no existía", indicó. 

Señaló que la inercia generó 
que no se tenga una dependencia 
que haya sido planeada desde su 
origen como una secretaría, por 
lo que, afirmó, es necesaria su 
reorganización, el fortalecimien
to de sus facultades y capacida
des desde un punto de vista ju
rídico-administrativo. • 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado A M A R I L L O
Terminación de placa 5 y 6

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 46 15
Noreste 61 16

Centro 69 15
Suroeste 71 16
Sureste 61 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 71 13
Noreste 106 15

Centro 43 10
Suroeste 35 09
Sureste 68 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Desde el recorte del caudal pro-
cedente de las presas del Sistema 
Cutzamala, el Gobierno de la Ciudad 
de México comenzó a racionar el su-
ministro de agua potable de cuatro 
a ocho horas en algunas colonias de 
las 12 alcaldías que dependen de es-
ta fuente de abastecimiento.

De acuerdo con la plataforma 
Agua en tu Colonia habilitada en el 
portal del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex) –donde 
los usuarios pueden identificar cuál 
es la fuente de abastecimiento y el 
tiempo de suministro–, en la mayo-
ría de las zonas el agua se distribuye 
de manera continúa, aunque no to-
dos los días, como ocurre en Lomas 
de Padierna, en Tlalpan, donde sólo 

reciben el líquido los martes, miér-
coles y sábados.

En colonias como Ajusco, en 
Coyoacán, el abastecimiento es só-
lo de cuatro horas, de 7 a 11 de la 
mañana, mientras en Azcapotzalco, 
en El Recreo, Tezozómoc y Nuevo 
Barrio San Rafael se incrementa 
una hora más al suspenderse a las 
12 del día.

En alcaldías como Cuauhtémoc, 
Cuajimalpa y Benito Juárez los ho-
rarios del suministro son similares. 
En el primer caso, colonias como 
Hipódromo, Roma, Tabacalera y 
Doctores reciben el líquido de 6 a 
una de la tarde; mientras en la se-
gunda, en la Del Valle y Portales, es 
de 5 de la madrugada a las 13 horas.

En Iztapalapa la distribución 
es variada, pues mientras en Chi-
nampac de Júarez es de 7 a 12 horas 
y San Lorenzo Tezonco de 7 a 13 
horas, en el pueblo de San Andrés 
Tepepilco es de 7 de la mañana a 7 
de la noche.

En el sitio de Internet del Sacmex 
se aclara que la información sobre 
el suministro puede variar en fun-
ción de la operación de la red hi-
dráulica y la disponibilidad de agua, 
por lo que recomienda mantenerse 
informado por los canales oficiales.

Desde el 12 de enero, el caudal 
aportado por el Sistema Cutzamala 
tuvo una nueva reducción de 800 
litros por segundo, por lo que las 
autoridades hicieron un llamado a 

la población a reducir el consumo 
del líquido y darle un segundo uso 
en acciones de limpieza de jardines 
y del hogar.

En la actualidad se reciben 5 
mil litros por segundo de esta 
fuente de abastecimiento, lo que 
significa la mitad de lo que se re-
cibía hace cuatro años, situación 
que se mantendrá, de acuerdo con 
el Sacmex, hasta mayo, cuando se 
espera el inicio de la temporada 
de lluvias.

Para este año se tiene prevista 
una inversión de 319 millones de 
pesos para el mantenimiento y 
renovación de pozos de la ciudad y 
del estado de México, así como en 
mejoras de la red hidráulica.

LAURA GÓMEZ FLORES

El suministro de agua potable por la 
red hidráulica dos días a la semana 
ha llevado a habitantes de las colo-
nias Santa Isabel Tola, Tlalpexco 
y Cuautepec Barrio Alto, en la de-
marcación territorial de Gustavo A. 
Madero, a almacenarla en tambos 
y cubetas y reutilizarla para aten-
der sus necesidades prioritarias. 
Sin embargo, para cocinar y beber 
deben adquirir garrafones de agua, 
lo cual les ha significado un gasto 
semanal de entre 100 y 200 pesos, 
en promedio.

En un recorrido por dichas colo-
nias, vecinos explicaron que el líqui-
do que llega “muchas veces está sa-
rroso, por lo que hemos optado por 
comprar garrafones, cuyo costo va 
de 45 a 48 pesos, según la marca”.

Se trata, reconocieron, de “una 
rentita, pero no tenemos de otra 
porque llenarlos en las purificadoras 
no nos da confianza, y a ello hay que 
sumar el pago bimestral del recibo” 
del Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México, de 200 a 600 pesos.

El monto “es mucho, pese a que 
no tenemos agua toda la semana, 
pero siempre ha sido así desde ha-
ce más de 20 años que nos venimos 
acá y hemos aprendido a usarla de 
manera racional para que nos rinda 
y no comprar pipas”, señalaron.

El costo de una supera mil 200 
pesos, pero “el agua que llega a caer 
nos ha aguantado y no hemos teni-
do necesidad de contratar o solici-

tar a la alcaldía que nos mande una, 
porque no quieren subir hasta acá”, 
comentaron colonos de Cuautepec 
y Tlalpexco.

La llegada de migrantes a esta úl-
tima colonia, dijeron, ha generado 
“molestia y enojo entre algunos ve-
cinos porque unas familias les han 
rentado cuartos, y también consu-
men agua, que nada más tenemos 
martes y jueves”.

Otros habitantes, sin embargo, 
explicaron que “aunque poquita, to-
dos los días nos llega en la mañana y 
ha sido suficiente para tener llenos 
tinacos y hasta la cisterna, aunque 
quienes han tenido más problemas 
son quienes viven en La Presa o 
Guadalupe Chalma”.

Ambas zonas limitan con Tlal-
pexco, pero pertenecen al munici-
pio de Tlanepantla, estado de Mé-

xico, y “empezaron a construirse en 
1985 a raíz del sismo, en una zona 
que sería un área de recreación, por 
lo que no se metió la tubería reque-
rida para que tuvieran agua”.

En Cuautepec, señalaron otras 
entrevistadas, “las cosas también 
están difíciles, pues sólo llega lunes 
y viernes en unas calles, y en otras 
poquita, pero todos los días, y tene-
mos que “estar al pendiente para 

llenar tinacos, tambos y cubetas, 
pues no hay cisterna”.

Sin embargo, “su constante falta 
nos ha llevado a cuidarla, a reutili-
zar la poca que sale en la regadera 
para el baño, trapear o lavar patios 
y aprovechar días, como este do-
mingo (ayer), que sí tuvimos para 
lavar, pues hay que ingeniárnoslas 
para hacerla rendir y nos hemos 
hecho expertas en ello”, afirmaron.

Por el recorte del Cutzamala, colonias 
de 12 alcaldías reciben agua racionada 

DE CUATRO A OCHO HORAS, EN PROMEDIO

El suministro puede variar en 
función de la operación de la 
red y la disponibilidad de líquido

En GAM pagan doble por el líquido: al Sacmex por 
mal servicio y por garrafones para cocinar y beber

 Habitantes de la GAM han 
aprendido a aprovechar y 
reutilizar la poca agua que llega 
por la red a sus domicilios para 
cubrir sus necesidades básicas 
diarias, “pese a que seguimos 
pagando por un servicio que no 
es continuo”. Foto Cristina 
Rodríguez



Fotos: Especial 

El siniestro se presentó antes de las 10:00 de la mañana. Los 
afectados viajaban de Toluca con destino a Puebla. 

SINIESTRO MATUTINO 

Autobús impacta y deja 
16 heridos en Viaducto 
El chofer, quien se 
fugó, no calculó 
la altura del bajo 
puente que permite 
librar la avenida 
Insurgentes 

POR JONÁS LÓPEZ 
;onas. ln(Je7@gimm.com.mx 

La parte superior de un au
tobús turístico impactó con 
el ba jo puente de Viaducto e 
Insurgentes, lo que ocasionó 
lesiones en 16 pasajeros. 

Los afectados, proceden
tes de Toluca con destino 
a Puebla, indicaron que el 
conductor no calculó la al
tura para que pasara la uni
dad y se impactó en el bajo 
puente, reportó la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana 
(SSC). 

Cerca de las 10:00 horas, 
la Secretaría de Gestión In
tegral de Riesgos y Protec
ción Civil (SGIRPC) reportó 
que los servicios de emer
gencia. laboraban en el sitio. 

"Se so li c it a ron los 
serv i c io s m é di c o s 

BODEGA SE CONSUMIÓ 

2 
MUJERES 
requirieron t rnslndo a 
un hospital; el resto de 
lesionados fueron atendidos 
en e l lugar de los hechos 

correspondientes para aten
der a los 16 pasajeros: diez 
mujeres, dos de ellas que re
quirie ron traslado hosp ita
lario para descartar posibles 
fracturas, y seis hombres sin 
lesiones graves, que fueron 
atendidos por paramédicos 
del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Médicas y de Pro
tección Civil", reportó la SSC. 

El conductor se fugó, por 
lo que los pasajeros fueron 
llevados ante el agente del 
Ministerio Público para pre
sentar su denuncia. 

Policías de Tránsito reali
zaron cortes a la circulación 
y con el apoyo de una grúa 
retiraron la unidad. Bom
beros efectuaron labores de 
limpieza para retirar escom
bros y fluidos. 

. 
Foto : Especial 

NUEVO INCENDIO EN LA CEDA 
Una conflagración acabó con una bodega de la Central 
de Abasto en Calle 3, donde no se reportaron personas 
lesionadas. Los bomberos de la ciudad indicaron que el 
incidente ocurrió alrededor de las 18:00 horas. 

Foto: Mateo Reyes A rellano 

CANDIDATURAS DE MORENA 

FALTAN SIETE CANDIDATOS; en Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y 
Xochimilco temen que no se valoren las encuestas ni el trabajo territorial 

POR GEORGINA OLSON 
georginao/son@gimmcoimmx 

Aspirantes de Morena a 
las candidaturas aún pen
dientes por definir en las 
alcaldías temen que se 
impongan acuerdos cu
pulares por encima de 
las encuestas o el trabajo 
territorial. 

En entrevista, precandi
datos de la Gustavo A. Ma
dero coincidieron en que 
no les han informado ofi
cialmente el resultado de 
las encuestas, pero dice n 
saber que César Cravioto 
y Rubén Linares no fueron 
bien evaluados, sin embar
go, ven presiones de sus 
dirigentes partidistas para 
que uno de ellos dos sea el 
abanderado. 

"Linares es un cuadro 
del alcalde, pe ro no es un 
cuadro político, es direc
tor general y en un mes lo 
quisieron poner a competir 
contra cuadros mucho más 
conocidos por la gente. Es 
muy difícil aun con todo 
el aparato y el dinero del 
mundo hacer crecer a una 
persona, y no creció en las 
encuestas", dijo el diputa
do local janecarlo Lozano. 

"Todo pa rece indicar 
que gané las encuestas. 
Son cuestiones que se fil 
tran de la misma Comisión 
Nacional de Encues tas , 
pero han tratado de que
rer orillarnos a un acuerdo 
y creemos que se tiene que 
respetar la voluntad popu
lar y las encuestas". 

"Es muy raro, parece 
que quieren dejar a la GAM 
al final (de las definiciones) 
y sabemos que tenemos un 
alcalde (Francisco Chíguil) 
que pretende imponer a 
compañeros de su equipo 
político y hay un senador 
(César Cravioto) que tiene 
su propio peso político, y 
allí me les cuelo como un 
tercero que, aunque soy un 
diputado joven, pues apa
recemos con un respaldo 
popular. Están en un pro
blema en el partido para 
poder tomar la decisión". 

Nazario Norberto Sán
chez, ta mbié n diputado 
local, comentó: "Pido que 
se respeten las encuestas. 
Cravioto está buscando la 
precandidatura y la verdad 
no vive en GAM, y Linares 
apareció de pronto. Quie
re n ser ellos, pero que (la 
dirigencia) cheque bien a 
quié n va a elegir, p orque 
hace tres años en la GAM 
Morena estuvo a tres pun
tos de perder; yo les digo 
que decidan bien, que no 
se equivoquen". 

La di putada Yuriri Ayala 
coincidió en que Cravioto 
no vive en la alcaldía y que 
las apuestas de Chíguil no 
ganan la encuesta. 

Eleazar Rubio, funda
dor de More na y aspirante 
a la candidatura, dijo que 
confía "el planteamiento 
de unos compañeros y mío 
es que se haga una encues
ta espejo. Yo ya realicé una 
serie de encuestas para ir 
midiendo los avances y los 
más posicionados somos 
tres aspirantes". 

"Somos tres en empate 
técnico, pero ya en la pre
gunta de por quién vota
rían yo voy a la cabeza y los 
demás bajan considera
blemente", aseguró. 

Otra alcaldía donde la 
moneda también está en el 
aire es Cuauhtémoc. Fuen
tes de Morena asegura n a 
este dia rio que la encues
ta la ganó el diputado local 
Temístocles Villanueva en
tre los aspirantes hombres. 

Mientras que entre las 
mujeres sería Dolores Pa
dierna y en segundo lu
gar habría quedado Caty 
Monreal, hija del senador y 
exalcalde de Cuauhtémoc 
Ricardo Monreal. 

En Xochimilco, Oswal
do Alfaro Montoya, aspi
rante a la precandidatura, 
expresó que no les han in -
formado los resultados de 
la encuesta. 

La última reunión que 
tuvieron con el líder local 
de Morena, Sebastián Ra
mírez, fue hace tres meses 
y "ante la falta de claridad 
en las encuestas y los pro
cesos que se están ll evan
do a cabo , presentamos 
que jas ante la Comisión 
Nacional de Elecciones 
de Morena", dijo Alfa.ro 
Montoya. 

Ante el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de Mé
xico también presentó una 

queja, "por el uso de recur
sos públicos" en favor de 
una funcionaria , detalló 
en relación a Erika Rosa -
les, directora de Inclusión 
Social y Bienestar de la al 
caldía, quien sería apoyada 
por el actual alcalde, José 
Carlos Acosta. 

La diputada local Ale
jandra Méndez señaló: 
"Se supone que nos iban 
a dar los resultados el 3 
de enero, pero lo aplaza
ron para el 14 de febrero y 
algunos aprovecharon la 
ampliación para apoyar 
a alguien y favorecerlo en 
las encuestas, lo cual está 
prohibido, pues afecta la 
equidad en la contienda". 
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Marea de defensores de los animales 
arma batucada contra corridas en la 
Plaza de Toros en su 78 aniversario

Un grupo de activistas y organizaciones de-
fensoras de animales se congregaron afuera 
de la icónica Plaza de Toros para llevar a ca-
bo una movilización en contra de las corri-
das de toros.

Con pancartas vibrantes y megáfonos con 
consignas como “Que se escuche más fuer-
te, no más corridas”, “Tortura no es arte, no 
es cultura. Apóyanos, educa con conciencia, 
no con violencia” y “Tauromaquia, vergüen-
za de la humanidad”, los manifestantes de-
jaron claro su rechazo a esta controvertida 
práctica.

El sonido de tambores resonaba mientras 
los activistas entusiastas compartían infor-
mación sobre los impactos negativos de las 
corridas de toros en el bienestar animal. Al-
gunos llevaban disfraces de toros, buscando 
generar conciencia de una manera visual-
mente impactante.

La Plaza México, ubicada en la Colonia 
Ciudad de los Deportes y normalmente el 
epicentro de eventos taurinos, se veía rodea-
da por una marea de defensores de los ani-
males que buscaban cambiar la percepción 
arraigada de las corridas de toros en la cul-
tura mexicana. La policía estaba presente pa-
ra mantener el orden, pero la manifestación 
se desarrolló pacíficamente, centrada en la 
difusión de información y la sensibilización.

Entre los activistas, se encontraban re-
presentantes de diversas organizaciones que 
trabajan incansablemente para poner fin a 
las corridas de toros. Algunos compartie-
ron testimonios impactantes sobre el sufri-
miento innecesario de los toros durante es-
tos eventos.

Entre la multitud de activistas que se 
congregaron frente al inmueble, una joven 
defensora de los derechos de los animales, 
compartió su testimonio con lágrimas en los 
ojos. “He presenciado de cerca el sufrimiento 

de estos toros durante las corridas. No pode-
mos permitir que esta brutalidad continúe 
en nombre de la tradición”, expresó con de-
terminación.

Relató cómo su participación en la pro-
testa era una continuación de décadas de 
lucha contra las corridas de toros. “He vis-
to toros agonizar en la arena, y es algo que 
no puedo olvidar. No es cultura, es cruel-
dad disfrazada de entretenimiento”, afirmó, 
mientras sostenía una pancarta que rezaba: 
“Tradición no es excusa para el maltrato”.

Otra integrante de una organización in-
ternacional, compartió su experiencia alre-
dedor del mundo. “Muchos países han evo-
lucionado y abandonado estas prácticas ar-
caicas. México debe seguir ese camino ha-
cia una convivencia más respetuosa con los 
animales”, manifestó, resaltando la impor-
tancia de la globalización del movimiento 
contra las corridas de toros.

Incluso entre los transeúntes curiosos 
que se sumaron a la protesta, las historias 
se multiplicaban. Un ciudadano preocupa-
do, contó cómo su perspectiva cambió des-
pués de informarse sobre los impactos físi-
cos y emocionales en los toros. “No puedo 
ignorar la realidad detrás de las festividades. 
Es hora de cuestionar nuestras tradiciones 
y evolucionar hacia prácticas más compasi-
vas”, dijo con convicción.

Cada testimonio, único en su experien-
cia, se entrelazaba para formar un coro apa-
sionado en contra de las corridas de toros. 
La diversidad de voces buscaba sensibilizar 
a la sociedad sobre la necesidad de replan-
tearse las prácticas culturales que implican 
sufrimiento animal. Con el sol descendiendo 
sobre la Plaza México, los testimonios reso-
naron como un llamado colectivo a la em-
patía y la transformación.

La movilización atrajo la atención de los 

transeúntes y las redes sociales se llenaron 
de imágenes y videos de la protesta, ampli-
ficando el mensaje de los activistas y gene-
rando un debate público sobre la ética de las 
corridas de toros en pleno siglo XXI.

A medida que avanzaba la tarde, los ma-
nifestantes formaron una procesión que ro-
deó la Plaza México, llevando consigo su 
mensaje de compasión hacia los animales.

Otros se enfrentaron verbalmente con los 
aficionados que acudieron al evento, a quie-
nes les reprocharon su falta de sensibilidad 
y respeto por la vida.

Aunque las corridas de toros tienen pro-
fundas raíces en la cultura mexicana, esta 
movilización buscaba desafiar esas tradicio-
nes y fomentar un diálogo sobre prácticas 
más humanas y éticas.

Mientras tanto, en el interior de la plaza, 
miles de personas se dieron cita para presen-
ciar el espectáculo taurino, que contó con 
la participación de los matadores Sebastián 
Castella, Leo Valdez e Isaac Fonseca, quienes 
lidiaron seis toros de la ganadería de Xajay.

Los asistentes expresaron su emoción y 
su pasión por la tauromaquia, que califica-

Manifestación pacífica por la corrida de todos en la monumental plaza de toros México.

Sin actos violentos como los 
registrados la semana pasada, 
manifestantes protestaron 
para externar su rechazo a 
la tauromaquia, mientras 
los asistentes a la plaza 
defendieron el espectáculo; la 
Policía capitalina mandó a 700 
policías que se encargaron de la 
seguridad en la monumental

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Descontento

Adrián Contreras

La Plaza de Toros México, la 
más grande del mundo, reabrió 

sus puertas este domingo 
para celebrar su Aniversario 
78, luego de que la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) revocara una suspensión 

provisional que impedía la 
realización de las corridas de 

toros en la capital del país

ron como un arte, una cultura y una tradi-
ción. Algunos de ellos defendieron su dere-
cho a disfrutar de las corridas de toros y ar-
gumentaron que se trata de una actividad 
legal y regulada, que genera empleos e in-
gresos para el país.

La protesta de los inconformes concluyó 
con un llamado a la acción, instando a los 
ciudadanos a reflexionar sobre la relación 
entre las tradiciones culturales y el respeto 
hacia los seres vivos. Aunque las corridas de 
toros siguen siendo un tema polémico, esta 
movilización dejó una huella significativa 
en la conciencia pública, marcando un paso 
más hacia un cambio positivo en la relación 
entre humanos y animales.

Las organizaciones que abogan por los 
derechos de los animales continúan la bata-
lla legal para prohibir las corridas de toros, 
considerándolas como una actividad arcaica 
en la que los animales son sacrificados para 
el entretenimiento de miles de espectado-
res. A pesar de los esfuerzos por detener es-
tos eventos, la controversia persiste y parece 
lejos de encontrar una resolución definitiva.

Por ello, la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana tomó medidas drásticas ante la po-
sibilidad de enfrentamientos, desplegando 
a casi 700 elementos policiales alrededor 
de la Plaza de Toros. Establecieron un cerco 
que solo permitía el acceso a aquellos que 
mostraban su boleto en mano, recordando 
las protestas y agresiones sufridas la sema-
na anterior durante la corrida inaugural de 
2024.

La Plaza de Toros México, la más grande 
del mundo, reabrió sus puertas este domin-
go para celebrar su Aniversario 78, luego de 
que la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) revocara una suspensión provi-
sional que impedía la realización de las co-
rridas de toros en la capital del país.
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SI TIENE cerca de usted una Constitución abrácela
y felicítela porque hoy es su aniversario y porque en
una de ésas podría ser el último de la Carta Magna tal
y como la conocemos hasta ahora El paquete de refor
mas que hoy propondrá el presidente Andrés Manuel
López Obrador en caso de ser aprobado implicará un
profundo cambio en el orden constitucional

EN ESPECIAL el jefe del Ejecutivo estará planteando
una nueva relación con el Legislativo y sobre todo
con el Judicial en la cual estos dos estarán ya no al
nivel tripartita que hoy se tiene al menos en el papel
Un ejemplo la pretensión de que la Suprema Corte
no pueda suspender leyes inclusive ni porque sean
inconstitucionales

DE HECHO el modelo constitucional que hoy se
planteará en Palacio Nacional está enfocado a quitarle
contrapesos a la Presidencia y otorgarle mayores
poderes eliminando o minimizando organismos
reguladores técnicos o ciudadanos

EN EFECTO hoy la 4T no cuenta en el Congreso
con los votos necesarios para aprobar estas reformas
pero la Legislatura cambia en septiembre y la nueva
integración saldrá de las urnas del 2 de junio De ahí que
el planteamiento de las reformas de hoy será en buena
medida la oferta electoral de Morena para los próximos
meses

SE VEÍA venir y no por ello es menos delicado El tema
migratorio ya se convirtió en uno de los más aguerridos
campos de batalla entre republicanos y demócratas de
cara a las elecciones de noviembre en Estados Unidos

LO QUE ayer ocurrió en Eagle Pass debería prender
focos rojos no sólo en Washington sino también en
el gobierno mexicano El texano Greg Abbott estuvo
rodeado de otros 13 gobernadores republicanos para
protestar por lo que llamaron la invasión migrante
EL USO de las palabras no es casual sino inclusive
peligroso pues el tema ya pasó de ser una crisis a
prácti camente un acto de guerra de acuerdo a su
visión La realidad es que miles de personas siguen
llegando a través de México a la frontera estadouniden
se y hasta ahora nadie parece encontrar la forma de
detener ese éxodo

CAMPEONA en colgarse medallas ajenas a Ana
Gabriela Guevara le dieron tremenda exhibida Resulta

que la Comisión Nacional del Deporte felicitó en su
cuenta de Instagram al clavadista Osmar Olvera por
haber obtenido el oro en el Mundial de Doha El atleta
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agradeció el detalle y agregó nada más me hace falta la
beca desde hace un año y estamos completos Splash

EL FIN de semana un hombre escaló las paredes del
Antiguo Palacio del Ayuntamiento sede del Ejecu
tivo de la CDMX hasta llegar prácticamente a la azotea
donde fue detenido El sujeto estuvo más cerca de llegar
a la Jefatura de Gobierno de lo que han estado los
priistas en los últimos 20 años

 .  2024.02.05
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BAJO
RESERVA
Temen más emboscadas
a Xóchitl Gálvez en EU

Tras la emboscada que le tendieron a Xóchitl
Gálvez en Nueva York nos dicen que el equipo de
la candidata opositora teme que se preparen otras
protestas en contra de ella Hoy y mañana doña
Xóchitl tendrá diversas reuniones en Washington

para terminar su gira por EU
Aseguran que algunos de los
morenistas que el viernes fueron
burlados por Gálvez con un se
ñuelo que le permitió salir por la
puerta de atrás luego de su reu
nión con representantes de la
comunidad mexicana buscan
cobrarle esa afrenta y tratar de
opacar su visita a la capital esta
dounidense Nos hacen ver que

si así de bajo está el nivel de la competencia en te
rritorio extranjero la rudeza de la campaña en el
territorio nacional será de pronóstico reservado

Las reformas de AMLO y
el milagro de Monreal

Hoy el presidente López Obrador presentará
al menos 16 reformas constitucionales Nos dicen
que en la bancada oficial en la Cámara de Diputa
dos hay la línea de darle toda la celeridad a los
proyectos presidenciales para que sean votados lo
antes posible Sin embargo nos hacen ver que en

penodos pasados en el Senado las iniciativas presi
denciales no corrieron la misma suerte pues en
contraron freno dentro de la misma bancada de
Morena Nos dicen que ahora que Ricardo Mo
nreal regresó como lider del rebaño morenista de
berá demostrarle a Palacio Nacional su capacidad
para hacer que las iniciativas sean votadas Lo que
sí no podrá hacer don Ricardo nos dicen son mi
lagros pues la oposición ha dicho que no irá con
varias de las reformas presidenciales

La oposición se prepara para
el debate de las iniciativas

Y a propósito de las reformas presidenciales
que llegarán al Senado nos dicen que quien ya se
prepara para participar en el debate de éstas es la
senadora panista y jefa de la oficina de Xóchitl
Gálvez Kenia López Rabadán Nos dicen que la
senadora defenderá la posición de doña Xóchitl y
del frente opositor quienes consideran que la ma
yor parte de las iniciativas presidenciales intentan
crear la imagen de que la oposición se opone a
que los ciudadanos reciban mayores beneficios
como 100 por ciento de sus pensiones por lo que
consideran que el papel de la oposición es hacer
ver que algunas de las propuestas del Presidente
son peligrosas para las finanzas públicas y otras
para la democracia El reto nos dicen será que en
la percepción de los ciudadanos la oposición no
quede como el villano de la película que frenó las
iniciativas del Presidente que le prometían más
dinero a la gente un buen reto
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Que no obstante ser día de
descanso obligatorio por el 107
aniversario de laConstituciónde
1917 la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados encabezada
porMarcela Guerra dispondrá
hoy las previsiones necesarias
para recibir el paquete de refor
mas que el presidente Andrés
Manuel López Obrador hará
público a las 5 de la tarde en Pa
lacio Nacional Los legisladores
fueron citados a la primera se
sión ordinaria del actual periodo
elpróximo miércoles después de
un puente de cinco días y hasta
entonces las propuestas del Ej e
cutivo serán turnadas a comisio
nes para su análisis ydictamen

Que siguiendo con el tema
de las reformas presidenciales
Morenay sus aliados se declara
ron listos para avalar ese paque
te de iniciativas aunque es sabi
do que no cuentan con los votos
necesarios a menos que reciban
ayuda de PRI PANy PRD esjus
to enesepunto donde se abre una
ventana de oportunidad para los
guindas pues los partidos oposi
tores han expresado su deseo de
apoyar los cambios en materia
de pensiones Será cosa de explo
raren qué otros temas coinciden
perohayque cederyno quedarse

con todas las canicas como dicta
la realpolitik

Que tras conseguir más de
80 por ciento devotos paralograr
su reelección en la presidencia
de El Salvador Nayib Bukele in
gresó a un grupo selecto de man
datarios que han ganado con ese
margen en los últimos 10 años
En ese club se encuentran figu
ras que nunca han dejado el po
der como Vladímir Putin en
Rusia Alexander Lukashenko
de Bielorrusia Shavkat Mirzi
yoyev en Uzbekistán y Kasim
Yomart Tokáyev en Kazaj istán
Nadamás

Que Orlando Pérez Mo
guel y Fernando Alcocer Avi
la regidores de Mérida se dije
ron decepcionados de Morena
pues el candidato a la guberna
tura Joaquín Huacho Díaz ha
impuesto a amigos y allegados
en la campaña y ha desplazado a
los militantes de apie del partido
guinda El reclamo se extiende a
Rommel Pacheco aspirante a
la capital yucateca por lo que hi
cieronpúblicasunegativaahacer
proselitismo Eso sí aclararon
que no se irán del partido quizá
porque al menos el primero ya
pasó por PAN PRI y PVEM
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1 Diálogo El paro nacional de transportistas
programado para hoy fue cancelado tras

diálogos en la Secretaría de Gobernación donde
las organizaciones acordaron no realizar paros ni
bloqueos en vías federales Las partes continuarán
trabajando para abordar temas clave incluyendo la
seguridad en carreteras a cargo de SSPC y Guardia
Nacional y cuestiones administrativas a cargo de
la Segob y la SICT Con las secretarías involucradas
en la solución como la de Seguridad encabezada
por Rosa Icela Rodríguez y Segob a cargo de Luisa
MaríaAlcalde está garantizada la movilidad Los
acuerdos llegarán a buen fin Se ve venir
2 Cuentas claras VíctorVillalobos titular

de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural debe dar a conocer la información en
la que se basó para afirmar vía redes que la
iniciativa Fertilizantes para el Bienestar es un
programa exitoso instruyó el Instituto Nacional de
Transparencia El comisionado presidente del Inai
Adrián Alcalá destacó que la relevancia de este
recurso de revisión radica en la utilidad del derecho
a la información como una herramienta para que la
sociedad tenga acceso a las fuentes que sustenten
los datos Se lo pidió un ciudadano y Villalobos
negó la información Fórmula básica que no nos
mientan

3 Mesura Luego de que el viernes por la
noche un grupo de simpatizantes de Morena

protestó contra su visita a Nueva York la candidata
presidencial del PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
llamó a mantener el respeto el diálogo y a
confrontar sólo ideas y proyectos de país Frente
a la American Society de Nueva York algunos

seguidores del partido que comanda Mario Delgado
se congregaron por lo que Gálvez Ruiz sostuvo que
el encono no contribuye positivamente Ya basta
de odio enfatizó Lo peor es que a este grupo se le
identificó como cercano a Miguel Torruco Garza
Con las redes sociales ya nada queda en el olvido
Pelearse por los políticos

4 Cuidado con lo que se promete La Ciudad
de México no se va a quedar sin agua

sentenció Clara Brugada al condenar a quienes
quieren obtener beneficio lucrar y politizar con la
crisis hídrica que enfrenta el Sistema Cutzamala
cuyas presas se encuentran en 39 8 en promedio
Hay a quienes les interesa asustar a la gente a

quienes les gusta explotar eso y nosotros pensamos
que se debe redimensionar la problemática y
reconocer los logros y avances que se han tenido en
el tema hídrico con los gobiernos de 2018 a la fecha
sostuvo la precandidata a la Jefatura de Gobierno
capitalino Los políticos acostumbran llevar agua a
su molino Usted cuide el vital líquido

5 El juicio público El exgobernador de Oaxaca
Alejandro Murat Hinojosa fue abucheado

ayer domingo durante la inauguración de la
carretera a Puerto Escondido No debe olvidarse
que Murat Hinojosa renunció a su milltancia en
el PRI en noviembre de 2023 y el 3 de diciembre
fue presentado como parte del equipo político
que impulsará el proyecto de gobierno de Claudia
Sheinbaum en busca de la Presidencia de la
República Pues bien parece que hay tricilores y
morenistas muy molestos En fin que el chapulineo
se cobra caro y la gente no olvida Penita ajena
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Pepe Grillo

No le gusta la Constitución
Al presidente López Obrador no le gusta
la Constitución Quiere otra Lo curio
so lo que mueve a suspicacias es que
quiere una nueva Constitución cuando
su sexenio está a pocos meses de termi
nar y no tiene en el Congreso los votos
suficientes para conseguir una mayoría
calificada que le permita alterar el tex
to constitucional

Y sin embargo hoy mismo presenta
rá una batería de cambios a la Consti

tución Por qué no los hizo en 2018
cuando tenía los votos suficientes Tal

parece que su apetito de cambio cons
titucional es muy reciente se le ocurrió
hace poco

De ahí se concluye que lo priori
dad no son los cambios constitucio

nales sino meterse en la campaña
2024 usar las propuestas como he
rramienta electoral y en caso de que
alguna pase dejarle una herencia in
cómoda no solicitada a la próxima
presidenta de México

Es una falta de respeto está claro
pero también es un desplante de autori
dad para gritar que todavía solo sus chi
charrones truenan justo la razón que lo
motivó a cancelar el aeropuerto de Tex
coco mostrar que él tenía el mando Un
troncó que creció torcido

El presidente sabe mover el abanico
Los medios le concederán las primeras
planas los analistas y los candidatos se
referirán a sus propuestas Cualquiera
diría que no quiere irse

Caminos peligrosos
El para nacional de transportistas se
pospone La idea era detonarlo este
mismo lunes pero los líderes del mo
vimiento lograron un acuerdo en Bu
careli lo que es rarísimo La política se
anotó un punto a favor y eso hay que

celebrarlo

Es posible que un grupo insista
es mostrar de algún modo su incon
formidad ante la ola de violencia de

azota las carreteras pero el grue
so de los transportistas trabajará de
manera normal Eso se dijo

Habrá mesas permanentes de diálo
go para buscar formas de garanticen la
circulación de mercancías por el país
sin problemas de seguridad para los
choferes y sus camiones La Guardia
Nacional tiene que retomar el control
de los caminos de México y contar con
un programa de reacción rápida que
permita reducir los índices de impuni
dad en el robo al transporte

La Barredoravs CJNG
Con la novedad de que el CJNG anun
ció que ellos se encargarán de limpiar
de lacras el estado de Tabasco y los cri
minales agrupados en la Barredora no
son gente del Mencho sino ex Zetas que
volvieron a las andadas

Mientras los criminales intercam

bian amenazas y anuncian en los
hechos que en Tabasco es inminente
ana guerra entre los pistoleros de la
Barredora y los sicarios de Jalisco el
gobierno estatal minimiza la grave
dad de los acontecimientos y espera
que las fuerzas federales saquen otra
vez las castañas del fuego

Lo cierto es que Tabasco ya entró al
listado bochornoso de entidades en las

que será complicado el trabajo de orga
nización de los comicios El gobierno lo
cal se desvanece Las declaraciones a la

prensa no sustituyen al trabajo policial
en las calles

Momentos duros
Los catastróficos incendios forestales

que azotan Chile han provocado una

 .  2024.02.05



Pág: 12

importante mortandad y miles de vi
viendas dañadas La gente que tuvo
que abandonar sus domicilios ante el
acecho de las llamadas lo perdió todo
de ahí que la solidaridad internacional
sea necesaria

México ofreció ayuda y el presiden
te chileno Gabriel Boric respondió di
ciendo que Chile sabe que en los mo

mentos duros cuenta con México Bien

por la disposición de ayudar de mane
ra inmediata y también por la respues
ta de Boric

Las escenas del incendio y las eva
cuaciones que han circulado son dra
máticas Fue necesario establecer un

toque de queda en diversas provin
cias para ayudar a las labores de res

cate

La rápida respuesta de la canciller
Alicia Bárcena a nombre del gobierno
de México ha recibido una nota lauda
toria de la comunidad internacional

pepegrillo cronica com mx
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Es evidente la obsesión de AMLO por
regresar al pasado Camina hacia atrás
y busca recrear una pesadilla conservadora
cuyas consecuencias ya sufrimos

El sonámbulo
Un reaccionario es un sonámbulo

que camina hacia atrás

Franklin D Roosevelt

El presidente López Obrador
quiere regresar la industria
eléctrica a los tiempos del vie

jo PRÍ a 1960 para ser más precisos
En su conferencia de prensa del 1 de
febrero anunció que hoy 5 de febrero
presentará una iniciativa entre mu
chas para dejar la Constitución co
mo estaba antes de la llamada reforma
energética dejarla como la dejó el pre
sidente López Mateos Porque si no
magínense Cómo vamos a aceptar

el predominio del poder particular por
encima del poder público

La obsesión de López Obrador
por regresar al pasado por volver a
los tiempos en que el PRT y su em
perador sexenal tenían el control ab
soluto sobre la vida pública y sobre
los hidrocarburos y la electricidad
ha sido evidente desde hace años El
Presidente es un político reaccionario
porque se opone a las innovaciones
conservador porque no quiere que
el país que conoció en su juventud
cambie y autoritario porque busca
concentrar todo el poder en una sola
persona él mismo

AMLO ha tratado de manera reite
rada de restringir la inversión privada
en energía y de favorecer a la Comi
sión Federal de Electricidad Lo hizo
primero con un acuerdo que trató de
publicar el 12 de mayo de 2020 pero
que el Diario Oficial de la Federación
rechazó porque no contaba con la obli
gatoria autorización de la Comisión
Nacional de Mejora Kegulatoria A la

Conamer la presionaron para dar su
asentimiento a pesar de que el acuer
do reducía la competencia en electri
cidad por lo que el día 16 de ese mes
se publicó finalmente Los tribunales
sin embargo frenaron su aplicación
porque violaba la Constitución y la
ley secundaria El Presidente volvió a
la carga y en febrero de 2021 forzó la
aprobación en el Congreso de una nue
va Ley de la Industria Eléctrica que se
publicó el 9 de marzo la cual contenía
todas las medidas del acuerdo suspen
dido por los tribunales La ley sin em
bargo fue suspendida también por los
jueces ya que violaba la Constitución
tanto como el acuerdo la Segunda
Sala de la Corte la declaró inconstitu
cional este 31 de enero El Presidente
insistió y mandó una iniciativa de re
forma constitucional que no alcanzó
la mayoría calificada y fue rechazada
por la Cámara de Diputados el 17 de
abril de 2022

Hoy sin embargo AMLO enviará
al Congreso una nueva iniciativa de
reforma constitucional todavía más re
gresiva No trata ya de volver al texto
previo a la reforma de 2013 sino de re
gresar a 1960 a los tiempos de Adolfo
López Mateos Es un vertiginoso salto
al pasado de 64 años

La nueva reforma cuya aprobación
requeriría una mayoría calificada de
dos terceras partes en las dos Cámaras
del Congreso dañaría principalmente
a los consumidores Obligaría al Siste
ma Eléctrico Nacional a comprar pri
mero energía de la Comisión Federal
de Electricidad más cara y sucia que
la que generan las empresas privadas
Colocaría en un limbo jurídico de ma
nera retroactiva las centrales de gene
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ración construidas en el pasado bajo el
régimen de autoabastecimiento Viola
ría los acuerdos comerciales firmados
por México incluyendo el T MEC que
exigen un trato igualitario a la inversión
extranjera y nacional Produciría mayo
res costos y precios para la electricidad
aunque el gobierno tratara de ocultar
los con subsidios que solo endosarían
la factura a los contribuyentes

López Obrador es un sonámbulo
que camina hacia atrás Sueña con re
construir la utopía que nos prometían
los políticos del PRI de mediados del
siglo pasado como López Mateos y
que sostenían con fraudes electorales
y subsidios Busca recrear una pesadi
lla conservadora cuyas consecuencias
ya sufrimos

SIN PODERES

Por años los Poderes de la Union han
festejacio en Queretaro la Constitución
y los principios de una república fede
ral con división cié poderes El Presi
dente estará hoy ausente de esa reu
nión republicana y significativamente
aprovechará la fecha para lanzar una
serie de iniciativas para enmiendas
constitucionales que buscan concen
trar todo el poder en su persona

 .  2024.02.05
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Autorizan cerrar frontera; el oro humano sigue subiendo
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/autorizan-cerrar-frontera-el-oro-humano-sigue-subiendo/

En medio de la ilegalidad, el caos y el descontrol de la política migratoria de México, que
fue exhibida y rebasada por el fenómeno de las olas migrantes de Centro y Sudamérica,
ha florecido un nuevo y multimillonario negocio para el crimen organizado en la frontera
entre México y Estados Unidos. El secuestro de miles de personas indocumentadas (que
cruzan el territorio mexicano para intentar llegar a solicitar asilo en los Estados Unidos) a
manos de los cárteles de la droga que operan en Tamaulipas, se ha vuelto no sólo cosa
cotidiana, sino que los capos y sicarios del Cártel del Golfo, del Cártel del Noreste y todas
sus pandillas y derivaciones, han encontrado en el secuestro de migrantes un muy jugoso
negocio que les genera ganancias de millones de dólares, que además cobran de
inmediato y en la moneda norteamericana que ingresa, vía transferencias, directa al
sistema bancario mexicano.

Y es que, ante el conocimiento y la mirada cómplice de los gobiernos municipales,
estatales y federales, las rutas que atraviesan la frontera con Estados Unidos, por las
distintas garitas y aduanas de Tamaulipas, se han convertido en auténticos ríos humanos
por donde los migrantes de Centro, Sudamérica y el Caribe que reciben permisos de
tránsito del gobierno mexicano tratan de llegar al angelado “sueño americano” a través de
la figura del asilo político que les otorga el gobierno de los Estados Unidos a los migrantes
de ciertas nacionalidades.

Tan sólo en el año 2023, el Servicio de Inmigración y Aduanas de los Estados Unidos (ICE
por sus siglas en inglés) reportó el cruce de 1 millón de personas en calidad de migrantes
y solicitantes de asilo a través de su frontera sur con México. Fue tan intenso y creciente
el flujo de migrantes, que para diciembre se contabilizaron mas de 200 mil cruces de
migrantes que buscan asilarse en la Unión Americana, y hubo varios días de diciembre
que alcanzaron a ingresar diariamente hasta 5 mil personas al territorio estadounidense.

Si esas cifras del gobierno norteamericano las traducimos en cobros de rescate por
secuestro del crimen organizado en México, entenderíamos por qué en la frontera de
Tamaulipas ya se habla del “oro humano” como el nuevo negocio multimillonario que
controlan los cárteles de la droga, con la ayuda y complicidad de policías estatales y hasta
federales en las carreteras fronterizas. En trayectos específicos que son obligados para
los camiones de transporte de pasajeros en los que viajan los migrantes, hay toda una red
de información y “halconeo” que utilizan los distintos cárteles para detectar, ubicar y
finalmente secuestrar a las personas en tránsito hacia los Estados Unidos.
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Venezolanos, hondureños, guatemaltecos, nicaragüenses y caribeños son todos los días
víctimas del delito de secuestro por el que los narcotraficantes piden y cobran rescates
casi automáticos, todos los días, de los familiares de los migrantes que viven en los
Estados Unidos. Las cifras que cobran por cada persona secuestrada, incluyendo mujeres
y niños, van de los 2 mil a los 5 mil pesos, dependiendo del Cártel de que se trate, pero
todos operan del mismo modo: a los migrantes secuestrados se les pide marcar a sus
familiares, decirles que tienen que transferir el dinero a la cuenta de un banco en México o
a los sistemas de transferencias electrónicas, para que ellos sean liberados y les permitan
cruzar la frontera estadounidense. Prácticamente todas las familias, que saben que sus
familiares van a ser aceptados por el gobierno de Estados Unidos, realizan un pago
inmediato que es transferido al sistema bancario mexicano y retirado en efectivo por los
cárteles de la droga, en una operación que se repite cada día.

Pero antes del cobro, primero detectan y siguen al camión que transporta a los migrantes,
y eso lo hacen las policías y patrullas del Instituto Nacional de Migración o a veces de las
guardias estatales o nacionales, que detienen el camión para verificar los permisos de
tránsito y documentos de los migrantes. Una vez revisadas cantidades de personas,
procedencias y demás información, los mismos cuerpos de seguridad, del estado y de la
Federación, dan aviso a los cárteles que, ya sabiendo cuántos miles de dólares se
mueven para ellos en esos camiones, los detienen en trayectos entre Río Bravo, San
Fernando y antes de Reynosa y Matamoros, para llevarse el camión a una casa de
seguridad, donde retienen a los migrantes, que nunca son maltratados ni tocados, les
dicen del rescate que tienen que pagar sus familiares y a veces ese mismo día o al día
siguiente, en cuanto cobran sus transferencias en dólares, que pueden llegar a ser hasta
de 25 millones de pesos diarios.

Eso hace que a la industria del secuestro express de migrantes, controlado, operado,
manejado y cobrado por los narcotraficantes, con ayuda, complacencia y colaboración de
autoridades y guardias de los tres niveles de gobierno, se le llame ahora en la frontera
tamaulipeca “el oro negro” del que se están enriqueciendo cada vez más los cárteles, que
en ocasiones ya ni siquiera mueven tanta droga, por el endurecimiento de las políticas
antidrogas de los Estados Unidos. ¿Y para qué se van a arriesgar moviendo el fentanilo u
otras drogas sintéticas si con los migrantes ganan dinero seguro, sencillo, sin cruzar a los
Estados Unidos y, sobre todo, en dólares que ya entran lavados al sistema financiero
mexicano.

Eso es lo que está detrás de la iniciativa que difundieron ayer congresitas de los Estados
Unidos para reformar y endurecer las leyes de migración y asilo político en su país, y en la
que por primera vez le autorizan al presidente Joe Biden declarar “cerrada” la frontera con
México para todos los solicitantes de asilo a su país, a los que deportarán
automáticamente y sin negociarlo con México, al territorio mexicano. La medida más
radical en el sistema de asilo de EU en décadas, dice claramente que sólo se decretará
ese cierre a los migrantes cuando la cifra de solicitantes rebase los 5 mil diarios.
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La iniciativa que introduce la nueva facultad para expulsar migrantes a México es la Ley
Suplementaria de Seguridad Nacional, en la que se propone otorgar 118 mil millones
de dólares en fondos para apoyar a Ucrania, Israel, Taiwán, así como para reforzar la
propia frontera con México. La facultad que los senadores le darían a Biden es similar a la
política conocida como Título 42, que usaron Trump y Biden durante la pandemia del
Covid-19, y que permitió apelar razones de salud pública para expulsar a territorio
mexicano a 2 millones de migrantes.

Lo más triste de todo y aun con el drama humanitario que se avecina para México y su
frontera, el negocio del “oro humano” no dejará de florecer y crecer para el narcotráfico,
porque a los migrantes los mueve eso que logra mantener a flote siempre al ser humano
aún con todo adverso, que es la esperanza de una vida mejor, y con frontera cerrada o
abierta, seguirán cruzando el territorio mexicano y toparán en la frontera con los narcos
que los secuestrarán, cobrarán millones de dólares por el rescate, y los dejarán llegar
hasta la codiciada frontera con Estados Unidos en donde, si no encuentran asilo,
encontrarán refugio en las ciudades mexicanas, aunque tengan que vivir en la calle, en
condiciones insalubres y esperando a la deriva.

NOTAS INDISCRETAS…

Es cierto que López Obrador es un Presidente atípico y que difícilmente habrá otro como
él en un buen tiempo, y eso que cada quien lo tome como prefiera o pueda verlo, en
sentido positivo o negativo, pero lo cierto es que Andrés Manuel no deja de ser humano y,
como tal, aunque su popularidad y aprobación sigan siendo altas según las encuestas, al
Presidente ya lo alcanzó el debilitamiento de final de sexenio que se refleja en las
expresiones de rechazo o faltas de respeto que antes no recibía. Y fue nada menos que
en su natal Tabasco, donde el Presidente pudo sentir muy claro el inicio del viacrucis post
sexenio que viven todos los expresidentes. Porque justo en su tierra, donde el crimen
organizado ha hecho presa de la población y el gobierno federal no ha hecho nada
efectivo para impedirlo, el sábado pasado recibieron a López Obrador con gritos y
rechiflas de “¡Fuera, fuera!”, con la que sus propios paisanos le fueron a gritar y protestar
en cuanto evento tuvo este fin de semana en Villahermosa. Dirán que fueron acarreados o
enviados por la oposición, y es probable que algo haya de eso, pero que lo hayan hecho
en la capital de su propia , donde inauguraba un malecón que además presentó
irregularidades y mal hechuras en su construcción, habla claramente de que ha
comenzado, para Andrés Manuel López Obrador y su poder sexenal, el principio del fin…
Los dados mandan Escalera Doble. La semana promete.
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OI X 1 rpSolucion Imal 41
al Poder Judicial

on su amenaza de promover contra el
i ministro Alberto Pérez Dayán juicio

político elpastorde Morenaen SanLá
zaro Ignacio Mier y su correligionario que inexpli
cablemente preside la Comisión de Puntos Consti
tucionales JuanRamiro Robledo exhibende nuevo
su profundo desprecio por lalegalidad

Se quejanporque eljuzgador ejerció su determi
nante voto de calidadpara laanulación porincons
titucional de la Ley de la Industria Eléctrica que
irresponsablemente aprobaron

Ha sido recurrente que muchas de las leyes de
los decretos que ha emitido la Cámara de Diputa
dos mediante amparo han sido revocados porpar
te de la Suprema Corte Lo que vivimos fue algo la
mentable para el estado de Derechoyla división de
Poderes se atrevió a decir Mier pasando por alto
las atribuciones del PoderJudicial de laFederación
frente a los actos inconstitucionales de los poderes
EjecutivoyLegislativo

Para Robledo alhaberse empatado lavotación de
cuatroministros antes de que Pérez Dayán ejerciera
su voto de calidad se debió aplicar otro procedi
miento llamando aotro ministropara que intenta
ra un nuevoproyecto de sentencia que procurara
conciliarias dos argumentaciones contradictorias

Si continuarael empate entonces sípodríael minis
tro ejercer suvoto de calidad Anuestrojuicio impli

ca responsabilidad adminis
trativaypolítica aventuró

Convenenciera y marru
lleramente omiten que en
la Segunda Sala sesionaron
cuatro ministros en vez de

cinco porque apetición déla
Secretaría de Energía Javier
Laynez Potisek se excusó de

conoceryparticiparen ladis
cusiónpara no retrasaruna resolución

No fue la primera vez que esa mañosa depen
dencia del Ejecutivo mediante la falaz coartada del
impedimento tratarade retrasaro impedir que la

Corte resolviera los amparos contra la Ley de la In
dustria Eléctricapara impedir que la Comisión Fe
deral de Electricidad mantuviera el control mono

pólico apesar de violarla libre competencia consa
gradaenlaConstitución En octubre pasado pidióy
se le concedió que se excusaran los ministros Pérez
Dayány Luis MaríaAguilar lo que retrasó cuatro
mesesla resolución de la semanapasada

La tretaera obvia de no haber ejercido Pérez Da
yán suvoto de calidad Energíapediría después que
se excusaran las ministrasYasmín EsquivelyLenia
Batres a fin de que los amparos no se resolvieran
antes de concluir lapresidencia de López Obrador

Lo quetampoco dicenesos machuchones cuatro
teros es que laplagiaría Esquivelhizo exactamente
lo mismo que Pérez Dayán en 2022 cuando ante
otro empate enunasunto agrario ejerció su voto de
calidadya nadie se le ocurrió instruirle juicio polí
tico porque esa facultad estáprevistaen el artículo
56 primerpárrafo de la LeydeAmparo en caso
de empate quienpreside tendrá voto de calidad

Se pondrán peor las cosas contra el Poder Judi
cial de laFederación viene una iniciativa envenena

da autorítaríayreaccionaría

Lo que tampoco
dicen es que la

plagiaría Esquivel
hizo lo mismo que

Pérez Dayán en 2022
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La plática telefónica entre los presidentes Biden y López
Obrador debe haber sido muy poco gratificante para Palacio
Nacional El Presidente llevaba varios días exigiendo una discul
pa pública del gobierno de EU por los reportajes con fuentes de
distintas agencias estadunidenses sobre el supuesto financia
miento de los Beltrán Leyva en su campaña de 2006 con acu
saciones durísimas y exigencias de reivindicación contundentes

Este fin de semana hablaron largo los dos presidentes y no
hubo disculpa ni aclaración alguna Hablaron de migración y
si nos atenemos a los dos comunicados uno de la Casa Blan
ca y otros de Palacio Nacional no hubo acuerdos más allá de
la muy protocolar frase de que discutieron desafíos y se com
prometieron a continuar su asociación producti
va Para La Casa Blanca simplemente se decidió
reforzar el esfuerzo conjunto para contrarrestar
organizaciones criminales que trafican con dro
gas armas y personas Ni una palabra de la DEA
las investigaciones periodísticas las acusaciones
fundadas o no

En México quizás estuvieron en otra conversa
ción porque el boletín oficial habla de otras cosas
Enfatlza que López Obrador le dijo al presidente
Biden que cualquier ley aprobada que ignore las
causas del fenómeno de la migración está con
denada a ser letra muerta y que México y Estados
Unidos son libres para decidir de manera propia
sus políticas migratorias El texto permite suponer
que los esfuerzos conjuntos no lo son tanto y que
presumiblemente tendremos un endurecimiento de la política
migratoria de los Estados Unidos como por otra parte ya lo ha
adelantado el propio Biden

Según la versión mexicana el presidente López Obrador
volvió a decirle a Biden cuáles eran los temas que podrían ali
gerar la crisis migratoria las cuatro condiciones que le había
presentado a Antony Blinken en la reunión de fines de diciem
bre Y si es así la lejanía es y será más palpable que nunca

Ya hablamos de esos cuatro puntos El primero es que Esta
dos Unidos financie con 20 mil millones de dólares a los países
que expulsan más migrantes en la región lo que tendría alguna
lógica si esos países se comprometen por ejemplo a establecer
regímenes democráticos o condiciones mínimas de seguridad y
libertad si se garantiza que esos recursos no terminaran en los
terrenos siempre fértiles de la corrupción

Y los países más expulsores de migrantes fuera de México el
mayor de todos son Venezuela Cuba Nicaragua Honduras y
Haití Difícilmente en esas naciones se podrían garantizar esas
condiciones El segundo punto que plantea el presidente López
Obrador es absolutamente irrealizable en estas condiciones la

 .  2024.02.05



Pág: 21

prometida amnistía a 12 millones de latinos que tendrían opción
a recibir la nacionalidad en la Unión Americana Ése fue un gran
objetivo de campaña de Biden pero no tiene ni tendrá aunque
gane en noviembre próximo los votos necesarios para hacerlo
Lograrlo sería fantástico para Biden pero sencillamente está
fuera de sus posibilidades y su opción será lamentablemente
hacer más duro el tránsito fronterizo

Pero los otros dos puntos entran directamente en el ámbito
de la confrontación Se trata del levantamiento del bloqueo a
Cuba y de acabar con las sanciones a Venezuela dos de los
principales expulsores de migrantes hacia EU dos países donde
un porcentaje altísimo de la población 8 ha migrado ante la
falta de libertades de oportunidades del hambre y
la represión México sigue manteniendo una estre
chísima relación con los regímenes de Díaz Canel
y Maduro hace con ellos negocios petroleros para
tratar de eludir las sanciones maneja divisas con
trata personal innecesario los reconoce incluso a
niveles insólitos como cuando hace dos años el
discurso del Día de la Revolución en México lo
pronunció el presidente cubano Díaz Canel

Ahora ante la ruptura de Maduro de los acuer
dos con Estados Unidos para convocar a eleccio
nes libres en el segundo semestre de este año lo
que incluyó la ilegal inhabilitación por 15 años de la
principal candidata de la oposición María Corina
Machado la detención de otros 15 dirigentes acu
sados de organizar un complot para asesinar a
Maduro olvide que no se presentó una sola prueba y que los
detenidos son todos dirigentes políticos que siempre han optado

por la vía pacífica para qué lo harían si las encuestas muestran
que Corina Machado tiene más de 70 de aprobación en las
encuestas y el régimen de Maduro no pasa de 20 el gobier
no de México tan presto para cuestionar a otros gobiernos como
Ecuador Bolivia o Perú para criticar a Milei y defender a Petro
no ha dicho ni una palabra ni una denuncia o queja

Al contrario si nos atenemos a lo que se informó de la con
versación con Biden el presidente López Obrador como si no
hubiera pasado nada volvió a pedirle a Biden que levante las
sanciones a Venezuela que ya habían sido retiradas hace mu
chas semanas y vueltas en parte a imponer ante la represión
política decidida por el régimen

En esos temas no puede haber punto de contacto alguno
entre el gobierno de México y el estadunidense seguir plan
teándolo nos aleja tanto de Biden como de Trump de republi
canos y de demócratas y fortalece la imagen de que tenemos
un régimen cada día más autoritario y menos democrático Por
lo pronto las disculpas de Biden no aparecieron ni por asomo

López Obrador le
expuso a Biden
cuáles eran

los temas que
podrían aligerar
la crisis

migratoria
lo que ya le había
dicho a Blinken
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La Corte en el ring con togas
coloreadas De guinda azul
y tricolor La decisión del
pleito será de los ciudadanos

Pelearán
Con los guantes puestos

Las trincheras cavadas T a
Suprema Corte es la prin

cipal fuerza opositora al régimen
prevaleciente Y no lo disimula Ri
ñe contra sus pares el Poder Ejecu
tivo y el Poder Legislativo

Al retar en esta primavera en
los hechos la mayoría en la Cor
te hará lo conducente para que la
próxima Presidenta no sea la re
presentante de la continuación del
programa político imperante que
les amenaza y auspiciará acciones
para que los legisladores electos en
junio pertenezcan a otra filia

Tres ministras lo resisten en
clara confrontación partidista

Es el papel de la Corte hacer polí
tica Formalmente no Pero le co
rresponde vigilar que las leyes y los
actos de autoridad se apeguen a la
norma constitucional Y los actos
de autoridad son políticos

Debe establecer en lo legal una
fina marca de distancia respecto a
la parcialidad política o entiéndase
partidista La independencia de los
ministros es una condición esencial
para la confianza ciudadana y la im
partición de justicia

La Suprema Corte debería ser
factor de atempcramicnto de clari
dad de normas en medio de la bata
hola política Pero ahora es un fac
tor central de la batalla Contiende
cuando arbitra

Por dentro hierve La lucha polí
tica frontal también se da en el seno
de la misma Corte Ministras y mi
nistros no son prudentes si no obvios
Al menos siete llegan uniformados

a las sesiones Colorearon la toga
Guinda azul o tricolor A favor o
en contra de Presidente Y ahora
en esta temporada en contra o en
favor de una candidata o candida
to presidencial Ya tiraron a uno a
Samuel García por instancias de
una alianza política el frente de
PRI PAN PRD que veía una ame
naza en el regiomontano para la
candidata Xóchitl Gálvcz

No fue una gestión oculta sino
abierta No fue una decisión sigilosa
sino estridente No fue una correc
ción sino un coscorrón

A partir de ahora de este lunes 5
entra al debate su perspectiva de
cambio con la iniciativa legislativa
del Presidente que insiste en llevar
a las urnas a los ministros reducir
gastos achicar al órgano y limitar
le facultades

Al iniciar su sexenio en 1994
Ernesto Zedillo promovió una pro
funda reforma judicial que entre
otras cosas redujo de 26 a 11 los
ministros integrantes de la Corte

La iniciativa zedillista ue apro
bada por 381 votos en favor y 66 en
contra en la Cámara de Diputados
Fue un acto súbito que congeló
cualquier resistencia en la buro
cracia judicial

Entonces el eminente juris
ta y senador panista Juan de Dios
Castro declaró a Grupo Reforma
Sería iluso pensar que con esta
reforma el ciudadano común y co
rriente resuelve todos sus proble
mas de justicia

Y sostuvo No hay poder judi
cial en ningún país del mundo en

que no existan conflictos de inte
reses y funcionarios que en un mo
mento dado puedan actuar desho
nestamente

La reforma de AMLO tendrá
un mayor debate que la de Zedillo
no solo a nivel legislativo sino en
opinión pública Será paite del de
bate electoral

Y dentro de dos meses los mi
nistros regresarán al protagonismo
mientras se discute en el Congreso
y en la calle su supervivencia En la
segunda semana de abril deberán
resolver las leyes aprobadas en el de
nominado viernes negro Sus sesio
nes serán después del primer debate
electoral presidencial Todo apunta a
echar abajo esas reformas presiden
ciales que darían un golpe severo al
empoderamiento militar a la estra
tegia errática de salud pública a la
delirante política científica entre
otras iniciativas aprobadas al vapor

El golpe de los ministros se
rá contundente e inevitablemente
echará gasolina al fuego electoral

La Corte se ha adelantado a
los partidos y grupos civiles opo
sitores que no han podido mostrar
una fuerza coherente y desafiante

Los ministros ponen el pecho
los políticos los tuits No es una ba
talla que debiera festejarse o alen
tarse Ver a ministros batirse en
posturas políticas con la toga co
loreada no es lo mejor para el país
Los dilemas podrían ser resueltos
en otros marcos y tenores Pero
parece no haber marcha atrás

La decisión de ese pleito la to
mará la ciudadanía y los conten
dientes deberán asumir las con
secuencias
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Festín verbal
en Palacio

Hoyse celebra el aniversa
rio de la Constitución de
1917 enQuerétaro laciu

dad donde fue promulgada
La Constitución vigente conserva

mucho de su espíritu original pero en
sus 107 años de vida lleva cerca de 700
reformas

Elpresidente López Obradorno iráa
la ceremonia de Querétaro porque a él
no le gustan ni el espíritu ni la letra de
la Constitución vigente Quiere cam
biarla toda

La cambió ya más que ningún otro
presidente con23 reformas que modi
ficaron 62 artículos Pero la Suprema
Corte retiró y está revisando reformas
fundamentales de estos años

Hoy López Obrador tendrá en Pala
cio Nacional un rito paraleloy opuesto
al de la mañana en Querétaro Anun
ciará que envía al Congresounpaquete
de nuevas reformas

Hasta donde sabemos el Presiden
te quiere someter a
elección popular los
cargos de ministros
de la Suprema Cor
te de consejeros del
INE de magistrados
del Tribunal Electo

ral dejueces de distrito y de magistra
dos de circuito del PoderJudicial

Quiere quitarle ala Suprema Corte
la facultad de corregir leyes aprobadas
por el Congreso

Quiere desaparecerlas candidaturas
plurinominales reducirde 500 a300los
diputadosyde 128 a96 los senadores

Quiere reformar la ley de pensiones
paraque los trabajadores sejubilencon
el 100 por ciento de su último salario

Quiere aumentar cada año el salario
mínimo por encima de la inflación

Quiere una ley de la industria eléc
trica que reponga la cancelada por la
Corte y abrogue la reforma de 2013 en
materia energética

Quiere una ley de la Guardia Na
cional que reponga la cancelada por
la Corte y mantener ese cuerpo mili
tarizado dentro de la Secretaría de la

Defensa
Quiere desaparecer

todos los organismos
autónomos Salvo el
Banco de México

Como se ve en ma
teria de querer el Pre

sidente quiere mucho
Quiere repartir en pensiones y sala

riosundineroquenotiene reponerleyes
canceladaspor improcedentesylimpiar
laConstitucióndetodolo quepuedasig
nificaruncontrapeso al Ejecutivo

Quiere pero no puede
Lo que puede es darse un festínver

bal de intenciones autocráticas hoy en
Palacio Nacional

El Presidente quiere
desaparecer todos los

organismos autónomos
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ASTILLERO

Periodismo el valor de las pruebas Las

fuentes engaño y abuso La DEA y sus
intereses Sheinbaum y el Verde 4T y 4M
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LASINCRONIZADA o cuando me
nos coincidente publicación en tres
medios extranjeros de una investiga
ción de la DEA sobre una presunta
entrega de millones de dólares en

2006 para la campaña de Andrés Manuel López
Obrador llevó al Presidente de México a descali
ficar tal difusión mediática e incluso a exhortar
al gobierno de Estados Unidos y a su presidente
a desmentir tales señalamientos en ese contex
to se produjo una significativa llamada sabatina
entre Joe Biden y AMLO para reivindicar coin
cidencia en temas como el migratorio y la lucha
contra el crimen organizado

COLOCADA EN EL calendario electoral en
curso y sin mayores pruebas que versiones de
supuestos testigos e incluso ya clasificada ofi
cialmente como un asunto cerrado es decir que
en su momento no tuvo los méritos para que las
instituciones del país vecino consideraran viable
sostenerla la citada investigación pretendía de
mostrar que un cártel del crimen organizado ha
bría aportado fondos a la campaña del tabasque
ño con Nicolás Mollinedo y Mauricio Soto como
receptores Ambos en entrevistas por separado
negaron tajantemente tal involucramiento
https goo su j8Fm y https goo su HYTS en

específico en relación con un texto de Anabel
Hernández quien a su vez dijo tener pruebas de
todo ello pero las dará a conocer más adelante
https goo su mka2sUa

LA POLÉMICA SOBRE la instrumentación
de reproducciones periodísticas conforme a in
tereses de agencias extranjeras en este caso la
DEA tiene como piedra de toque la inexisten
cia o insuficiencia de pruebas Se ha multipli
cado el periodismo mentalista o telepático
que puede redactar versiones sin sustento
pero atribuidas a fuentes cuya identidad no
pueden ser reveladas lo cual permite construir
ficciones literatura que no periodismo al am
paro de supuestos testigos o delatores que bajo
ese parapeto del secreto profesional pueden
ser simples invenciones

USAR VERSIONES DE supuestos testigos
o denunciantes como prueba definitiva es un
abuso profesional cuando menos el periodista
debe usar las versiones delaciones o filtra
ciones que le sean allegadas para confirmar
mediante indagación propia la veracidad de los
supuestos y presentar trabajos irrefutables
con veracidad a prueba de todo sin cómodo
margen para interpretaciones inferencias o
extrapolaciones Dos ejemplos recientes de
trabajos incontestables la Casa Blanca del
equipo encabezado por Carmen Aristegui y la
estafa maestra realizado por Animal Político y
Mexicanos contra la Corrupción y la Impuni
dad dos ejemplos de insuficiencia periodística
comprobable la casa gris y El rey del cash

ASÍ EQUISEÓEL senador Manuel Velasco
Coello ex gobernador de Chiapas alto dirigen
te de la criatura de las cuatro mentiras Parti
do Verde Ecologista de México Con Clau
diashein el siguiente nivel de la #CuartaTrans
formación también es VERDE https goo
su cipUo Lo hizo al acompañar a la candidata
presidencial morenista en un acto masivo en
San Luis Potosí entregado mañosamente por
Morena Mario Delgado al PVEM

LAMENTABLEMENTE EN ARAS de la
necesidad electoral que hace tragar sapos de
diverso color a Sheinbaum se le ha podido es
cuchar en mensajes mediáticos gritando vivas
al Verde Terrible advertencia temprana el se
gundo piso de la llamada 4T seguirá siendo de
alianza tolerancia y promoción a un negocio
político grupal

POR CIERTO LÍNEAS atrás se usó el neolo
gismo equisear en lugar de tuitear dado
que Twitter como marca ha sido sustituida
por X Hasta ahora no se ha resuelto cómo re
ferirse a la publicación de mensajes conforme
a la nueva denominación comercial pero va
avanzando la formulación en español de equi
sear Preguntado en redes en julio del año
pasado Elon Musk propuso usar Xs https
goo su G5VOL9t dejando a cada hablante
el desarrollo gramatical correspondiente a su
idioma Hasta mañana
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La corrupción en AL
No es ningún secreto que
América Latina sufre de una
corrupción crónica
desde hace mucho tiempo
pero un nuevo ranking de
los países más corruptos
del mundo muestra que el
problema en la región está
empeorando

El índice de Percepción
de la Corrupción 2023 de
Transparencia Internacio
nal un centro de estudios
anticorrupción con sede en
Berlín Alemania muestra
que la corrupción está pros
perando en todo el mundo
pero a un ritmo más acele
rado en varios países lati
noamericanos

Argentina Honduras
Nicaragua Venezuela Cu
ba El Salvador Guatemala
y Perú están entre los países
que vieron empeorar sus
niveles de percepción de
corrupción el año pasado
dice el estudio El ranking
de Transparencia se basa
en 13 fuentes incluida una
encuesta entre expertos y
empresarios sobre los nive
les de corrupción guberna
mental de cada país

Francois Valérian presi
dente de Transparencia
me dijo en una entrevista
que uno de los problemas
clave de America Latina es
la falta de un poder judicial
independiente en muchas
naciones

Hemos logrado obtener
leyes contra la corrupción
e instituciones contra la co
rrupción pero lo que falta
es un sistema judicial que
pueda sancionar la corrup

ción me dijo Velerian
Necesitamos jueces

independientes que tengan
los recursos financieros y
humanos para luchar contra
la corrupción

El ranking de 180 países
ubica a Venezuela y Nicara
gua entre los más corruptos
del mundo En el extremo
opuesto del índice Dina
marca y Finlandia figuran
como los más honestos

En una escala ascenden
te de 0 al 100 que va des
de los países más corruptos
hasta los más honestos
Venezuela ocupa el pues
to 13 en el ranking Nicara
gua el 17 México el 31 Perú
el 33 Brasil el 36 Argentina
el 37 Colombia el 40 Chile
el 66 Estados Unidos el 69
Uruguay el 73 Finlandia el
87 y Dinamarca el 90

Valérian me dijo que
aunque Estados Unidos si
gue siendo un centro finan
ciero que facilita la corrup
ción transnacional el 22 de
diciembre el Presidente Joe
Biden promulgó una impor
tante nueva ley que ayudará
a combatir los sobornos en
todo el mundo

La nueva legislación
conocida como Ley de
Prevención de la Extorsión
Extranjera persigue a los
funcionarios de todos los
países que exigen sobornos
a empresas que se cotizan
en la Bolsa de Valores de
Nueva York

Además en enero el
Departamento del Tesoro
de Estados Unidos comen
zó a implementar la Ley de
Transparencia Corporati

va de 2021 que facilitará la
identificación de los propie
tarios de corporaciones fan
tasma que se utilizan para
ocultar fondos en Estados
Unidos

Será una potente herra
mienta anticorrupción me
dijo Valérian

Pero Valérian admite

que será difícil avanzar en
la lucha contra la corrup
ción si los países siguen eli
giendo líderes autoritarios
que debilitan las institucio
nes independientes liando
no hay controles sobre los
gobiernos aumenta la co
rrupción explicó

Me temo que veremos
más no menos corrup
ción en las Amcricas
porque hay una tendencia
creciente hacia líderes
populistas autoritarios

En México el Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador trata de debilitar
las instituciones indepen
dientes que luchan contra
la corrupción y la transpa
rencia de los procesos
electorales

El Mandatario de El
Salvador Nayib Bukele que
se autodefine como el dic
tador más cool del mundo
ganó por una avalancha de
votos ias elecciones del 4 de
febrero

Bukele es muy popular
no solo en El Salvador si
no en toda América Latina
porque ha reducido drás
ticamente la violencia de

las pandillas y ha puesto a
unos 75 mil presuntos pan
dilleros detrás de rejas
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El problema es que
Bukele ha asumido poderes
casi absolutos lo que es
tá eliminando los controles
a su Gobierno y facilitando
que El Salvador se convierta
en un terreno fértil para la
corrupción

El autoritarismo está
ganando terreno en todas
partes Los Presidentes po

pulistas autoritarios están
ganando elecciones en In
dia Turquía Hungría y si
Donald Triimp gana en las
elecciones de noviembre en
Estados Unidos podríamos
ver lo mismo allí

Sin embargo para re
ducir la corrupción los paí
ses no necesitan hombres
fuertes sino instituciones

tuertes

No es casual que las na
ciones más honestas en el
ranking de Transparencia
internacional sean todas de
mocráticas y que las más
corruptas sean todas dicta
duras Cuanto menos con
troles tienen los Gobiernos
más corruptos tienden a ser
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KIOSKO

Preocupa más a funcionaría
su imagen que sus obligaciones

Desde Veracruz nos platican que la reciente
protesta magisterial por un atraso en el pago de la
pasada quincena puso en aprietos a más de uno

Nos inc can clue e gobernador
Cuitláhuac García Jiménez
Morena salió al paso a dar ex
plicaciones atropelladas que no
convencieron a nadie aunque
las miradas apuntaron hacia la
verdadera responsable la Oficial
Mayor de la secretaria de Edu
cación del estado Ariadna
Aguilar Aniaya de quien se di
ce en los pasillos que lleva más
de dos años en campaña para

posicionarse y ya aparece en revistas presumiendo
su vida en rosa por lo que algunos se preguntan

si no sería mejor que deje el caigo y se dedique de
lleno a su promoción personal Auch

Diputado deja naranja por guinda
Como dicen que no hay compadre que no

haga daño nos cuentan que en Jalisco el diputa
do federal Salvador Caro Cabrera MC compa

dre del gobernador Enrique Al
faro Ramírez MC se va para
Morena luego de que le cerra
ron la puerta en su partido para
ser alcalde de Guadalajara pese
a Que durante los últimos años
don Salvador fue muy crítico
contra la autodenominada 4T
en la Cámara de Diputados
Nos señalan que modestia
aparte don Salvador presume
que con él se van algo así como

30 mil votos de la capital taparía aunque algunos
aseguran Dime de qué presumes y te diré de
qué careces Zas

Ariadna

Aguilar

Salvador Caro

Cabrera

La cloaca de Morena en Chihuahua
El que dejó ver que la casa no está muy lim

pia en Chihuahua es el aspirante de Morena al Se
nado Juan Carlos Loera de la Rosa pues se fue
B contra la dirigencia de su parti

do encabezada por Brighite
Granados de la Rosa luego de
que anunció los nombres de 34
de las candidaturas a las alcal
días entre los que hay varios
chapulines y otros que presunta
mente fueron negociados en lo
oscurito Nos indican que don
Juan Carlos acusó que la diri
gencia estatal le estaba vendien
do espejitos a la Comisión Na

cional de Elecciones y que no se quedaría callado
porque Andrés Manuel López Obrador le había

enseñado a luchar contra las injusticias el clasismo
y racismo y así seguirá Qué patriota resultó

KIOSKO es elaborado on aportación de periodistas y colaboradores
dd diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse
al 5709 1313 extensión 2421 o al email editor ekiniversalx om mx

Juan Carlos
Loera
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KT
CABALLITO
Revivirá el proyecto de

remodelación del Estadio Azteca y
sus alrededores

Una vez que la FIFA definió que el juego inau
gural del Mundial de Fútbol 2026 será en el Esta
dio Azteca revive la discusión y las preguntas so
bre lo que ocurrirá no sólo con el inmueble de
portivo de Santa Úrsula sino qué pasará alrede
dor en la alcaldía Coyoacán Nos recuerdan que
hace unos años vecinos se opusieron al proyecto
de modernización alrededor de dicho estadio que
implicaba la construcción de un hotel y la reubi
cación de estaciones del Tren Ligero proyecto
que se canceló en la gestión de Claudia Shein
batim Ahora con la noticia de que el estadio se
rá el único en el mundo en tener tres inaugura
ciones de la copa del mundo habrá que ver si re
vive algo de este plan y en qué condiciones Den
tro de dos años será la justa mundialista por lo
que si se recupera alguna parte del proyecto ha
bría que empezar ya

Luego de que hacc unos días se oficializó que
el exsecretario de Seguridad Ciudadana de la
CDMX Ornar García Harfuch y la exfiscal Er

nestína Godoy encabezan la
fórmula 1 y 2 de Morena para el
Senado este domingo ambos
exfuncionarios aparecieron en
el podcast que conduce la pre
candidata de Morena a la Presi
dencia Claudia Sheinbaum
En el encuentro tanto García

Harfuch como Godoy no habla
ron de las candidaturas pero sí
de la estrategia que aplicaron
en la capital del país para bajar

índices delictivos a lo que García Harfuch dijo
que fue porque lo lideró doña Claudia Así que la
exjefa de Gobierno recibió el apapacho de regreso
de dos de sus principales alfiles al Senado

La dinastía Sancliez Barrios en
apoyo a Rojo de la vega

Nos cuentan que este fin de semana el presi
dente nacional del PRI Alejandro Moreno se
reunió con liderazgos del PRI en la alcaldía Cuau
htémoc para pedir apoyo y cierre de filas en tor
no a Alejandra Rojo de la Vega quien será pos
tulada por el PRI PAN PRD a la demarcación Se
gún las fotografías que se dieron a conocer estu
vieron presentes el dirigente del PRI en la Ciudad
Israel Betanzos así como diputados y diputadas
tricolores capitalinas entre ellas Silvia Sánchez
Barrios Además entre los liderazgos apareció
también la hermana de la diputada la lideresa de
ambulantes Diana Sánchez Barrios quien ya
no está en prisión domiciliaria y al parecer se
halla de regreso en la actividad política
EL CABALLITO os elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edltor elunlversal com mx
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Desecha Instituto Electoral mitad de quejas
ALEJANDRO LEÓN

El Instituto Electora de la
Ciudad de México IECM
ha desechado casi la mitad
de las quejas que ha recibido
por uso indebido de recursos
públicos o actos anticipados
de campaña desde que inició
el actual proceso

La consejera Erika Es
trada explicó que el alto ín
dice de desestimación se de
be a que los denunciantes
no aportan información sufi
ciente a los expedientes o no
atienden los requerimientos
que les realizan

También hay ocasiones
en que los quejosos 110 pro
porcionan pruebas o los da
tos que facilitan no sustentan
lo señalado detalló

De septiembre al 26 de
enero el IECM recibió 113
denuncias relacionadas con el
proceso electoral de las cua
les 47 desechó mientras que
otras 66 están en una etapa de
investigación o sustanciación

El alto índice de de
sechamiento tiene mucho
que ver con la calidad de la
prueba que te presentan los
promoventes

Si bien no te tienen que
digamos acreditar al 100 por
ciento la irregularidad
sí suelen presentarte que
jas en donde no acompañan
elementos de prueba o en
donde son tan genéricas que
es difícil saber exactamen
te quién está cometiendo la
conducta declaró Estrada
a REFORMA

Los actos mas denuncia
dos ante el Instituto Electoral
local han sido los actos antici
pados de campaña seguidos
de actos anticipados de pre
campaña uso indebido de re
cursos públicos promoción
personalizada y violación a
las reglas de propaganda en
tre otros

En la mayoría de estos
casos desechamos porque
por ejemplo nos mandan fo
tografías de propaganda que
dicen que está colocada en al
gún lugar de esta Ciudad no
sotros les preguntamos oye
dónde está colocada la pro
paganda y no te dan datos

Simple y sencillamente
no te contestan o no atienden
las prevenciones esto sobre
todo en las quejas ciudada
nas apuntó

Los servidores públicos
sobre todo los alcaldes son
los más denunciados segui
do de trabajadores de las al
caldías diputados locales e
integrantes del Senado

Mientras que las alcal
días Alvaro Obregón Coyoa
cán Gustavo A Madero Izta
palapa y Magdalena Con re
ñís son las demarcaciones
con mayor número de quejas

Te constituyes en el lugar donde te dicen
que está la propaganda y ya no está o sea
la barda ya no está pintada ya no está el
espectacular que señaló la ciudadanía o el link
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IECM INFORMARA A VOTANTES
El Instituto Electoral de la Ciudad de México aprobó los
lineamientos para difundir los mensajes propuestas y o
plataformas electorales de los partidos y candidatos pa
ra los chilangos residentes en el extranjero que podrán
votar en los próximos comicios Determinó que tanto
en el Paquete Electoral Postal PEP como de manera
electrónica la ciudadanía podrá contar con un Políptico
con información relevante acerca del voto candidatos y
las fuerzas políticas que representan para que pueda
emitir un voto informado y razonado Ornar Díaz
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#1ECMVOTOEXTRANJERO

Aprueban
reglas para
la difusión
BUSCAN QUE LOS CIUDADANOS
CONOZCAN LAS PROPUESTAS DE

LOS PARTIDOS Y CANDIDATOS

POR CINTHYA STETTIN

CDMX ELHERALDODEMEXICO COM

El Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM aprobó
los lineamientos para difundir
los mensajes propuestas y o
plataformas electorales de los
partidos políticos coaliciones
candidaturas comunes y candi
daturas sin partido en el marco
del voto de las personas origi
narias de la Ciudad de México
residentes en el extranjero

Lo anterior con el fin de
garantizar a los ciudadanos la
oportunidad de ejercer un voto
informado así como regular la
forma en la que las fuerzas polí
ticas les enviarán sus propues
tas políticas

Los lineamientos determi

nan las especificaciones y re
querimientos que los partidos
políticos deberán observar
para comunicar sus platafor
mas electorales a la ciudadanía
allende nuestras fronteras

El IECM determinó que tanto
en el Paquete Electoral Postal
PEP como de manera electró

nica la ciudadanía podrá contar
con un Políptico con informa

ción relevante acerca del voto

de las y los ciudadanos de la
Ciudad de México residentes

en el extranjero de las candi
daturas y las fuerzas políticas
que representan así como un
enlace electrónico que direc
cionará a un video en el que se
presentarán los mensajes de las
y los candidatos a la Diputación
Migrante

MEDIOS Y
DATOS

A través de

un Políptico se
imprimen las
plataformas
electorales

También

infografías y
semblanzas de
las candidatas

os al gobierno
capitalino

124

MIL CHILAN
GOS RESIDEN
EN EL EX
TRANJERO
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INFORMADOS Mauricio Huesca consejero
electoral del IECM muestra uno de los trípticos
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#IECMPREPARATIVOS

ESTIMAN GASTO DE 95 PESOS
PORCADAVOTOCAPITAIINO

PESE A RECORTES AL

INSTITUTO ELECTORAL

HAY ESTÁNDARES EN
MATERIA DE SEGURIDAD

Que un residente de la Ciudad de
México emita su voto el próximo
2 dejunio tendrá un costo para el
Instituto Electoral local IECM de
alrededor de 95 pesos es decir
lo equivalente al 38 por ciento del
salario mínimo en México

En general el órgano electoral
prevé gastarse desde la planea
ción hasta el conteo de votos un
total de 663 millones 299 mil
696 pesos de los cuales 383
millones 807 mil 423 pesos son
para logística del proceso y 279
millones 492 mil 273 pesos para
gastos de campaña de partidos
políticos

Esto es superior a la elección
de2021 toda vez que en ese mo
mento sólo se renovaron los car

gos de diputaciones y alcaldías
Asimismo también aumentó

debido a queelfinanciamientoa
partidos políticos incrementan
año con año pues su asignación
se basa en la Unidad de Medida

que anualmente incrementa su
valor

Al respecto el diputado del
PAN en el Congreso de la Ciu
dad de México Ricardo Rubio
expuso que la emisión del voto
pese al recorte e insuficiencia
presupuestal del que ha sido
víctima el IECM continúa con
los estándares de seguridad y
calidad que marca la norma para
mantener la secrecía del mismo

Apuntó que la propuesta de
Morena de reducir el financia
miento público a los partidos
políticos es un tema que han ve
nido postergándoles un doble
discurso porque de manera
voluntaria nunca han querido re
nunciar a los recursos públicos

Expresó que están dispuestos
a discutir y debatir de fondo el
tema siempre y cuando esto
se traduzca en beneficio para los
capitalinos como por ejemplo
inversión en infraestructura hí

drica para afrontar la crisis actual
El PAN no va a permitir que

se siga destruyendo a los órga
nos electorales y de esa manera

lograr mayores beneficios para
lograr una mayoría artificial
apuntó

REPARTO
MONETARIO

El pre
supuesto
general del
IECM es de
2 mil 100

mdp

Un total
de 833

f mdp para
financia
miento de

partidos
políticos

3 Cerca
de 260

mdp para
contrata

ción de

personal
eventual

MILLONES DE
CAPITALINOS ES
TÁN EN LA LISTA

NOMINAL

EL PAN NO VA A
PERMITIR QUE SE
SIGA DESTRU
YENDO A LOS
ÓRGANOS elec
torales

RICARDO RUBIO
DIPUTADO DELPAN
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PROCESO Según el Instituto Electoral de la Ciudad de México gastarán más de 600 mil millones de pesos
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Listas las
plataformas
electorales
Taddei Zavala
Son propuestas de
carácter político
económico y social de
los partidos asegura
VÍCTOR GAMBOA

nacion eluniversal com mx

La consejera presidenta del Ins
tituto Nacional Electoral 1NE
Guadalupe Taddei Zavala infor
mó que ya están disponibles pa
ra consulta de la población las
plataformas electorales de los
partidos políticos que participan
en el actual proceso

En un comunicado recordó
que en la sesión del pasado jue
ves el Consejo General aprobó
por unanimidad las solicitudes
de registro de las plataformas
electorales presentadas por los
siete partidos políticos naciona
les para contender en las elec
ciones de senadurías y diputa
ciones federales sin mediar coa
lición durante el Proceso Elec
toral federal 2023 2024

Explicó que las plataformas
electorales son propuestas de
carácter político económico y
social enarboladas por los par
tidos políticos nacionales en
sus declaraciones de princi
pios y descritas en sus progra
mas de acción

Estas plataformas destacan
porque ofrecen información a
los votantes para la toma de su
decisión fomentan la transpa
rencia y la rendición de cuentas
como un estándar de cumpli

miento de compromisos
Además ayudan a construir

confianza entre ciudadanía y
candidaturas y fomentan la dis
cusión pública de asuntos im
portantes que permite diferen
ciar las ofertas políticas afirmó
Guadalupe Taddei

Estos documentos detalló ya
se encuentran publicados en la
página de internet del INE para
que la población los consulte se
forme una opinión y emita un
voto informado por el partido
que más le represente

Se trata de las plataformas
electorales de los partidos Ac
ción Nacional PAN Revolu
cionario Institucional PRI
de laRevoluciónDemocrática
PRD del Trabajo PT Verde

Ecologista de México PVEM
Movimiento Ciudadano y
Morena las cuales fueron
aprobadas por los órganos fa
cultados de cada una de las

fuerzas partidistas

Se trata de que la población las
consulte para informarse dice
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Ven en peatonalización
prevención de violencia
VIRIDIANA MARTÍNEZ

La pcatonalizacion del Zo
cato representa una oportu
nidad para la prevención y
atención de la violencia de
género señaló la Secretaria
de las Mujeres Semujeres
Ingrid Gómez

Tras los primeros ejerci
cios de peatonalización en la
zona establecieron un módu
lo los fines de semana en los
que dan atención a las muje
res sobre violencia de género
temas jurídicos y difusión del
765 para que llamen y se des
plieguen todos los servicios
que hay para ellas

Nos interesa mucho aten
der en sitio temas que pueden
ser atención jurídica una va
loración rápida para hacer
una canalización a las Lunas
etcétera dijo la funcionaría

Que se acerquen al per
sonal del módulo es una
oportunidad para indagar si
las mujeres viven un proceso
de violencia darles conten
ción si es posible pero seña
ló Gómez el principal objeti
vo es canalizarlas a las Lunas
más cercanas para que inicie
una atención integral Ade
más de que pueden difundir
el 765 para que llamen en
caso de necesitarlo

Del viernes 19 de enero al
fin de semana del 27 de enero
han atendido a mil 73 perso
nas realizaron 15 canalizacio
nes a las unidades territoria
les de atención y prevención
de la violencia de género de
la Semujeres conocidas co
mo Lunas para acompañarlas

Un total de 59 fueron

atendidas por las abogadas
algunas de ellas decidieron
ir al Ministerio Público para
iniciar una carpeta de inves
tigación

Mientras que 500 parti
ciparon en las actividades lú
dicas que realizaron y tienen
que ver con la promoción
de los derechos v la visibiü
zación de qué es la violencia

Nos interesa que las jóve
nes las mujeres identifiquen
la violencia no la normalicen
no la naturalicen y que sepan
que la violencia escala que
la violencia es un ciclo y que
puede evidentemente subir
de tal magnitud que puede
poner en peligro sus vidas
su integridad física detalló

Gómez indicó que siguen
evaluando con otras instiUi
ciones gubernamentales las
acciones que se realizarán
para incluir otro tipo de ac
tividades como charlas y mi
ni talleres

IINos interesa
que las jóvenes
las mujeres
identifiquen la
violencia no la
normalicen no
la naturalicen y
que sepan que la
violencia escala
que puede poner en
peligro sus vidas
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Protestan otra vez por corridas
ALEJANDRO LEÓN

Los aficionados que ayer lle
naron la Plaza México escu
charon antes de entrar al re
cinto el golpeteo de cazue
las que realizaron activistas
y promotores del bienestar
animal

Los manifestantes se
concentraron horas antes del
inicio de Ja corrida a las 16 30
horas para denunciar el su
frimiento que presentan los
toros en el ruedo

El Décimo Tercer Tri
bunal Colegiado en Materia
Administrativa echó abajo
una suspensión provisional
que había concedido una jue
za de distrito con lo cual se
llevó a cabo la corrida con
motivo del 78 aniversario cíe
la Plaza

Tortura No es arte no
es cultura Apóyanos edu
ca con conciencia no con
violencia se leía en una las
pancartas que mostraban los
incon formes

La manifestación la reali

zaron frente a policías y unas
vallas que delimitaban el pa
so del público que presenció
las faenas de los toreros Se
bastián Castella Leo Valadez
e Isaac Fonseca

Es de hartazgo también
estamos hartas y hartos la so
ciedad de estas corridas bár
baras que ya debieron termi
nar hace mucho tiempo Por
lo que tenemos entendido es
contra la ley pero utilizan la
ley a su beneficio y como sea

No se qué percepción
tengan de la vida y en qué
momento matar puede ser
cultura y la forma de matar
puede llegar a ser arte y la
gente puede llegar a aplau
dir cuestionó Flor de Fue
go defensora de derechos
humanos y de animales

Los activistas adelanta
ron que seguirán realizando
movilizaciones en la Capital
hasta lograr que las autori
dades suspendan de manera
definitiva las corridas de to
ros en el inmueble ubicado

en Ciudad de los Deportes
en la Alcaldía Benito Juárez

Del maltrato animal es
que se derivan otros tipo de
violencias

Esperamos tocar el co
razón de la ciudadanía para
que se una al rechazo rotun
do de esta barbarie porque
esto es un circo romano de
otras épocas que ya pasaron
remarcó la defensora

MM Es de hartazgo
también estamos
hartas y hartos
la sociedad de estas

corridas bárbaras
que ya debieron
terminar hace

mucho tiempo
Por lo que tenemos
entendido
es contra la ley

Incluso acudieron con cazuelas y señalaron que seguirán las protestas
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La manifestación se realizó alrededor de las vallas
colocadas en el recinto

Los activistas protestaron horas antes del inicio de las corridas en la Plaza de Toros
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CRONICA DESFILE DE COMPARSAS
El Carnaval llega a las
calles del Centro Histórico
Este domingo la avenida 20 de Noviembre y el Zócalo albergaron la celebración de
miles tras la declaratoria como Patrimonio Cultural Inmaterial de la CDMX
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Estedomingo la avenida 20 de
Noviembre se convirtió en

un verdadero carnaval gra
cias al desfile de comparsas que se
realizó para celebrar que esta fiesta
multicolor ya fue declarada como
Patrimonio Cultural Inmaterial de
la Ciudad de México

Desde el mediodía decenas de
personas ataviadas con máscaras
maquillaje y trajes multicolores ca
minaron al ritmo de la banda en el
Centro Histórico por lo que hubo
una gran fiesta que fue apreciada
por los visitantes

Niños jóvenes y adultos de varias
alcaldías se sumaron con trajes de
charros vestidos y esmóquines para
marchar desde la Plaza de Tlaxcoa

que al Zócalo capitalino a paso muy
lento para el disfrute de todos

Con sombrillas paraapaciguarun
poco el sol los carnavaleros no de
jaban de bailar y saludar a las per
sonas que los observaban

Según el Gobierno capitalino
participaron en este desfile 63 com
parsasy 3 mil 887huehuenches chi
chinas charros chinelos catrines
paragüeros chinas poblanas entre

otros personajes emblemáticos pro
venientes de 10 alcaldías Gustavo A

Madero Iztacalco Iztapalapa Ve
nustiano Carranza Xochimilco Co
yoacán Tláhuac Magdalena Con
treras Tlalpan y Milpa Alta

Los espectadores no dejaban de
grabar o fotografiar este desfile que
fue denominado Carnaval de Car
navales Los comerciantes de esta
avenida emblemática también ad
miraban este evento multicolor

Algunos se animaron abailar con
las comparsas y la fiesta no paró du
rante todo el recorrido

Estoy encantada alcanzó a de
ciruna mujer quien observaba el pa
so de los contingentes al ritmodedis
tintasbandasmusicalesydanzas Al
gunas de las comparas mostraban
con mucho orgullo su reconoci
miento que recibieron de manos del
jefe de Gobierno Martí Batres

También había botargas gente
disfrazada de diablo que camina
ban bailaban y saludaban sin parar
Algo de lo que más llamó laatención
fueron las máscaras que portaban la
mayoría de los hombres en tanto

que las mujeres tenían vestidos lar
gos o trajes de charro y bailaban

Niños de dos o tres años portaban
sus trajecitos y mascaritas lo que
tambiéncautivóalos asistentes aes
te verdadero carnaval

Al llegar al Zócalo la fiesta con
tinuó pues en una plancha comple
tamente peatonal los carnavaleros
siguieron bailando al ritmo de la
banda que nunca dejó de tocar

Las personas que estaban en la
Plaza de laConstitucióndisfrutando
de un picnic dominical se levanta
ron al escuchar labandayal vera las
comparsas que llegaron para conti
nuar con esta fiesta multicolor

Para capturar el momento algu
nas personas se tomaron una selfle
pordelantede los carnavaleros quie
nes agradecían este gesto de la mejor
maneraque sabían bailandocon sus
trajes coloridos y una gran sonrisa

En esta fiesta que culminó des
pués de las 14 00 horas participaron
3 mil 887 personas

10
ALCALDIAS

participaron con personajes
emblemáticos en el desfile
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Desde el mediodía decenas de personas ataviadas con máscaras
maquillaje y trajes multicolores caminaron y bailaron en calles del Centro

Con sombrillas para apaciguar un poco el sol los carnavaleros no dejaron de bailar en su recorrido en el que
participaron 63 comparsas y 3 mil 887 huehuenches chichinas charros chínelos catrines entre otros
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Provoca16
heridos atorón
de un autobús
en elViaducto
A EL techo del transporte
turístico se desprendió en
eL bajo puente del Viaducto
Miguel Alemán y avenida
Insurgentes al no calcular
el conductor La altura

EL vehículo procedía de
ToLuca Dos Lesionadas
fueron atendidas en

un hospital Foto Víctor
Camacho LAURA GÓMEZ

Autobús turístico queda
atorado en el Viaducto
con saldo de 16 heridos
LAURA GÓMEZ FLORES

Saldo de 16 lesionados dejó el acci
dente de un autobús turístico que
quedó atorado en el bajopuente de
Viaducto Miguel Alemán y avenida
Insurgentes Sur colonia Ñapóles
en Benito Juárez cuyo conductor
huyó La Fiscalía General de Jus
ticia inició una carpeta de investi
gación por los delitos de daño a la
propiedad por tránsito de vehículo
y lesiones culposas

Policías de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana que acudie
ron al lugar solicitaron el apoyo
de paramédicos para atender a
las personas que descendían del
vehículo procedente de Toluca
estado de México y se dirigía al
estado de Puebla

Los pasajeros les informaron que
el conductor no calculó la altura pa
ra que pasara la unidady se impactó
en el bajopuente Los 16 pasajeros
fueron atendidos por personal del
Escuadrón de Rescate y Urgencias
Médicas

Dos fueron trasladadas a un hos
pital para descartar posibles fractu
ras y seis hombres no presentaron
lesiones graves

Bomberos retiraron pedazos de
techo del segundo piso del vehículo
pues la mayor parte quedó tirada
metros atrás donde se atoró y con
el apoyo de una grúa movieron la
unidad a fin de limpiar la zona para
reabrir la circulación en los carriles
centrales del Viaducto

Los pasajeros fueron llevados en
vehículos oficiales ante el agente
del Ministerio Público de la Fisca
lía para la Investigación Territorial
en Benito Juárez para presentar su
denuncia debido a que el conductor
se dio a la fuga

El representante social dio
intervención a personal de la
Coordinación General de Inves
tigación Forense y Servicios Pe
riciales experto en las materias
de tránsito fotografía y química
para elaborar los dictámenes co
rrespondientes

La fiscalía señaló que células
multidisciplinarias de la Dirección
General de Atención a Víctimas
se desplazaron al lugar de los he
chos a la agencia ministerial y al
hospital donde fueron canalizadas
dos lesionadas con la finalidad de
brindar asistencia jurídica y si
coemocional a víctimas directas
e indirectas
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IMPRUDENCIA DEL CONDUCTOR

Un autobús turístico quedó atorado en eL Insurgentes Sur con saldo de 16 Lesionados
Viaducto Miguel Alemán bajo La avenida Foto Víctor Camacho
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DE CUATRO A OCHO HORAS EN PROMEDIO

Por el recorte del Cutzamala colonias
de 12 alcaldías reciben agua racionada

El suministro puede variar en
función de la operación de la
red y la disponibilidad de líquido
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Desde el recorte del caudal pro
cedente de las presas del Sistema
Cutzamala el Gobierno de la Ciudad
de México comenzó a racionar el su
ministro de agua potable de cuatro
a ocho horas en algunas colonias de
las 12 alcaldías que dependen de es
ta fuente de abastecimiento

De acuerdo con la plataforma
Agua en tu Colonia habilitada en el
portal del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México Sacmex donde
los usuarios pueden identificar cuál
es la fuente de abastecimiento y el
tiempo de suministro en la mayo
ría de las zonas el agua se distribuye
de manera continúa aunque no to
dos los días como ocurre en Lomas
de Padierna en Tlalpan donde sólo

reciben el líquido los martes miér
coles y sábados

En colonias como Ajusco en
Coyoacán el abastecimiento es só
lo de cuatro horas de 7 a 11 de la

mañana mientras en Azcapotzalco
en El Recreo Tezozómoc y Nuevo
Barrio San Rafael se incrementa
una hora más al suspenderse a las
12 del día

En alcaldías como Cuauhtémoc
Cuajimalpa y Benito Juárez los ho
rarios del suministro son similares
En el primer caso colonias como
Hipódromo Roma Tabacalera y
Doctores reciben el líquido de 6 a
una de la tarde mientras en la se
gunda en la Del Valle y Portales es
de 5 de la madrugada a las 13 horas

En Iztapalapa la distribución
es variada pues mientras en Chi
nampac de Júarez es de 7 a 12 horas
y San Lorenzo Tezonco de 7 a 13
horas en el pueblo de San Andrés
Tepepilco es de 7 de la mañana a 7
de la noche

En el sitio de Internet del Sacmex
se aclara que la información sobre
el suministro puede variar en fun
ción de la operación de la red hi
dráulica y la disponibilidad de agua

por lo que recomienda mantenerse
informado por los canales oficiales

Desde el 12 de enero el caudal
aportado por el Sistema Cutzamala
tuvo una nueva reducción de 800
litros por segundo por lo que las
autoridades hicieron un llamado a

la población a reducir el consumo
del líquido y darle un segundo uso
en acciones de limpieza dejardines
y del hogar

En la actualidad se reciben 5
mil litros por segundo de esta
fuente de abastecimiento lo que
significa la mitad de lo que se re
cibía hace cuatro años situación
que se mantendrá de acuerdo con
el Sacmex hasta mayo cuando se
espera el inicio de la temporada
de lluvias

Para este año se tiene prevista
una inversión de 319 millones de
pesos para el mantenimiento y
renovación de pozos de la ciudad y
del estado de México así como en
mejoras de la red hidráulica
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Pendiente desde 2018

Adeudan
división
para las
alcaldías
Senalan diputados
que propuesta
podría destrabarse
en Tercer Congreso
EDUARDO CEDILLO

En este momento la Ciudad
de México podría tener 21 al
caldías Sin embargo tras dos
legislaturas el Congreso local
adeuda las leyes al respecto

Incluso los diputados se
ñalaron que ya es el primer
pendiente en la lista de asun
tos que se deberá resolver en
Legislativo

La modificación plantea
ba dividir Tztapalapa en cua
tro demarcaciones territoria
les Cuitláhuac Ignacio Zara
goza Tezonco y Acatitla

En tanto Gustavo A Ma
dero se dividiría en tres terri
torios Cuautepec con 83 co
lonias Lindavista con 80 y
Aragón con 73 colonias

Es un asunto que viene
desde la Primera Legislatura
pasó de noche en la Primera

Legislatura y que ahora en la
Segunda Legislatura se está
implementando también la
misma inacción puntuali
zó el diputado Jorge Gaviño

Este reordenamiento
territorial es un pendiente
constitucional que se subra
ya en el transitorio vigésimo
segundo de la Carta Mag
na capitalina La intención
era brindar mejor atención
y servicios a toda la Capital
así como eficientar el gasto
y distribución de los recur
sos otorgados

El Congreso de la Ciu
dad de México deberá ini
ciar el proceso de revisión
de la configuración para la
división territorial de las de
marcaciones que conforman
la Ciudad de México de con
formidad con el criterio de
equilibrar los tamaños po
blacionales puntualiza la ley

Al respecto de esta re
forma la Constitución pu
blicada en 2017 señaló que
la elección del 2018 debía

realizarse con la división te
rritorial actual es decir con
16 alcaldías Pero al terminar
este proceso y constituirse el
Congreso local se comenza
ría con una revisión que con
cluiría en 2019

Pero pasó la Primera Le
gislatura y no ocurrió Llegó
la Segunda y la división con
tinuó siendo ignorada Hoy
ya es el primer pendiente pa
ra la Tercera

Es muy importante de
jar ese pendiente bien claro
porque si nosotros no te
nemos la posibilidad de dis
cutir muy bien el tema que
lo haga el Tercer Congreso
agregó Gaviño

En tanto la presidenta
de la Junta de Coordinación
Política Martha Ávila subra
yó que retomar las acciones
para propiciar la división de
las alcaldías podría ser com
plejo por el periodo electoral
que se avecina por lo que di
jo que ya se cuenta como un
pendiente para el Legislativo

bió a que la propuesta re
quería que 22 legisladores la
apoyaran

Sin embargo la iniciati
va fue turnada a la Comisión
de Puntos Constitucionales
y quedó abandonada en la
congelador

Viccnteño Jorge Gaviño y
Gonzálo Espina así como
con Christian Von Roehrich
como coordinador del PAN
quien se encuentra detenido
desde 2023

La suscripción en con
junto de la iniciativa se de

El 22 de febrero del 2022 se
presentó una de las principa
les iniciativas para lograr la
división de las alcaldías Es
taba firmada por todos los
miembros de la Oposición
de ese momento Andrea

PRIMERA LLAMADA
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Un gobierno
represor busca
Taboadacon
Mondragón
acusa Morena
SANDRA HERNÁNDEZ GARCIA

Diputados de Morena en el
Congreso de la Ciudad de Méxi
co alertaron sobre la intención
de Santiago Taboada Cortina
candidato de la oposición a la
jefatura de Gobierno capita
lino de instaurar un régimen
represor y violatorio de los
derechos humanos al haber
sumado a Manuel Mondragón
yKalb en su equipo

Indicaron que el ex secretario
de Seguridad ha demostrado
con creces su talante autori
tario luego de que el primero
de diciembre de 2012 cuando
rindió protesta el ex presidente
Enrique Peña Nieto encabezó
un operativo que derivó en la de
tención arbitraria de cientos de
jóvenes

También recordaron los he
chos del 13 de septiembre de
2013 cuando como comisiona
do nacional de Seguridad enca
bezó un violento desalojo para
sacar a cientos de maestros que
se manifestaban en el Zócalo
contra la reforma educativa de
Peña Nieto

Manuel Mondragón no es
el cambio su incorporación al
frente opositor es la evidencia
de que la derecha apuesta por
regresar al pasado autoritario
por instaurar un Estado policia
co de represión

Vemos en la oposición in

competencia y que su umca
propuesta en materia de se
guridad es impulsar sus viejas
estrategias fallidas violatorias
de derechos humanos autorita
rias y represivas en contra de la
población
Pesan sobre él denuncias
por abuso de autoridad

Por su parte el partido More
na recordó que por lo sucedido
hace poco más de una década
Manuel Mondragón fue denun
ciado penalmente ante la en
tonces Procuraduría General
de la República por abuso de
autoridad ejercicio indebido de
la función pública homicidio
en grado de tentativa y lesiones
dolosas

El líder local Sebastián
Ramírez sostuvo que los parti
dos de oposición le apuestan a
la desmemoria de la ciudadanía
sin embargo no se puede pa

sar por alto una acción que dejó
decenas de lesionados y que le
quitó la vida al dramaturgo y ac
tivista Juan Francisco Kuyken
dall Leal

Mondragón fue artífice de
una de las peores represiones de
los últimos tiempos y no duda
mos que para eso lo haya llama
do Taboada para someter a la
población ya que lo sabe hacer
muy bien acusó
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Piden rediseñar contratación de policías
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx
EL DIPUTADO LOCAL del PAN Héctor
Barrera Marmolejo solicitó al secretario
de Seguridad Ciudadana Pablo Vázquez
rediseñar los procesos de contratación y
controles de confianza para el ingreso de
nuevos elementos para evitar que los
uniformados se involucren en la comi
sión de delitos

En entrevista el legislador de Acción
Nacional comentó Parece que al Go
bierno local le están fallando sus proce
sos de contratación pues muchos de los
policías no se conducenbajo las conduc

tas del Código de Ética y los principios
que lo rigen

Como ejemplo el representante po
pular recordó al elemento de la SSC que
en meses pasados fue detenido por arro
jar a un perro en un cazo con aceite hir
viendo como un acto intimidatorio para
cometer extorsión a un establecimiento
del Estado de México

Por su parte el diputado también pa
nista Héctor Saúl Téllez Hernández dijo
que lamentablemente dentro de la SSC
se han identificado elementos corrup
tos que han sido cómplices de delitos lo
que dijo es parte de la política de abra
zos no balazos que Acción Nacional ha

pedido varias veces cancelar y con la que
terminará cuando tome el poder

Agregó que hay hechos documenta
dos en donde policías de la Ciudad de
México se ven ligados a delitos como
sucedió con Freddy N elemento en ac
tivo que ayudó a dos feminicidas a sacar
el cuerpo sin vida de la joven Montserrat
Juárez de un departamento en la alcaldía
Miguel Hidalgo

Héctor Saúl Téllez lamentó que varios
elementos y exelementos de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana desdeñen su
labor de proteger a la ciudadanía y que
en lugar de eso se vean involucrados en
hechos delictivos
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RECIBEN MILLONARIOS RECURSOS PÚBLICOS

Opacidad en sueldos y patrimonios
de presidentes de partidos locales

Contrastan las remuneraciones del
panista Atayde y la perredista Arias
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Pese a que los partidos reciben
financiamiento público anual los
presidentes de los institutos políti
cos en la Ciudad de México mantie
nen opacidad sobre sus remunera
ciones y declaraciones patrimonia
les según datos de la Plataforma
Nacional de Transparencia

Sólo cuatro presidentes de par
tidos políticos son transparentes
respecto de sus sueldos mensuales
y uno de ellos el de Andrés Atayde
Rubiolo de Acción Nacional PAN
es el más alto con 72 mil 813 pesos
unos 6 mil pesos menos que el de

un alcalde de la ciudad
Le sigue el priísta Israel Betanzos

Cortés con 60 mil pesos nivel sala
rial similar al de un secretario par
ticular de un alcalde y le siguen
Sebastián Ramírez de Morena
con 50 mil pesos y Alejandro Piña
de Movimiento Ciudadano con 40
mil pesos En el caso de Nora Arias
del Partido de la Revolución Demo
crática se indica que no cuenta con
una remuneración debido a que su
cargo es honorífico de acuerdo con

los estatutos de ese partido
Ninguno de ellos excepto Atayde

ha hecho pública su declaración
patrimonial La excusa en el caso
del Partido Revolucionario Insti
tucional es que no son servidores
públicos por lo que no tienen la
obligación de transparentar la in
formación Sin embargo todos los

partidos reciben recursos millona
rios de las arcas del gobierno Tan
sólo este año recibirán más de 500
millones de pesos por concepto de
financiamiento público para activi
dades ordinarias

De acuerdo con fuentes del Ins
tituto de Transparencia Acceso a
la Información Pública Protección
de Datos Personales y Rendición
de Cuentas de la Ciudad de Méxi
co Info la falta de transparencia
en materia de declaraciones pa
trimoniales es porque el Sistema
Anticorrupción local debe emitir
los formatos correspondientes no
obstante éste no ha sido instalado
porque el Congreso local no le ha
asignado recursos

Información sin detallar

La información patrimonial del
presidente local del PAN Andrés
Atayde es escueta y no está detalla

da pues no informa cuántos bienes
inmuebles posee sólo que tienen
un valor de más de 2 6 millones de
pesos y sus bienes muebles un va
lor de hasta 250 mil pesos Sin es
pecificar con cuántos automóviles
cuenta el panista informa que su
valor es de más de 400 mil pesos
también posee inversiones por más
de 600 mil pesos y un adeudo de al
menos 200 mil pesos

En la Plataforma Nacional de
Transparencia no hay información
salarial del dirigente del Verde
Ecologista Jesús Sesma de quien
se buscaron datos antes de que se
desempeñara como diputado local
y tampoco se hallaron

En el caso del Partido del Traba
jo que si bien cuenta con registro
local gracias a que logró el por
centaje mínimo de votos en 2021
a nivel federal es el único que no
recibe recursos de la hacienda
capitalina
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ENTREVISTA ALEJANDRO ARMENTA MIER Senador de Morena

ESPERAMOS APOYO DE
LA OPOSICIÓN A LAS
INICIATIVAS DE AMLO
Bancada guinda se alista para respaldar reformas se buscara
diálogo con los otros partidos en favor de los mexicanos afirma

ROSSI SOTELO

nacioníieluniversal com mc

1 senador de Morena Alejan
dro Armenia Mier afirma
que el gnipo parlamentario
de su partido se prepara para respa1
dar el paquete de reformas que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador enviará este 5 de f ebrero al
Congreso de la Unión

En entrevista con EL UNIVER

SAL el legislador poblano confia
que la oposiciónse solidance con los
mexicanos y junto al bloque mayo
ritario apoye las iniciativas

Dialogaremos la labor en el Se
nado es dialogar conciliar construir

Nosotros tenemos el trabajo que es
5 la Junta de Coordinación Política y
S es lo que vamos a priorizar también

tenemos la ley general de aguas la
regulación del cáñamo la jomada

sí laboral expresa
Refiere que se mantiene atento a

la agenda legislativaque me corres
ponde apoyando las reformas que
interesan a los mexicanos y los po
blanos como es la ley de economía
circular elevar al rango constitucio
nal el derecho a la vida de los eco

sistemas del planeta
Y claro por supuesto las refor

mas que para el Presidente de la Re
pública son prioritarias Hay que
consolidar la Cuarta Transforma
ción Y desde el Poder I egislativo te
nemos que seguirdando estos pasos
porque en estos cinco años ha ha
bido logros importantísimos sos
tiene Armenla

El también aspirante a la guber
natura de Puebla indica que el gru
po parlamentario que cuenta con la
mayoría en el Senado de la Repú
blica se prepara para respaldar las
iniciativas que el presidente López
Obrador enviará al Congreso de la
Unión este lunes

Iniciativas que el Presidente en
viará con respecto a la Guardia Na
cional de los jueces y ministros de
la Corte de elevar el rango consti
tucional para las personas con dis
capacidad una serie de iniciativas
que plantea el Mandatario y por su
puesto que lo vamos a acompañar
Claro algunas son reformas consti
tucionales donde esperamos que la
oposición se solidarice con los me
xicanos porque son temas final
mente sociales enfatiza

Indica que Morena irá con el Ti
tular del Ejecutivo en temas como la
reforma al Poder Judicial con la que
estoy a favor Nosotros aquí pre

sentamos la reforma que tiene que

ver con la elección democrática de
ministros y jueces federales que no
rompe con la propuesta que tiene el
Presidente Vamos a esperar que pa
se a comisiones y de ahí al pleno en
comisiones no se necesita la mayo
ría compuesta en el pleno sí

En el pleno enfatiza es donde
esperamos que los senadores de to
dos los partidos políticos nos ayu
den a anteponer el derecho que tie
nen los mexicanos de tener una jus
ticia pronta expedita ajena a inte
reses propios

El morenista destaca que durante
la administración actual se han con

solidado reformas y obras impor
tantes como la Ley de Austeridad
Republicana la construcción de
Dos Bocas la compra de la refinería
Deer Parle así como la construcción
ferroviaria que desde la época de
Porfirio Díaz no se daba

Yo acabo de ir al Tren Interoceá

nico y recorrí desde Salina Cruz has
ta Coatzacoalcos un gran proyecto
la conexión con u n canal que de car
ga va a ser muy importante para el
comercio entre Europa Asia y Amé
rica del Norte con México ei iren
Maya etc Hoy se les regresa a los
mexicanos el orgullo del transporte
ferrovi h rio r 1 psrara
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Asimismo resalta la importancia
que tiene para Morena avanzar en
que ningún funcionario gane más
que el Presidente porque esto está
establecido en la Constitución y to
dos tenemos que cumplirla

Y no se ha llevado a cabo porque
los ministros de la orle que debe
rían de ser los guardianes de cum
plirla simplemente no quieren dis
minuirse el sueldo y ganar menos
que el Presidente de la República y
es lamentable porque ellos son cus
todios del marco jurídico

También agrega es posible esta

blecer que el incremento al salario
mínimo sea mayor al de la in dación
Habrá críticas de los que siempre le

han apostado a que la contención
salarial sea la única vía para conte
ner la inflación

Los detractores clcl Presidente

argumentaron durante mucho
tiempo que incrementar el salario a
los trabajadores significaría de ma
nera inmediata un incremento a la

inflación y no ha sucedido así
I o anterior afirma es porque ha

habidoun estricto cumplimiento de
la disciplina financiera un buen

comportamiento en el manejo de
las finanzas de la cleuda así como
la inversión extranjera directa que
se ha venido incrementando son

elementos que fortalecen al peso
Hay una economía fuerte líente

a otras en el mundo y sin duda el
salario mexicano se ha incrementa
do corno no había sucedido en los
últimos 40 años O la iniciatival de
adherir la Guardia Nacional a la Se

deña que los ministros sean elegi
dos mediante el voto ciudadano
son reformas que apoyaremos y las
que envíe el Presidente porque es a
favor de los mexicanos dice
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El compromiso
es con familias
CARRERA LEGISLATIVA ES
EL MEDIO PARA APOYAR A

MEXICANOS ASEGURA

POR ALMAQUIO GARCÍA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

Sylvana Beltrones recientemente
electa vicecoordinadora de la Mesa
Directiva de la Cámara de Senadores
afirmó que su compromiso como le
gisladora es con las familias mexicanas
y con las sonorenses

En este camino de la política en
el futuro inmediato Beltrones Sán
chez aseguró que la forma de seguir
apoyándolas es a través de la carrera
legislativa a la que le tiene mucho ca
riño y además es con la que se logran
los verdaderos contrapesos del poder

Espero seguir en la misma porque
creo que ahí es donde están los ver
daderos contrapesos del poder creo
realmente en la división de poderes y
creo que desde el Legislativo se pue
de hacer este contrapeso tanto para
defender las instituciones para tener

un Poder Judicial verdaderamente au

tónomo y también para darle curso a
las iniciativas del Ejecutivo indicó

En el Programa de Reporte H en
Heraldo TV la senadora priista expuso
que en el último periodo de sesiones
de la 65 Legislatura del Congreso de
la Unión pondrá todo su empeño para
tener comunicación con todas las fuer

zas políticas y llegar a acuerdos que
puedan cristalizar una etapa productiva
en este cierre de periodo en beneficio
de los mexicanos

Expresó que uno de los asuntos im
portantes que busca sea aprobado en
los próximos meses es la Ley General
de Cáncer que busca garantizar no sólo
la detección oportuna sino también
el tratamiento seguimiento de esta
enfermedad para que puedan tener
una atención de calidad y sobre todo
oportuna

Estamos muy preocupados por
que para tener una cita quienes son
derechohabientes tarda hasta 11 me
ses 11 meses para una enfermedad
como el cáncer puede ser la vida y
la muerte literalmente y quienes no
tienen seguro se tienen que esperar
hasta que la megafarmacia surta sus
medicamentos destacó #

NUEVO
CARGO EN
EL SENADO

Busca tener
comunicación
con todas las

fuerzas políti
cas afirma

Por unanimi
dad fue electa
vicecoordina
dora de la Mesa
Directiva
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ENTREVISTA Svlvana beltrones en dialogo con blanca becerril en Heraldo l V
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Mueven iniciativas de Presidente panorama legislativo

Preven en Senado
periodo turbulento
Reprochan intención
de AMLO de incidir

en los comicios

con sus propuestas
MAYOLO LÓPEZ

La incertidumbre marca el
último periodo ordinario de
sesiones de la actual Legis
latura del Congreso de la
Unión

Hasta hace unas cuantas
semanas en el Senado se da
ba por un hecho que los tres
últimos meses con actividad
parlamentaria febrero mar
zo y abril serían anodinos y
de mero trámite sobre todo
si se compaginaban con las
campañas presidenciales

Pero el anunciado envío
de Un paquete con 11 refor
mas con el sello de la llama
da 4T trastocó el panorama y
ahora se perfila un escenario
turbulento

Senadores consultados
avizoran una etapa de baja
productividad en la que el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador podrá apro
vechar la veda de la inter
campaña aunque los parti
dos tendrían que verla como
una ventana de oportunidad

El año electoral presenta
un área de oportunidad para
aprobar reformas positivas
para la gente que normal
mente el statu quo tanto de
Gobierno como de partidos
evita que se apruebe

Esas reformas que to

do mundo dice si estoy de
acuerdo pero después Pero
en la época electoral en don
de los partidos están interesa
dos en ganar el voto creo que
la presión social es mayor y
entonces esto se convierte
en una tuerza positiva para
cambios razona el senador
panista Damián Zepeda

En su abono el ex diri
gente de Acción Nacional
descifra la intención que ha
llevado al Presidente ha im
pulsar la reforma a las pen
siones en el último año de
su gestión

Claramente lo pone poi
que es un tema sensible para
la ciudadanía que cree que
le va a ganar adeptos Y por
qué la Oposición finalmente
corrigió el error que habían
tenido de inicio de decir no
no quiero Pues cómo no
vas a querer subir pensiones
por favor Y qué fuerza es
la que está haciendo que se
unan Pues la presión elec
toral razona

Para Zepeda si la refor
ma prospera habrá asoma
do un saldo positivo de esta
época electoral Y creo que
lo mismo puede pasar para
otros temas La época elec
toral abre ventanas de opor
tunidad para hacer cambios
aunque haya muchas fuer
zas que cabildean en contra
o que se oponen

Si sale la reforma de pen
siones quién gima AMLO

Morena o la Oposicion se
le pregunta

Creo que el ciudadano
que va a recibir más pensión
responde

Por el Grupo Plural el
senador Germán Martínez
sostiene que lo normal en
los regímenes democráticos
parlamentario es que cuan
do se convoca a elecciones
se disuelve el parlamento y
evidentemente hay que es
perar a la decisión del pue
blo El sentido común indica
que hay que esperar la deci
sión de los ciudadanos en las
elecciones para hacer refor
mas de gran calado

Pero aquí no vale ni el
sentido común ni el sentido
de los ciudadanos sino lo que
diga el Jefe Máximo el jefe
del Maximato y entonces ire
mos a un proceso legislativo
dentro de un proceso electo
ral dice

Y esto es bueno o malo
se le pregunta

Esto es un fraude al espí
ritu y al sentido de una inter
campaña como la que esta
mos porque en las intercam
pañas no se pueden hacer
propuestas y las propues
tas de Morena de Claudia
Shcinbaum las Va a hacer
el Presidente Como no las
puede hacer la candidata las
va a hacer el coordinador de
la campaña que es el Jefe
Máximo Como no las pue
de hacer la científica las va
a hacer el Jefe Máximo las
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propuestas responde
La posibilidad que tendrá

López Obrador de presen
tar su paquete de iniciativas
advierte Martínez exhibe
un nerviosismo atípico del
Presidente y un nerviosis
mo atípico que no equivale a
la diferencia en las encuestas
que dicen tener entre Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez

El senador Manuel Añor
vc jefe de la bancada del PRI

previo que un periodo legis
lativo en tiempo electoral po
dría ser no muy productivo

No puedes dejar de legis
lar sí es viable pero probable
mente no sea muy producti
vo porque cualquier decisión
está inmersa en un proceso
electoral con una carga muy
fuerte y cualquier tema tien
de a polarizarse y politizarse
Pero espero que lleguemos
a buenos acuerdos Es una

ventaja que Ricardo Monreal
nuevamente se jefe de los se

nadores de Morena porque
podrían alcanzarse acuerdos
importantes observó

Afiorve aseguró que la
bancada tricolor le toma la
palabra a López Obrador pa
ra impulsar la reforma a las
pensiones pero estamos en
contra de la desaparición de
los órganos autónomos y de
poner contra la pared al Po
der Judicial

Agenda de bancadas de oposición en el Senado parael actual periodo de sesiones

Defensa
de instituciones
como los orga

nismos autónomos que
AMLO busca eliminar

Cambios a la estrategia
de seguridad abrazos
no balazos del Gobierno
federal
Replanteamiento
del sistema de salud

Completar la
integración del
INAI y concretar

70 nombramientos
pendientes
Un gran acuerdo
nacional en materia
de seguridad pública
Eficiente entrega
de medicamentos

Elecciones

primarias aen los
partidos obliga

torias abiertas y simultá
neas primarias para
elegir candidatos
Legislar en materia
de inteligencia artificial
Constitucionalizar el IMSS
para que sea la puerta
de servicios en salud
a derechohabientes
y no derechohabientes
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Condiciona oposición reforma a pensiones
MARTHA MARTÍNEZ

De las reformas que el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador enviará hoy al
Congreso sólo dos cuentan
con el apoyo de la oposición
y de ellas la aprobación de
una está condicionada a que
se aclare la forma en que se
rá financiada

Las bancadas opositoras
han expresado su respaldo a
la propuesta que busca que
quienes se jubilen con la ley
de 1997 cobren el 100 por
ciento de su salario y la que
plantea que el incremento del
salario mínimo se ubique por
arriba de la inflación

Las bancadas de PAN
PRT y PRD están conscien
tes de que en pleno año elec
toral el Gobierno federal y
Morena buscan que el deba
te legislativo se concentre en
las iniciativas del Presidente

Por eso han adelantado
que votarán a favor de ambas
propuestas siempre y cuando
en el tema de pensiones el
Ejecutivo federal informe de
dónde obtendrá los recursos
para financiarlas

Una de las fuentes de fi
nanciamiento que ha puesto
sobre la mesa el Presidente
son los recursos obtenidos de
la extinción de organismos
autónomos como el TNAI el
Instituto Federal de Teleco
municaciones y la Comisión
Federal de Competencia Eco
nómica reforma que requie
re de mayoría calificada y que
es rechazada por la alianza
opositora

El 1 de febrero en el mar
co del inicio del último perio
do ordinario de la actual Le
gislatura retaron al Presiden
te a presentar una reforma de
pensiones con los recursos
suficientes para sostenerla

El coordinador del PRI
Rubén Moreira pidió que in
forme de dónde va a sacar el
dinero y le dijo que él puede
darle opciones

Que nos diga el Presi
dente y Morena de dónde va
a sacar el dinero Yo le puedo
decir de dónde puede sacar el
dinero cambiando el para
digma de cuentas individua
les a cuentas de solidaridad
donde una generación le pa

gue a otra Ya no destinemos
dinero al Fobaproa destiné
moslo a las pensiones de los
trabajadores municipales y a
los trabajadores universita
rios y hay dinero suficiente
para eso afirmó

El coordinador del PAN
Jorge Romero adelantó que
su bancada votaría a favor de
las reformas al salario míni
mo y en materia de pensiones
si esta última no busca fon

dearse con la destrucción de
los organismos autónomos

No se solucionaría nada
con desaparecer lo que di
jimos que bajo ninguna cir
cunstancia lo vamos a per
mitir reiteró

El presidente del PRD
Jesús Zambrano dijo que
su bancada también votará

a favor de la reforma a las
pensiones como parte cié un
acuerdo con la candidata pre
sidencial del frente opositor
Xóchitl Gálvez

Agregó que también es
tán a favor de la reforma en
materia de salario mínimo y
propuso que éste se vincule
a la canasta básica
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Diputados
gastan 6 mdp
en turismo
legislativo
En esta Legislatura 114 integrantes
han hecho 160 viajes por 27 países

ANTONIO LÓPEZ
uacionúveliiiiii ersal conijrix

En la Camara de Diputados se ol
viciaron de la austeridad y retoma
ron el turismo legislativo En la
actual Legislatura 114 diputados
han real izado 160 viajes or 27 paí
ses y lian conocido 51 ciudades
tan sólo en viáticos sin boletos de
avión han gastado más de 6 mi
llones de pesos

El gasto supera los 4 4 millones
de pesos que se erogaron en la pa
sada legislatura La bancada que
más ha viajado es la del PRL

1 8
MILLONES

DE PESOS

ha ejercido la
bancada del

PRI en viajes
siendo la que
más ha

gastado

OLVIDAN AUSTERIDAD
VAN DIPUTADOS A 27 PAÍSES
Legisladores incumplen acuerdo que prohibe turismo con cargo a la Cámara Baja 114 congresistas realizaron
160 visitas a 51 ciudades del mundo en 2023 por las que se desembolsaron más de 6 mdp en viáticos

Tcxio ANTONIO LOPEZ
riüdfínúrtelunivfírsaí com nLX

Los diputados federales se olvi
daron de la austeridad y del
acuerdo que firmaron al inicio
de la 65 Legislatura con el que
se prohibieron los viajes de to

da índole con cargo a la Cámara de
Diputados para retomar el llamado
turismo legislativo que les permitió
conocer gran parte del mundo

De acuerdo con el documentoRe
lación de viajes de comisión nacional
e internacional de diputadasy dipu
tados integrantes ele la LXV legisla
tura realizados duranteperiodo del
01 de septiembre al 08 de diciembre
de 2023 en poder de FL UNIVER
SAL 114 congresistas han realizado
I60 viajes por 27 países en los que
conocieron 51 ciudades

Destacan giras por Escocia Espa

ña Indonesia Egipto Francia
Ruanda Tailandia Bélgica Canadá
Turquía Bahrein Irlanda India
Angola Filipinas y Emiratos Árabes
Unidos entre otros por los cuales la
Cámara Baja ha desembolsado un
total de 6 millones 31 mil pesos 28
más recursos de lo que se gastó por
el mismo concepto en la 64 Legisla
tura cuando se ejercieron 4 4 millo
nes de pesos paraviáticos en los via
jes de los legisladores
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Dicho monto no contempla el
costo de los vuelos de ida y vuelta
para cada lino de los viajes pues el
reporte que se entregó a este rotativo
contempla sólo viáticos porconcep
to de hospedaje y alimentos es de
cir que el costo real de las giras po
dría ser del doble o más

Las bancadas que más han via
jado con motivo de toros conven
ciones congresos asambleas y reu
niones interparlamentarias son la
del l Rl con 48 viajes por los que la
cámara liapagado un millón 818 mil
481 pesos en concepto de viáticos
seguida de la del PAN con 47 viajes
por los que se han viaticado un mi
llón 779 mil 381 pesos

Le siguen el PT con 20 viajes por
708 mil pesos MC con 11 viajes por
524 mil pesos PVEM con 11 viajes
por los que han gastado 481 mil 590
pesos en viáticos y en sexto lugar
está Morena que tiene registrados
14 viajes pero menos costosos que
MC y PT con un gasto de 440 mil
pesos mientras que el último sitio
es para el PRD cuyos diputados han
recibido 278 mil pesos para la rea
lización de nueve viajes

Al inicio de la 65 Legislatura en
septiembre de 2021 los integrantes
de la Junta de Coordi nación Política
Jucopo que entonces era encabe

zada por Ignacio MierVelazco apro
baron un acuerdo por el que se de
terminó que los gmpos de amistad
y las comisiones no contarán con
recursos humanos materiales ni fi
nancieros propios ni tampoco se
aprobarán viajes ni viáticos con car
go a la Cámara Baja pese a ello
tras la pandemia se comenzó a via
jar en 2021 se registraron sólo cinco
giras legislativas para 2022 fueron
66 y la cifra volvió a crecer en 2023
cuando las y los diputados realiza
ron 89 viajes

Al respecto el coordinador de la
bancada gui nda en San Lázaro Micr
Velazco sostuvo que en su grupo
parlamentario sí han respetado el
acuerdo pues a pesar de contar con
200 integrantes tienen registro en
casi tres años de 14 giras con uncos
to total de 440 mil pesos mientras
que el PRI tiene casi una tercera par
te de integrantes 71 pero han via
jado casi cuatro veces más con 48
giras y han cuadniplicado los viá
ticos de los guindas con 1 millón 818

mil pesos con cargo al erario
Eso forma parte de la visión de

proyecto y de los compromisos que
tenemos hay quienes creemos que
no se puede hacer turismo legisla
tivo o en su caso utilizar el presu
puesto para ir a conocer otras ciu
dades so pretexto de encuentros y
convenios que tiene suscritos la cá
mara yo siempre me he manifesta
do en contra de eso y les he dicho
que suscribamos solamente acuer
dos y convenios con aquellas asam
bleas reuniones congresos e inter
cambios parlamentarios que valgan
la pena y que vengan a mejorar el
funcionamiento legislativo parla
mentario y en general para nuevas
y mejores prácticas para el ejercicio
del trabajo legislativo dijo Mier en
entrevista con este diario

Detalló que buscan la manera de
impulsar una reforma para prohibir
el turismo legislativo sin embargo
reconoció que es complicado para el
partido al no contar con la mayoría
de votos al interior de la Jucopo

Al inicio de la Legislatura se fir
mó este acuerdo pero no podemos
obligarlos está establecido pero es
un acuerdo de buenas intenciones
te repito no podemos obligarlos y
en Morena cuando éramos mayoría
absoluta teníamos esa posibilidad
pero ahora tenemos apenas 38 de
los votos en la junta y ese es el pro
blema sentenció

Graciela Báez secretaria general
de la Cámara de Diputados puntua
lizó a este medio que en todos los
casos son viajes oficiales aprobados
al interior de la Jucopo porque ese
es el fundamento que tenemos que
sólo podemos emitir boletos de
avión y viáticos con acuerdo de la
junta y decirte que son viajes que
permiten fortalecer la relación entre
los parlamentos y los países

los viajes más caros
Quien registra el viaje más costoso
es la diputada del PT Esther Mar
tínez Romano en 2022 la legislado
ra recibió de la Cámara de Diputa
dos 119 mil 47 pesos para acudir du
rante 15 días 03 11 2022 18 11 2022
al balneario de Sharm el Sheij Egip
to donde participó en la Vigésimo
séptima Conferencia de las Partes
COP27 de la Convención Marco de

las Naciones Unidas sobre el Cam

bio Climático
Le sigue la diputada panista Dia

naMaría l eresaLaraCarreón quien
acudió til mismo destino pero del 2
al 16 de noviembre de 2022 repor
tando 109 mil 890 pesos por con
cepto de viáticos

A Sharm el Sheij acudieron cinco
legisladoras del PRI PAN PRD MC
y PT sin embargo Martínez Roma
no y Lara Carreón se fueron el doble
de días que sus compañeras pues
otras diputadas como la perredis
ta Edna Díaz estuvieron allá sólo
una semana del 14 al 21 de noviem
bre de 2022 gastando 44 mil 932 Te
sos de viáticos

En la lista de los viajes más cos
tosos también se encuentra lapetis
ta Mary Carmen Bernal Martínez
quien estuvo del 5 al 18 de marzo de

2023 en Nueva York Estados Uni
dos en donde participó en el 67 Pe
riodo de Sesiones de la Comisión de
la Condición Jurídica de laMujer de
las Naciones Unidas gira en la que
le asignaron viáticos por 107 mil
698 50 pesos

Losmásvialeros
Son dos diputadas del PRI las que
registraron más viajes en lo que va
de la Legislatura siendo éstas la ac
tual presidenta de la Mesa Directiva
Marcela Guerra Castillo y la dipu
tada Blanca Alcalá Ruiz

Guerra Castillo ha realizado nue

ve viajes concargo alpresupuesto de
la Cámara de Diputados El primero
de ellos lo realizó del 25 de noviem
bre al 12 de diciembre de 2021 a Ma
drid España donde participó en la
143 Asamblea Parlamentaria de la
Unión Europea y la Sesión del Gru
po Geopolítico de América Latina y
del Caribe GRULAC

En marzo julio yoctubre de 2022
Marcela Guerra fue a dos asambleas
y un seminario en Nusa Dua Indo
nesia en Montevideo Uruguay yen
Kigali la capital de Ruanda

De esta última gira llama la aten
ción que la 145 Asamblea de la
Unión Interparlamentaria y Reu
nionesyConexas se desarrolló del 11
al 15 de octubre pero la legisladora
estuvo allá del 13 hasta el 22 de oc
tubre es decir una semana adicio
nal en dicha localidad famosa por
sus parques naturales en donde
pueden avistarse leones jirafas y
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elefantes en su habitat natural
En marzo de 2023 la diputada

priista acudió a Manama la moder
na capital de Bahrein reino árabe
ubicado en una isla del golfo Pérsi
co en junio acudió a una cumbre en
Bruselas Bélgica en julio estuvo en
Santo Domingo República Domini

cana en octubre voló a Nueva Delhi
India mientras que para el mes de
diciembre estuvo en Dubái Emira
tos Árabes Unidos De los nueve via
jes que Guerra Castillo ha hecho en
lo queva de esta Legislatura sólo dos
los realizó siendo presidenta de la
Cámara Baja

En estas giras erogó un total de
341 mil 518 pesos en viáticos

Al respecto la presidenta precisó
que los viajes forman parte ele la
Agenda de Diplomacia Parlamenta
ria Todos los legisladores van en
representación de la cámara ante la
Unión Interparlamentaria ParlA
mericas COP28 Foro Asia Pacífico
entre otros organismos de parla
mentos Todos los viajes oficiales se
han realizado bajo los parámetros
de austeridad y los gastos se han jus
tificado bajo la normatividad inter
na de la Cámara de Diputados

En el segundo sitio corno la dipu
tada con más viajes registrados ante
San Lázaro está la priista BlancaMa
ría del Socorro Alcalá Ruiz quien ha
real izado siete giras con cargo al era
rio En 2022 acudió en abril julio
noviembre y diciembre a La Haba
na Cuba a Panamá Panamá a un
viaje nacional en Cancún Quintana
Roo y a Bogotá en Colombia En
2023 viajó a Bruselas Bélgica en
abril a Dublín Irlanda en septiem
bre y a Bogotá la capital colombia
na en noviembre

Llama la atención lagirade Alcalá
Ruiz en Bruselas donde estuvo pre

sente para la 29 Reunión de la Co
misión Parlamentaria Mixta y de la
Unión Europea México El loro se
llevó a cabo los días 27 y 28 de abril
incluso sus homologas del PAN
Martha Romo y del PVEM Santy
Montemayor regresaron a México
el día 29 pero Alcalá Ruiz se quedó
una semana más

Uno de los viajes
de Marcela Gue

rra Castillo PRI
fue a Nueva

Delhi India en
donde se encon

tró con el primer
ministro Naren
dra Modi

 .  2024.02.05



Pág: 80

Regresa turismo legislativo
Pese a que presumieron austeridad republicana en la Cámara de Diputados 2023 fue el año en el que más viajes
hicieron y donde más recursos del erario publico gastaron
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El Legislativo se declara listo
para el paquete de reformas
DE LA REDACCIÓN

La Cámara de Diputados está lista
para recibir el paquete de iniciati
vas que enviará el Ejecutivo este
lunes dijo la presidenta de San
Lázaro Marcela Guerra al des
tacar que se mantendrá atenta al
acuerdo de la Junta de Coordina
ción Política para el procesamiento
de las propuestas

Agregó que se debe dar un de
bate amplio y exhaustivo en el
que se escuchen unos a otros en
los consensos y los disensos pero
siempre con el alto objetivo de ver
por la República

El mecanismo paragarantizar un
debate de altura en el análisis de las
iniciativas será el reglamento de la
Cámara de Diputados subrayó la
diputada priísta

Por su lado la presidenta del
Senado Ana Lilia Rivera estimó
que si en este periodo ordinario de
sesiones del Congreso no avanza
el paquete que enviará el jefe del
Ejecutivo se dejará una discusión
abierta para la próxima legislatura

Además de las iniciativas presi
denciales consideró que también se
debe legislar sobre la regulación de

la cannabis y hacerlo con seriedad
sin tabús ni complejos

Resaltó que es un asunto que toca
cuestiones de salud y de seguridad
nacional Esto último ante la situa
ción complicada que se registra en
algunas regiones del país debido a
la presencia de bandas dedicadas al
narcotráfico

Marcela Guerra expuso a su vez
que entre las prioridades de San
Lázaro hay asuntos pendientes deri
vados de mandatos judiciales cuyo
plazo de cumplimiento vence el 30
de abril de 2024 Se trata de temas
urgentes que se relacionan con re
formas vinculadas a derechos de
las personas en materia de secreto
bancario para que las autoridades fi
nancieras no entreguen información
de personas sin autorizaciónjudicial

También incorporar como tipo
penal el odio racial garantizar un
debido proceso de las personas de
tenidas en estaciones migratorias
y para establecer mecanismos de
protección de la información con
tenida en bases de datos

Otro pendiente es la Ley General
de Aguas para reglamentar el dere
cho humano al líquido y continuar
avanzando en leyes para revertir los
efectos del cambio climático
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Llama AN a AMLO a priorizar crisis
de agua en su paquete de iniciativas
FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

El líder del PAN en la Cámara de
Diputados Jorge Romero em
plazó al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a priorizar
la crisis hídrica en el paquete de
iniciativas que enviará hoy al
Congreso

Desde este órgano legislativo
podemos recibiryescuchartodas
las propuestas que busquen ali
viar esta situación e incluso por
qué no empezando por el Pre
sidente que quiere mandar un
paquete de iniciativas pues invi
tarlo a que contemple la crisis de
agua puntualizó

Romero lamentó la faltadevo
luntadpara atender la situacióny
acusó algobierno de recortardine
ro alaComisiónNacionaldelAgua

Detalló que en ladiscusióndel
Presupuesto 2024 Morenay sus
aliados consumaron recortes de

47porciento almonto eninfraes
tructurade aguapotableyunare
ducción de 36 8 porcientopara la
protección de centros de pobla
ciónyáreas productivas

Asimismo 27 3 por ciento me
nos a la inversión en agua pota
ble drenajey tratamiento

El legislador panista subrayó
que 2024 comenzó con graves

sequías y señalo que el problema
del suministro del agua es cada
vez más grave

Remarcó que no se puede per
mitir que la situación empeore
pues según expertos estamos en
unpunto crítico

De acuerdo con el reporte del
Instituto Mexicanopara la Com
petitividad IMCO más de mil
600 municipios son afectados
por sequías severas extremas y
excepcionales

Los expertos consideran que
se debe emitir una declaratoria

de emergencia pero el hecho de
que no se hagayviendo los recor
tes que ha sufrido Conagua es
notorio que no hayvoluntadpara
abordar este problema alertó el
diputado panista

Desastre natural
El grupo parlamentario del PRD
en la Cámara de Diputados de
mandó al gobierno federal a emi
tir la declaratoria de desastre na

tural por sequía severa en CdMx
y así acceder a los recursos finan
cieros paraatender lacrisis

Subrayó que el recorte al su
ministro de agua en alcaldías y
zonas que no habían tenido de
sabasto hídrico es considerado el

más grande en la historia del Sis
temaCutzamala pues registra su
nivel más bajo en 27 años

En un punto de acuerdo pre
sentado por la diputada Eliza
beth Pérez labancadaperredista
instó a la Comisión Nacional del
Aguay a la Secretaría de Seguri
dad agestionar ante la Coordina
ción General de Protección Civil

la declaratoria de desastre natu

ral por sequía severa extrema o
excepcional en la zona metropo
litanadéla capital del país

Datos del informe del Cen
tro de Estudios de las Finanzas

Públicas revelan que en últimos
años el presupuesto y gasto en
materia hídrica ha disminuido

en el abastecimiento de agua Pa
raeste año la Conagua tendráun
presupuesto inferior de 12 por
ciento con respecto a 2023 pa
sando de 71 mil millones a 62 mil

millones de pesos por lo que re
sulta complicado dotar de servi
cios de agua a la población re
prochó la legisladora

Los expertos con
sideran que se debe
emitir una declara
toria de emergencia
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Iniciativas se enfilan
a la congeladora
Es poco probable que las
iniciativas que hoy enviará
el Ejecutivo al Congreso
prosperen por lo que se
quedarán como legado
polftico considera Buró
Parlamentario
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POR IVONNE MELGAR

lvonne meIgar gtmm com rnx

a Cámara de Diputa
I dos ha sido en este se
I xenio la preferida del
I Presidente de la Repú
I blica 90 de sus inicja
I tivas fue enviado a San
I Lázaro

Pero en la actual le

gislatura la coalición go
bernante perdió peso y sólo
pudo concretar el 43 por
ciento de las propuestas de
cambios enviadas por el eje
cutivo federal

Se trata de uno de los por
centajes más bajos que ha
tenido un gobernante mexi
cano desde que inició la al
ternancia democrática en
México según datos registra
dos por Buró Parlamentario
que dirige el especialista en
la materia Sergio A Barcena

Ante ese panorama y ton
el sustento de un análisis del
comportamiento legislati
vo en los últimos 24 años el
académico advierte que es
muy poco probable que las
propuestas que el manda
tario enviará hoy al Congre
so sean aprobadas en lo que
resta de la actual Legislatura
cuyo último periodo ordi
nario de sesiones inició este

jueves 1 de febrero y conclui
rá el 30 de abril

Considera el investigador
de Tecnológico de Monte
rrey rampus CDMX que las
próximas reformas presi
denciales serán más simbóli
cas porque se anticipa poco
probable que le aprueben su
paquete que quedará más

como legado político o
una forma de dar
le linea para ía
precandidata
Sheinbaum

La revi
sión de lo
sucedido
entre 2021

y 2023 le
permite a
Bárcena sos

tener que las
iniciativas del Eje
cutivo enfrentaron re
sistencia legislativa y largos
periodos de procesamien
to de más de seis meses en
promedio
DESPERDICIO

Casi siempre el primer trie
nio del sexenio es cuando trae
el Ejecutivo su bono de votos
Es cuando introduce sus ini
ciativas más significativas y
cuando tiene un poquito más
de aprobación comenta en
atención a lo sucedido en los
últimos cuatro sexenios

Plantea el experto que en
México se ha observado la
tendencia de que en su pri
mera parte los presidentes de
la República que dependen
de la oposición para impulsar
reformas constitucionales tie
nen mejores posibilidades de
sacarlas adelante

Porque en la segunda
parte viene lo que los esta
dounidenses llaman el pato
cojo es decir que el Con
greso yá no los pela tanto
comenta Bárcena con doc
torado en Ciencia Política
y especializado en medir la
eficacia legislativa

Porque ya es un Con
greso más centrado en la si
guiente elección Es decir en

la segunda legislatura nor
malmente no les va bien Y
los números que hasta aho
ra en la actual legislatura ha
traído el presidente López
Obrador sí son muy bajos
con respecto de lo que he
mos visto históricamente en
la transición plantea en en
trevista con Excélsior

El Presidente de la Re
pública se equivocó porque
varias iniciativas que intro
dujo en su segundo perio
do debió haberlas enviado

en el primero por ejemplo
la electoral la eléctrica que
eran temas prioritarios para
su agenda No sé por qué se
le pasaron y los metió hasta
después señala

Sostiene Sergio A Bárce
na que además el Ejecutivo
federal eri este sexenio en
vió demasiadas propuestas
que tampoco eran relevantes
para la población en general

Por ejemplo la que ga
rantiza que los extranjeros
puedan opinar que estaba
dirigida totalmente casi casi
con el nombre de Abraham

Mendietay que no son inicia
tivas tan importantes pero
sí s mbólicas para la Presi
dencia Ha tenido muchas
iniciativas simbólicas a com
paración de otros Ejecutivos

Simbólicas porque no
buscan hacer grandes trans
formaciones no son de gran
calado sino que son para ha
blarles a ciertos sectores del
electorado iniciativas como
que exista un año de Pan
cho Villa otro año de Flo
res Magón o el actual que es
de Felipe Ángeles héroe del
proletariado
LA LUNA DE MIEL DEL

PRIMER PERIODO
Esos señalamientos del aca
démico están sustentados en

la eficiencia legislativa de los
últimos cuatro gobernantes
incluido el actual

Siendo el primer gobier
no de un partido diferente al
hegémónico PRI que había

gobernado casi siete dé
cadas el presiden

te Vicente Fox
consiguió que

te avalarán
el 72 de
las iniciati

vas que en
vió entre los
añas 2000

V 2003 y 64
por ciento de

las presentadas
de2003a2006

Las cifras en el sexe
nio de Felipe Calderón siguie
ron siendo altas aun cuando
como su antecesor se quedó
sin concretar modificaciones
en materia fiscal y energética
77 de sus propuestas se pu
blicaron como decretos en la
legislatura que fue de 2006 a
2009 y 65 en la de 2009 a
2012

Los mejores números
en aprobación de reformas
constitucionales los tiene la
gestión de Enrique Peña Nie
to en cuyo gobierno se diseñó
con la oposición el denomi
nado Pacto por México con
siguiendo un porcentaje de 77
de respaldo en las iniciativas
enviadas a San Lázaro entre
2012 y 2015 Pero en el segun
do trienio de su sexenio el
priista afrontó una situación
similar a la que ahora tiene el
Ejecutivo federal al conseguir
que sólo le aprobaran el 31
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de sus propuestas
De manera similar López

Obrador tuvo una eficacia le
gislativa alta al arrancar su ad
ministración toda vez que en
ese lapso Morena incorporó a
varios diputados del PRD y la
bancada del PVEM que elec
toralmente llegó coaligada
con el PRI desde principios de
la 64 legislatura saltó aconver
tirse en aliadagubernamental

Eso explica que el 88 de
las iniciativas enviadas desde
Palacio Nacional terminaran
siendo un decreto publicado
en el Diario Oficial

CIERRE SEXENAL SIN
REFORMAS
Con esos antecedentes la
cifra de 43 en el segundo

tramo del actual gobierno
perfila un cierre sexenal de
escasos resultados en cam
bios constitucionales

Esta dificultad del man
datario para sacar adelante
transformaciones estructu
rales es un antecedente que
desde ya permite prever al
académico Sergio A Bárce
na que las reformas del de
nominado plan C pasarán a
formar parte del 57 de las
iniciativas presidenciales
que no tuvieron buen fin

Las dificultades para
concretar reformas consti
tucionales se presentaron
particularmente en la 65 le
gislatura que el pasado jue
ves inició su último periodo
de sesiones ordinarias y en
el que la oposición cerró fi
las para rechazar cambios en
materia eléctricay electoral

En abril de 2022 el Pre
sidente de la República bus
caba dejar establecidos en
los artículos 4 25 27 y 28 los
cambios que darían hege
monía a la Comisión Federal
de Electricidad CFE en el
despacho eléctrico

Y en diciembre de 2022
buscó modificar 18 artícu
los de la Constitución al re
formar adicionar o derogan

diversas disposiciones de La
Ley General de Institucio
nes y Procedimientos Elec
torales de la Ley General de
Partidos Políticos y de la Ley
Orgánica del Poder Judicial
de la Federación y se expide
la Ley General de los Medios
djs Impugnación en Materia
Electoral

En ese paquete de ajus
tes destacaba el tras
tocamiento en

particular de dos
artículos de la
Constitución
Política que
son pilares
del sistema
autónomo

al gobier
no que se ha
diseñado a lo í
largo de diver
sos acuerdos entre
las fuerzas partidistas
en México el 41 que da so
porte al Instituto Nacional
Electoral INE y él 134 que
faculta al Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF a evitar el
uso de recursos públicos a
favor de uno de los compe
tidores de una contienda así
como la intervención de los
funcionarios para inducir el
voto a favor o en contra de
algún candidato

JAQUE A LA
CONSTITUCION
CON REFORMAS
SECUNDARIAS
Como ha ocurrido a lo largo
del sexenio cabe la posibi
lidad de que el mandatario
federal insista en enviar ini
ciativas que sólo modifi
carían leyes secundarias
pero que en los hechos son
contrarias a artículos de la
Constitución

Tres ejemplos se dieron
con tres temas pendien
tes en los que el Presiden
te ha insistido a lo largo de
su mandato y que según ha
adelantado en sus conferen
cias podrían ser materia de

las reformas que presenta
rá hoy Darle a la CFE mayor
poder en el mercado eléc
trico cercenar o incluso eli
minar al INE y militarizar al
100 la Guardia Nacional

El 2 de septiembre de
2022 vía fast track sin pre
via dictaminación en comi

siones Morena y sus aliados
del Partido del Trabajo y del
PVEM aprobaron la reforma
a varias leyes que permitían
cambiarle el mando civil a

mando militar a la Guardia
Nacional

Ese decreto que también
fue avalado por senadores
fue invalidado en abril de

2023 por 8 de 11 ministros de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN

Antes de intentar la re
forma constitucional el
Ejecutivo federal había con
seguido modificar la Ley de
la Industria Eléctrica LIE en
febrero de 2021 alegando
que así se recuperaba la rec
toría del Estado en la gene
ración de la electricidad y se
daba fin subsidios para em
presas privadas

En abril de 2022 se decla
ró la validez constitucional
de la LIE después de unavo
tación entre los 11 ministros

que dejó muchas dudas en
torno al respaldo y rechazo
que cada uno de ellos mani
festó respecto a los compo
nentes de la ley que según la
mayoría en varios de éstos
violaba la Constitución

Esa modificación legal
para darle preponderan
cia a la CFE por encima de
los productores privados en
el mercado eléctrico fue sin
embargo calificada de in
constitucional el pasado
miércoles por la Segunda Sala
de la SCJN al analizar algunos
de los cientos amparos que en
contra de la LIE han presenta
da las empresas afectadas

Lo mismo sucedió en
materia electoral Una vez

que el 6 diciembre de 2022
la reforma constitucional no

alcanzó los votos de la ma

yoría calificada que se re
quieren en Cámara de

Diputados ya que
sólo hubo 269 a

favor cuando
teóricamen

te se reque
rirían 334

si es que
acuden
los 500 di

putados
Morena y sus

aliados some

tieron al pleno
sin previa discusión en

comisiones el denominado
plan B

Se trató de un albazo para
sacar adelante leyes secun
darias que en la práctica
trastocaban los artículos 41 y
134 o entraban en contradic
ción con éstos

En dos sesiones diferen

tes una en junio y otra en
septiembre de 2023 la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación invalidó los cinco or
denamientos que integraban
el plan B electoral presiden
cial Con el voto de 9 de los 11

ministros la SCJN ni siquiera
entró al fondo del asunto por
considerar que en el proceso
legislativo hubo graves vio
laciones porque se careció
de la deliberación democrá
tica requerida
Sí EXISTE EL PRIMOR
Al documentar que San Lá
zaro ha sido la cámara de
origen del gobernante en
un 90 de los casos el es
pecialista muestra también
que los números de las ini
ciativas concretadas a nivel
constitucional confirman
que sí hubo colaboración
del PRI con el gobierno por
lo que existen evidencias
que acreditan la existencia
del denominado Primor
parlamentario

Precisa el experto que en
16 de las 18 reformas cons
titucionales enviadas por el
Ejecutivo la bancada priis
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ta colaboró es decir en un
88 ese porcentaje dismi
nuye a 75 en el caso del
PAN a 69 en el PRD y a 56
en Movimiento Ciudadano
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REFORMA SECUNDARIA

Derechos sexuales de

los niños en la agenda
MORENA Y SUS ALIADOS TAMBIÉN tienen el interés de
impulsar la iniciativa contra la objeción de conciencia para
que no sea un obstáculo legal el aborto voluntario
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm com mx

En el último periodo de se
siones ordinarias domina
do por Morena y sus aliados
del Verde PT y PES el oficia
lismo apuesta por el impul
so de 232 reformas y nuevas
leyes entre ellas las referen
tes al reconocimiento de los
derechos sexuales y repro
ductivos de niñas niños y
adolescentes así como aco
tarla objeción de conciencia

De acuerdo con la agenda
de trabajo legislativo para el
último año de sesiones ordi
narias de Morena en la LXV
Legislatura además de las
iniciativas de reformas que
envíe el Presidente de la Re
pública los senadores de
Morena tienen interés en im
pulsar 203 temas así como a
dar seguimiento a 29 iniciati
vas ya existentes en comisio
nes como iniciativas o como
minutas

El reconocimiento a los
derechos sexuales y repro
ductivos de los menores de
edad y las limitaciones a la
objeción de conciencia para
que no sea obstáculo en la
práctica legal del aborto vo
luntario han sido conside
rados para la aprobación
desde 2019 sin embargo el
activismo de organizaciones
sociales y de agrupaciones
de personal médico las han

frenado hasta el momento
Ahora aparecen en el lis

tado de los temas en que los
senadores de Morena están
interesados en impulsar antes

de concluir sus labores legis
lativas el 30 de abril de este
año y al tratarse de reformas
secundarias no requieren del
apoyo de la oposición solas
las bancadas oficialistas pue
den avalarlas

La agenda de los sena
dores de Morena incluye 54
reformas y nuevas leyes en
materia de Estado de dere
cho 19 relacionadas con la
transparencia y las acciones
contra la corrupción 22 refe
rentes a los derechos huma
nos 33 al bienestar social y el
combate a la pobreza 33 so
bre medio ambiente cuatro
para modificar reglas del Po
der Legislativo dos de políti
ca exteriory 29 denominadas
de seguimiento a asuntos

legislativos lo que hace un
total de 232 decretos que
quieren aprobar en este pe
riodo ordinario de sesiones

Además se sumará el
paquete de Iniciativas que
presente el Presidente de la
República este lunes 5 de fe
brero y que enviará a la Cá
mara de Diputados aunque
la mayoría de ellas están re
lacionadas con cambios
constitucionales pese a que
Morenay sus aliados legisla
tivos carecen de la mayoría

calificada para concretarlas
Considerando en nues

tras prioridades de Agenda
las reformas que presentará
el Presidente de México en el
marco del 106 aniversario de
La Constitución General de
la República en materia de
salarios mínimos superiores
a la inflación Poder judicial
Pensiones Guardia Nacio
nal austeridad republicana y
electoral entre otras que es
tán anunciadas y pronto tra
mitaremos como parte der
nuestra agenda concurrente
con el Ejecutivo federal

Si bien el clima político
actual nos presenta impor
tantes retos en este cierre de
legislatura en el Grupo Parla
mentario de Morenay nues
tros aliados del Partido del
Trabajo y el Partido Verde
Ecologista de México tene
mos la fortaleza y el talante
para abrir camino y consoli
dar los proyectos prioritarios
para nuestro movimiento
como lo hemos demostrado
hasta hoy y no será la excep
ción este periodo final que
iniciamos con gran entusias
mo y responsabilidad es
tablece la introducción de la
agenda aprobada por los se
nadores de Morena

Buscaremos sin duda los
consensos necesarios para la J
aprobación de estas impor
tantes reformas pero siem
pre del lado del pueblo de
México siempre en unidad y
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respeto a todas las opiniones
con el ánimo inquebrantable
de enriquecer y consolidar
esta nueva etapa de transfor
mación de la vida pública de
nuestra nación añade

232
REFORMAS
y nuevas leyes son las
que buscará aprobar
Morena y sus aliados en
la LXV Legislatura

W
Buscaremos sin duda
los consensos necesarios

para la aprobación
de estas importantes
reformas pero siempre
del lado del pueblo de
México siempre en
unidad y respeto a todas
las opiniones
MORENA
COMUNICADO

Foto Ximena Mejia

Al tratarse de reformas secundarias los morenistas no necesitan el apoyo de la oposición sólo
el respaldo del PT y el Verde Ecologista para avalarlas
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Urgen legislar sobre ciberseguridad
El Partido Verde
propone hasta 12
años de cárcel por
el delito de fraude
a través de la
inteligencia artificial

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia roblestaigimm corrí rnx

El Partido Verde urgió a ro
bustecer la legislación en ma
teria de ciberseguridad ante
el incremento en los delitos
de robo de identidad cometi
dos a través de las herramien
tas de inteligencia artificial
que según datos del Consejo
Ciudadano para la Seguridad
y Justicia de la Ciudad de Mé
xico entre 2022 y 2023 au
mentó en 218 el número de

reportes
Desde la Cámara de Di

putados el Partido Verde
presentó una iniciativa para
reformar el artículo 387 del
Código Penal Federal a fin de
imponer sanciones más seve
ras para los responsables de la
suplantación de identidad el

engaño y la utilización de in
formación confidencial con el

objetivo de cometer fraudes
financieros

María del Carmen Pinete

Vargas diputada del PVEM y
autora de la iniciativa explicó
que las sanciones propues
tas abarcan desde tres días

hasta 12 años de prisión así
como multas que varían se
gún lo defraudado de igual
manera plantea que las pe
nas actuales para el delito de
fraude se apliquen también
a estas conductas relaciona
das con ilícitos económicos o
financieros

Pinete Vargas resaltó que
los delitos económicos y

financieros engloban diversas
conductas fraudulentas que
buscan obtener beneficios
ilegales en perjuicio de los
intereses de terceros como el
fraude financiero evasión de
impuestos lavado de dinero
malversación de fondos co
rrupción robo de identidad
y manipulación del mercado

Destacó la creciente uti

lización de tecnologías de la
información en la comisión
de estos delitos con lo cual
se complica su identificación
oportuna

En 2021 recordó la Comi
sión Nacional para la Protec
ciónyDefensa de los Usuarios
de Servicios Financieros re
portó un alarmante aumento
del 52 en las reclamaciones
por robo de identidad para
cometer fraudes

La diputada consideró
que es esencial contar con un
marco jurídico efectivo así
como con controles internos
y herramientas tecnológicas
para inhibir y sancionar estas
conductas que afectan direc
tamente las finanzas de los
ciudadanos y del Estado

Iniciativa

Modificar el artículo
387 del Código Penal
Federal para imponer
sanciones más
severas a los

responsables de
la suplantación
de identidad
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Castigar el odio racial
prioridad de diputados
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

LA PRESIDENTA de la Cámara de Di

putados Marcela Guerra subrayó que
dentro de las prioridades legislativas
están asuntos pendientes derivados de
mandatos judiciales entre los que des
tacó garantizar un debido proceso de las
personas en detención en estaciones
migratorias e incorporar como tipo pe
nal el odio racial

Indicó que el cumplimiento de lo an
terior vence el 30 de abril y son urgentes
porque se relacionan directamente con
reformas vinculadas con los derechos

de las personas
La morenista habló también de mo

dificar la Ley Nacional del Registro de
Detenciones para establecer
mecanismos de protección de
la información contenida en
la base de datos en materia
de derechos de las audiencias
y establecer mecanismos de
impugnación en el proceso de

a írevocación de mandato en el rio
Otro gran pendiente

dijo es la Ley General de
Aguas que reglamente el

derecho humano al agua y continuar
avanzando en leyes para revertir los
efectos del cambio climático

De la misma forma señaló que la Cá
mara de Diputados está lista para recibir
el paquete de iniciativas que enviará el
Ejecutivo los grupos parlamentarios de
berán deliberar analizarlas y discutirlas
para aprobar o no en el pleno

La presidenta de la Cámara de Diputa
dos adelantó que el mecanismo para ga
rantizar un debate de altura en el análisis

de las iniciativas será el Reglamento de
esta Soberanía

Estaremos atentas y atentos a recibir
las iniciativas de ley que envíe el Ejecuti
vo para turnar a las comisiones legislati
vas que correspondan concluyó

Marcela Guerra Castillo subrayó que
en las próximas sesiones de la
LXV Legislatura el debate de
berá ser amplio y exhaustivo

Para escucharnos unos a

otros en los consensos y los
disensos pero siempre con
responsabilidad que imperen
los argumentos con el alto ob
jetivo de ver por la República
subrayó la presidenta de la Cá
mara baja

EL INM rescató
el fin de semana

a 73 migrantes de
México Venezue
la Perú Ecuador
Nicaragua Guate
mala y Honduras
en el río Bravo
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Morena plantea incluir la regulación de la
mariguanay el problemadel fentanilo

Ana Lilia Rivera
presidenta del Senado
afirma que son temas que
pueden seguir ocultos

Alejandro Páez
nacional cronica com mx

La presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera planteó discutir con
seriedad sin tabúes ni comple
jos la regulación de la cannabis
y el Sistema Nacional de Cuida
dos de manera adicional al pa
quete de reformas que enviará
este lunes el presidente Andrés
Manuel López Obrador que in
cluye la del Poder Judicial ten
tativamente otra reforma eléc

trica pensiones y la desapari
ción de órganos electorales

Dijo que el problema del Fen
tanilo también debe abordarse

para crear una ley en esta mate
ria pues consideró que son te
mas que no pueden seguir ocul
tos porque generan muerte do
lor violencia y grandes negocios

Se refirió a la propuesta del
Presidente de la República para
prohibir el fentanilo y reconoció
que es un tema que se tiene que
discutir ya que a México lo acusa
Estados Unidos de ser productor
de esta droga

Nuestro país enfatizó
agregó no es productor de fen
tanilo pero es necesario crear
ley en estos espacios donde no
la hay Será interesante la discu
sión agregó porque hay temas
que se deben tocar

Sobre la regulación de la Can
nabis demandó legalizar lo que
se pueda y donde haya consenso
para avanzar en esta ley que se
encuentra en la congeladora le
gislativa desde hace varios años

Habremos de priorizar qué es
lo más importante y llevar la ley
a que se pueda legalizar lo que es
posible y dejar pendiente lo que
no sea posible Lo importante es
avanzar no hay leyes perfectas y
tampoco lo será ésta

Subrayó que es un asunto que
toca cuestiones de salud y de se
guridad pues en este país esta
mos viviendo una situación com

plicada para lograr controlar en
algunas regiones del país a los
grupos que se han fortalecido en
el tráfico de drogas entonces es
un tema que también tiene que
ver con la seguridad nacional
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El diputado federal Luis Mendoza se registró como precandidato del PAN a la alcaldía Benito
Juárez en la Comisión Regional de Procesos Electorales del Comité Regional de su partido Fue funcionario de esa
alcaldía de 2009 a 2014 y en 2015 diputado local en la Vil Legislatura de la Asamblea Legislativa del DF i s
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Inicia Xóchitl Gálvez
gira en Washington
NATALIA VITELA

Como parte de su gira en Es
tados Unidos Xóchitl Gálvez
aspirante presidencial de la
alianza opositora viajó ayer
a Washington para reunirse
a partir de hoy con legisla
dores empresarios y miem
bros de importantes centros
de investigación

En su encuentro con le
gisladores estadounidenses
Gálvez pretende abordar te
mas como migración crimen
organizado y cumplimiento
del nuevo acuerdo comercial
entre México Canadá y EU
así como el aprovechamien
to del nearshoring

Además visitará el Con
greso de Estados Unidos pa
ra conversar con congresis
tas del Comité de Relaciones
Exteriores y dialogará con
integrantes de la Cámara de
Comercio de Estados Unidos

Hoy lunes la senadora
con licencia dará una po

nencia en la Universidad de
Georgetown y dialogará con
representantes de diferen
tes medios de comunicación
hispanos

También sostendrá el
martes una reunión con Luis
Almagro secretario general
de la Organización de Es
tados Americanos OEA y
convivirá con funcionarios
de la administración del Pre
sidente Joe Biden

En los encuentros con
empresarios y miembros de
importantes centros de inves
tigación Gálvez busca dejar
clara su visión sobre la rela
ción bilateral y el futuro de
México donde estén repre
sentados los centros de in
vestigación más importantes
del país y de Estados Unidos

En tanto el miércoles
tendrá un encuentro con Ja
net Murguía presidenta de
UnidosUS la mayor organi

zación latina de defensa y
derechos civiles en Estados
Unidos

La semana pasada Gál
vez se reunió en Nueva York
con miembros de la Ameri
cas Socicty y con estudiantes
y profesionistas mexicanos
radicados en EU

El nearshoring es la ma
yor oportunidad en la histo
ria del país y yo estoy segura
de que si hiciéramos el traba
jo de este lado si hubiera una
mente que le entendiera al
mundo y no una que piense
en el pasado México podría
estar trayendo muchas de
esas inversiones

Este es el momento gra
cias a la relocalización de em
presas en México donde po
demos general empleos bien
pagados y así evitar la migra
ción de nuestros mexicanos a
Estados Unidos No podemos
desaprovecharlo señaló la
aspirante en redes sociales

i Xóchitl Galvez aspirante déla alianza opositora se reunió
el sábado con mexicanos que radican en Estados Unidos
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Veremos si oposición apoya modificaciones Morena
SALVADOR CORONA

ii ic oi iOcluniwrs l cont tnx

El paquete de iniciativas que
presentará el presidente Andrés
Manuel López Obrador hoy 5 le
brero es un cierre espectacular
del sexenio más importante de
los últimos 30 años consideró el
líder nacional de Morena Mario
Delgado Carrillo

Afirmó que el paquete de re
formas culminará con una serie
ele cambioslégislativos que lian
sido la base de la transforma
ción Atierros de los grandes lo
gros que ha tenido este gobier
no nos tieja un legado sin pre
cedentes pues los cambios legis
lativos han sido la base para em
prender la transfoi i u mi i ele la
vida pública de M i indicó

Delgado Carrillo jtstaco que
dentro del paquete está la refor
mas para que el salario 110 suba
por debajo de la inflación y lla
mó a la oposición a votar en fa
vor de esa iniciativa

Vamos a ver si efectivamente

el PRI y el PAN que impusieron
a todas las familias y trabajado
res del país la regla de no subir

el salario para evitar la inflación
cuando menos en un acto ele
arrepentimiento votan en favor
ele esta reforma porque el presi
dente López Obrador les demos
tró que era una gran mentira
esa idea ese paradigma econó
mico del neoliberalismo

1 1 dirigente mótentela reco
noció la reforma de pensiones
que propone el Presidente pues
enmendaría el perjuicio que ge
neraron ios gobiernos del PR1AN
a los trabajadores retirados
Qué bueno que nuestro Presi

dente va a corregir esa situación
y vamos a ver si es cierto que la
oposición vota a favor de los tra
bajadoras en México

Por otro laclo refrendó su
apoyo a la posibilidad de incluir
Ja reforma eléctrica en el paque
te de iniciativas para asegurar la
soberanía energética del país

Mario Delgado líder nacional de Morena dúo que el
paquete de reformas es crucial para su partido
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Plataformas partidistas dejan de lado
la violencia política en razón de género
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Las plataformas electorales de los
siete partidos políticos nacionales
dejan de lado el tema de la violencia
política en razón de género A pesar
de que hacen algunas menciones
no hay estrategias o acciones es
pecíficas para combatirla ni para
ofrecer igualdad sustantiva en las
aspiraciones a cargos públicos

De siete partidos sólo Acción
Nacional PAN y Revolucionario
Institucional PRI hacen breves
alusiones a la violencia política en
razón de género

En cambio el Partido de la Revo
lución Democrática PRD única
mente aborda acciones en materia
de paridad al igual que Movimiento
Ciudadano El Partido del Trabajo
PT el Verde Ecologista PVEM

y Morena sólo hacen alusión a la
igualdad pero no proponen accio
nes específicas sobre cómo comba
tir la violencia política en razón de
género

En una revisión de las siete pla
taformas La Jornada constató que
este rubro no es abordado por cinco
fuerzas políticas

En tanto Acción Nacional dedica
un breve apartado sobre la necesi
dad de eliminar la violencia política
contra la mujer así como ampliar
los espacios de representación y
participación en la vida pública im
pulsando que todo órgano colegia
do se integre de manera paritaria

El PRI señala que deben utilizar
un lenguaje no sexista y que es
obligación de hombres y mujeres
priístas pugnar por que en sus es
pacios de competencia se aseguren
condiciones de igualdad de género
en los ámbitos municipal estatal y
federal

En contraste el PRD destina
solamente un párrafo sobre los
derechos de las mujeres para una
igualdad sustantiva indicando que
deben cumplirla en todos los ámbi
tos laborales

El PT incluye un apartado a las
mujeres aborda el tema del patriar
cado y los feminicidios pero omite
el tema de violencia política

El Verde Ecologista ocupa el
sexto de sus apartados a un Mé
xico inclusivo aunque en él no
hay ninguna alusión a las mujeres
y se concentra en las personas con
discapacidad

Morena indica como uno de sus
objetivos hacer de la paridad una
realidad en todos los espacios de
la vida pública y toma de decisio
nes que considere la necesidad
apremiante de que las mujeres en
su diversidad estén representadas
de manera efectiva y garantizar
que sus voces sean escuchadas

Aunque estas plataformas cum
plen los aspectos básicos de la ley
Carla Humphrey consejera del
Instituto Nacional Electoral INE
consideró sorprendente que a es
tas alturas los partidos no hagan
ningún planteamiento en torno a
la violencia política en razón de gé
nero a cómo combatirla a cómo
evitarla a cómo prevenirla y no
hagan tampoco ninguna alusión a
cómo cumplir cómo garantizar co
mo dice justamente la reforma la
paridad en todo en todos los cargos
de elección popular

Por su parte la consejera pre
sidenta Guadalupe Taddei Zava
la apuntó que estas plataformas
ofrecen información a los votantes
para la toma de su decisión además
de que fomentan la transparencia
y permiten diferenciar las ofertas
políticas
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Las sedes de PRI y PRD exhiben
gran propaganda de Xóchitl Gálvez
La imagen de la
candidata abarca
la fachada de
los edificios
NÉSTOR JIMÉNEZ

Los partidos Revolucionario Ins
titucional PRI y de la Revolución
Democrática PRD mantienen pro
paganda con la imagen de su candi
data presidencial Xóchitl Gálvez
que mide varios metros de longitud
y que supera el tamaño de la mayo
ría de anuncios espectaculares a
pesar de estar vigente el periodo de
intercampaña

De acuerdo con las reglas emiti
das por el Instituto Nacional Electo
ral INE para esta fase está prohi
bida la difusión personalizada de los
aspirantes y los partidos políticos
sólo pueden difundir publicidad
genérica

En el caso del PRI y el PRD am
bos cuentan con imágenes de la hi
dalguense que abarca la totalidad
de sus edificios de varios pisos de
altura Aunque en la sede del trico
lor se encuentra dentro de sus ins
talaciones se puede observar con
facilidad desde la vía pública

Por su parte el Partido Acción
Nacional PAN que conforma la
alianza junto con PRI y PRD tam
bién colocó la imagen de Gálvez en
sus instalaciones durante la pre
campaña aunque posteriormente
la sustituyó

La lona colocada en la sede
priísta muestra la fotografía de la
candidata la cual cubre al menos
siete pisos de oficinas con la frase
Vamos con Xóchitl Gálvez y el

logotipo del tricolor
De frente en una imagen que

también abarca varios pisos de
otro de sus edificios sobresale la
fotografía de Alejandro Moreno
Cárdenas dirigente nacional del
partido y quien será registrado
como candidato plurinominal al
Senado

En tanto en la imagen que se ex
tiende por seis pisos en el edificio
perredista se muestra la fotografía
de Gálvez y el logotipo del partido
sin agregar ninguna frase destinada
a su militancia

En la parte inferior en otra lona
se observa también a la candidata
con el lema Porque el corazón va
a la izquierda

En un comunicado el INE infor
mó el pasado 17 de enero que en el
periodo intercampaña que comen
zó el 19 de enero y concluye el 29 de

febrero el contenido de la propa
ganda comicial sólo puede tener ca
rácter informativo con la finalidad
presentar la ideología principios
valores o programas de una fuerza
política y la publicidad debe estar
focalizada en la imagen del partido

y en sus postulados esenciales
Por su parte Gálvez quien rea

liza desde la semana pasada una
serie de actividades en Estados
Unidos perfila reunirse hoy en
Washington con legisladores y
empresarios de ese país a quienes
busca dejar clara su visión sobre
la relación bilateral y el futuro de
México expuso la candidata en
un comunicado También dictará
una ponencia en la Universidad de
Georgetown

44
En el periodo de
intercampaña la
promoción sólo
debe ser de
carácter genérico
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Desde enero
amarraron

candidaturas
en Tabasco
ENRIQUE MÉNDEZ
Y RENÉ ALBERTO LÓPEZ
ENVIADO Y CORRESPONSAL

VILLAHERMOSA TAB

La designación formal de los candi
datos a las alcaldías y diputaciones
federales por Morena está por cono
cerse pero aquí los amarres entre
los grupos políticos que dominan el
partido se pactaron desde enero

Las fórmulas para seis diputacio
nes federales se dividieron en partes
iguales entre personajes cercanos al
ex mandatario estatal y ex secreta
rio de Gobernación Adán Augusto
López Hernández y el candidato a
gobernador Javier May Rodríguez

Y la alcaldía de Centro aún no se
decide entre la actual presidenta
municipal Yolanda Osuna Huerta
y Daniel Casasús delegado federal
del Bienestar desde 2021 cuando
Carlos Manuel Merino Campos fue
designado gobernador interino en
lugar de López Hernández

El pacto para las seis candidaturas
a diputados federales es el siguiente
de los cercanos a López Hernández
el distrito electoral federal 1 será
asignado a Julio Gutiérrez Bocane
gra alcalde de Macuspana el 3 a la
ex dirigente estatal del partido Tey
Mollinedo y el 6 al presidente de la
Junta de Coordinación Política del
Congreso Jaime Lastra

De los políticos del grupo de May
Rodríguez el distrito federal 2 se
asignará a Iván Peña Vidal desti
tuido en 2022 como director de
Tránsito de Cárdenas el 3 a Rosa
Margarita Graniel ex secretaria del
ayuntamiento en Comalcalco y el

5 a Bety Millán ex presidenta de
la Jucopo en el Congreso

Las asignaciones se formaliza
rán en marzo y forman parte del
acuerdo entre May Rodríguez y Ló
pez Hernández quien después del
proceso interno de Morena se alejó
de todo hasta de sus amigos pero
mantuvo piezas claves en el interi
nato de Merino Campos

En diciembre Adán López llamó
a unos pocos confidentes les dijo
que estaba en París y les anunció su
regreso el 6 de enero ya de lleno en
las funciones de coordinador políti
co de Claudia Sheinbaum

La elección del mandatario esta
tal tiene como competidores a Ja
vier May por Morena y sus aliados
El bloque opositor acordó para las
candidaturas a diputados federales y
senadores pero no al gobierno local
así que cada partido tendrá su propio
aspirante la ex legisladora Lorena
Beauregard funcionaría durante la
administración de Andrés Granier
y amiga de Xóchitl Gálvez y de Ro
berto Madrazo por el PAN Juan
Manuel Fócil Pérez por el PRD

Beauregard ha basado sus acti
vidades en un discurso copiado a
Gálvez e incluso con burla aquí
se le conoce como la Xóchitl ta
basqueña En redes sociales se le
acusó de magnificar la jornada de
violencia del pasado 22 de diciem
bre en la entidad

Y el PRI desfondado no tiene
aún una carta fuerte La dirigencia
le ofreció la candidatura a la dipu
tada federal Soraya Pérez Munguía
quien la rechazó
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RESPONDE A

PROYECTO

QUITAR
FUERO PERO

DESDE AHORA
PAN

Marko Cortés

critica que dejen
para el siguiente
sexenio su
aplicación

POR AURORA ZEPEDA ROIAS

azepeda gimm com mx

El Partido Acción Nacional
apoyaría la eliminación del
fuero para la Presidencia
de la República pero sólo
si se inicia aplicando para
el actual presidente Andrés
Manuel López Obrador
dijo el líder nacional del
blanquiazul Marko Cortés

Exigió que se aprue
be con López Obrador en
funciones desde ahorita
de forma retroactiva y que
no prescriban los delitos
porque el que nada debe
nada teme

Esto luego que el primer
mandatario enviará diver
sas reformas a las cáma
ras entre ellas la iniciativa
de retirar el fuero a la Pre
sidencia de la República
aunque en 2021 ya se ha
bía mencionado este tema

Una vez más trató de

engañar a México al su

puestamente aprobar que
el Presidente de México
podría ser imputado y juz
gado durante su mandato
por todos aquellos deli
tos por los que podría sei
enjuiciado un ciudadano
pero ni siquiera tocó el ar
tículo del fuero y única
mente amplió un catálogo
de delitos algunos he
chos de corrupción y de
litos electorales y en caso
de que tuviera efecto es
un procedimiento de jui
cio político para el que se
requiere además una ma
yoría absoluta del Senado
de la República Toda una
simulación indicó Marko
Cortés en un comunicado

El dirigente sostuvo
que en su momento el
actual Presidente tendrá
que rendir cuentas sobre
hechos graves durante su
administración por eso
es impostergable quitar el
fuero

El líder panista criticó
que López Obrador al fi
nal de su mandato anuncie
que se va a presentar nue
vamente esta iniciativa
pero para que se le quiten
los privilegios al siguiente
titular del Ejecutivo ya en

el próximo sexenio y que
no aplique para el actual
mandatario

Una vez más trató de

engañar a México al
supuestamente aprobar
que el Presidente de
México podría ser
imputado y juzgado
MARKO CORTÉS
PRESIDENTE DEL PAN

Foto Pável Jurado

Marko Cortés se dijo listo
para el debate legislativo
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Ataques IA y
Mes amagan
las elecciones

POR AURA HERNÁNDEZ

Autoridades y partidos po
líticos deben estar prepa
rados para hacer frente
al impacto negativo que
puede tener la inteligencia
artificial en los procesos
electorales así como al
riesgo de ciberataques y la
difusión de noticias falsas

Así lo considera el di

rector de seguridad de la
información de T Systems
Eduardo Hernández quien

alerta que existen nuevos
factores y jugadores tecno
lógicos que pueden incidir
en las elecciones de ma
nera positiva pero tam
bién negativa

Entre los principales re
tos electorales destaca la
difusión de noticias fal
sas cuyo objetivo será in
fluir en los votantes algo
que será posible por me
dio de la inteligencia arti
ficial sobre todo la del tipo
generativo

En tanto Vladimir Men
doza director general de
Softserve México expli
ca que la inteligencia ar
tificial se puede emplear
para la creación de fakes
altamente convincentes

ique pueden manipu
W lá qpin n á 1 q iii iFs i
púpií la micrfflfolpl i zacjüjí
y Ja supre iqin cje vptáfiji
tes lo qlie si ftifi a él lísti
de tecnología para dirigir
se a grupos demográficos

específicos con mensajes
negativos con el objetivo
de reducir su participación
electoral

Otro riesgo sobre el que
advierten los especialistas
es la posibilidad de ata
ques de denegación de
servicio en las plataformas
digitales de los candida
tos así como a la infraes
tructura electoral y páginas
como la del Programa de
Resultados Electorales
Preliminares PREP
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E director de Seguridad de la Información de
T Systems Eduardo Hernández recordó que
este año habrá procesos electorales en 76 países
que representan al 51 de la población mundial
y México es uno de ellos por lo que autoridades
y partidos políticos deben estar listos para hacer

frente al mal uso de la inteligencia artificia
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Prevén que los comicios estarani pagadosdenoficiastaisaspaiai influir on lnQ yn tftnífiR
l OR AVJUA IH RNÁNDFZ

raim hpmnndezfii sirrmcom mx

t ste año habrá procesos electora
les en 76 países que representanal 51 de la población mundial
y México es uno ele ellos por lo
que es necesario que las autoridades y partidos políticos del
país estén atentos y preparados
para hacer trente al mal uso dela inteligencia ar

tificial y a posibles

Existen nue
vos tactores y juga
dórese que afectan
de manera positiva
y también de ma
nera negativa Por
ejemplo inteligen
cía artificial ahora
forma üri papel muy
importante en tó f
das las campañas y
también hay cibera
taques que pueden
surgir en algún mo
mentó de los pro
cesos electo rales
advirtió el direc
tor de seguridad de
la información de
T Systems l duar
rtn Hprnánrlp7

Al platicar con
Excélsior recordó
miP Anbc

nes presidenciales pasadas en Mexkoseobservo el manejo de bots es decir pro
gramas que están emitiendo algún tipode información y que pueden inflar lasmétricas de algunas páginas o divulgar

Vara el proceso electoral de este añoen el país estimó que se verá plagadode noticias falsas cuyo objetivo será influir en los votantes algo que sera posiblé por la inteligencia artificial sobretodo la del tipo generativo

LOS RIESGOS
Vladimir Mendoza director
general de Sonso ve México
coincidió en que una fotuta
negativa en la que se puede
usar la inteligencia artificial es
generando noticias falsas

Se puede utilizar para crear
artículos de noticias falsas o
videos Y grabaciones de audio
altamente convincentes que
pueden estar manipulando
potencialmente la opinion
pública e influyendo en los
votos comentó también en

a esto se añade la micro
focalizadón y la supieslón
de votantes lo que significa
que se puede usar esta
tecnología para identificar ydirigirse a grupos demográficos
esDocíficos con rnensaios
negativos y reducir su
participación electoral

Una tercera ruta es
impulsar las amenazas a la
ciberseyuriciad esto porque
las herramientas de piratería
infcnmática impulsadas por
inteligencia artificial generativa
podi lan usarse para atacar
la infraestructura electoral
interrumpir los procesos
de votación y sembrar
desconfianza en el sistema
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En específico para
léxico yo pienso
jue el uso de laiteligencia artificial e
js elecciones todavía
s relativamentenovo e incierto por k
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i impacto total
ADIMIR MENDOZA
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#ALVAREZMAYNEZ

ESENCIAL CONTAR
CDN SALARIODIGNO

RECUERDA QUE MC
INSISTIÓ EN AUMENTARLO

A MÁS DE 200 PESOS

MISAEL íTfc Cl UCP nl
ZAVALA W ELHERALDODE

MEXICO COM

El precandidato presidencial por
Movimiento Ciudadano MC
Jorge Alvarez Máynez afirmó
que un salario digno es esen
cial para los ciudadanos pues
aseveró que un salario mínimo
no basta

En sus redes sociales el tam
bién diputado federal sostuvo
que desde 2016 en San Lázaro
Movimiento Ciudadano insistió
en aumentar el salario mínimo a

más de 200 pesos y hoy es una
realidad

Las y los mexicanos se me
recen un salario digno no míni
mo aseveró

Alvarez Máynez reiteró que
sí se puede bajar el precio de la
gasolina

He dicho desde 2016 Si

las grandes empresas que más
contaminan pagan un impuesto
y así bajamos el impuesto a la
gasolina expuso

El precandidato presidencial
de Movimiento Ciudadano no

tuvo actividades públicas este fin
de semana únicamente publicó
mensajes en sus redes sociales

En tanto el líder nacional de
Movimiento Ciudadano Dante
Delgado Rannauro sostuvo que
Jorge Alvarez Máynez va en una
candidatura sin alianzas por lo
que afirmó que el partido naranja
se presentará como una opción
fresca y diferente

Nunca se saluda con sombre

ro ajeno por eso en Movimiento
Ciudadano nos presentamos con
las y los mexicanos sin alianzas
como una opción nueva fresca y
diferente expresó el dirigente
naranja

2016
AÑO EN QUE SE
PROPUSO QUE

EMPRESAS PAGA
RAN IMPUESTO

A DISTANCIA

El precandidato de MC envió
mensajes en sus redes
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#ESTRATEGIAENLACDMX

ENSEGURIDAD
SHEINBAUM RECONOCIO

EL TRABAJO EN EQUIPO
CON LA FISCALÍA Y LA SSC

CARLOS PAIS
NAVARRO I GJ ELHERALDODE

ENVIADO MEXICO COM

En un nuevo capítulo del pod
cast Sheinboom la candidata
presidencial por la coalición Si
gamos Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum tuvo como invitados
a Ernestina Codoy y Ornar Car
cía Harfuch quienes fueron sus
compañeros en el Gabinete de
Seguridad en la Ciudad de México
y resaltaron su estrategia de se
guridad en la cual hubo un trabajo
6n equipo que les dio resultados

En la conversación quienes
fueron Jefa de Gobierno Fiscal
General de Justicia y Secretario
de Seguridad respectivamente
detallaron la forma en que re
dujeron los delitos Los cuatro
ejes de trabajo fueron atención
a las causas más y mejor policía
e inteligencia e investigación así
como coordinación

En la Ciudad logramos dis
minución de 50 por ciento en los
homicidios dolosos y logramos
reducción de hasta el 68 por cien
to de los delitos de alto impacto
entre2019 y2023 destacó Clau
dia Sheinbaum y enfatizó que la
coordinación esfundamental para
que una estrategia de seguridad
funcione

Es importante la coordinación
de todas las áreas y también queel
sistema dejusticia funcione ade
cuadamente porque si ni funciona
el sistema de justicia cómo se va
a proceder sostuvo Ernestina
Godoy por su parte aseguró que
había estrategia no ocurrencias

En tanto en Ixtlándel Río Na
yarit Sheinbaum aseguró que los
muros no van a resolver los pro
blemas que se viven en América
del Norte ante la crisis migratoria

En un panel con medios de
comunicación insistió en que la
cooperación para el desarrollo es
una de las claves para atender este
fenómeno

Más tarde en Colima refirió
que la llegada de una mujer a la
Presidencia de México es un sím

bolo y un ejemplo para las niñas
y jóvenes y realmente muestra
que México está dejando el ma
chismoen el pasado ése hecho es
importante pero no suficiente

UN BUEN
EQUIPO

García Harfuch
señaló que lo
más importante
es que haya un
liderazgo

El exsecretario
resaltó el incre
mento del 54
al salario de los

policías

CAPÍTULOS
LLEVA EL
PODCAST

SHEINBOOM

DE GIRA EN I La éxjefa de Go
MÉXICO bierno estuvo en

Nayarit y Colima
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VOCES 1 Ernestina Codoy y Ornar G Harfuch acompañaron a la precandidáta presidencial en su podcast
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# ENALIANZA

UNE RENÁN A
PRI PAN Y

NUEVA ALIANZA
ucddcdtu ESTADOSELHERALDODEESCALANTE W MEXmc0M

El PRI de Yucatán informó

que como parte de los
acuerdos nacionales de

rivados de la coalición Fuerza y
Corazón Por México se llegó a
la conclusión de que competirá
en alianza con el PAN y Nueva
Alianza en la elección por la
gubernatura del estado bajo la
figura de candidatura común
que encabezará el panista Renán
Barrera Concha

En un comunicado el PRI

señalo que luego de varias se
manas de conversaciones se
llegó a la conclusión de concre
tar una candidatura común con

esos partidos con el propósito
de darle continuidad a las po
líticas públicas emanadas de
gobiernos priístas

Indicó que dichos partidos
llegaron a la determinación de
compartir un plan de gobier
no que se considera propues
tas de la Plataforma Electoral

2023 2024 del PRI en temas

como desarrollo agropecuario
vivienda rural y las políticas pú
blicas en materia de seguridad
entre otros

UNIDAD I EI anuncio lo dio el PRI estatal

106
MUNICIPIOS

TIENE EL
ESTADO DE
YUCATÁN
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#YUCATAN

HUACHO DIAZ
SE REGISTRA COMO

CANDIDATO A GOBERNADOR
ESTADOS

REDACCIÓN Jj ELHERALDODE
MEXICO COM

Acompañado de sim
patizantes Joaquín
Huacho Díaz se regis

trócomocandidatode Morena

a la gubernatura de Yucatán
ante el Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana je
pac y aseguró que de acuerdo
con las encuestas el 70 por
cientodela poblaciónyucateca
quiere el cambio que significa
la 4T y no a la alianza antina
tura de quienes provocaron
la desigualdad que impera el
estado

Este domingo también se
registraron Rommel Pache
co Marrufo como aspirante a
la alcaldía de Merida y los 21
morenistas que ganaron las
encuestas para lasdiputacio
nes locales de mayoría

Nuestros adversarios cau

saron desigualdad en Mérida

y en el estado porque gobier
nan para unos cuantos dijo
Huacho Díaz quien recalcó
que quienes causaron esta
desigualdad no pueden ser
la solución del problema

APOYO

Huacho estuvo acompa
ñado de simparizantes

PELEAN
EL ESTADO

Nueva

alianza
PRI
PAN van

juntos

Pache

co aspira
a alcal
día de
Mérida
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Pésima idea
votar a ministros
José Ramón Cossío dice que es
mala solución ir a un modelo

electoral y nunca será un buen
momento para hacerlo

ENTREVISTA JOSÉ RAMON COSSÍO DÍAZ Ministro en retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

ELEGIR MINISTROS POR
VOTO POPULAR UN
ERROR Y PESIMA IDEA
A proposito de la
publicación del libro
La Suprema Corte
en la Revolución
Cossío Díaz dice que
cuando le juegan
a la política los
tribunales acaban
contaminados
por la política

YANET AGOLAR SOSA

yancc amilaixíoetuniversal com mx

MéT uando los tribunales le
juegan a la política los
tribunalesacabancon

taminados por la política asegura
el ministro en retiro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN José Ramón Cossío Díaz

quien acaba de publicar junto con
José OrnarHernández Salgado el li
bro La Suprema Corte en la Revolu
ción 1IH IUNAM F1 ColegioNacio
nal donde abordan la historia de la
Suprema Corte entre 1910 y 1917 un

periodo que abarca lo que la actual
administración llama la tercera
transformación

Periodo de la usurpación de Vic
toriano Huerta en el que los minis
tros afirma Cossío Díaz se subor
dinaron a Huerta y al proceso po
lítico y terminaron completamen
te degradados e involucrados en un
proceso que no les correspondía
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El doctor en derecho por la Uni
versidad Complutense de Madrid
que fuera ministro de la SCJN entre
2003y 2018 yes integrante de El Co
legio Nacional desde 2014 y colum
nista de EL UNIVERSAL habla del
momento histórico que revisa el li
bro el corte es en 2017 con la pro
mulgación de la Constitución y
reflexiona sobre las resonancias con
la actualidad

Que importancia tiene para la
historia de la Corte el periodo
que analiza
Abordamos desde finales del Porfi
riato cuando la Corte estaba muy
desacreditada todos los ministros
que eran electos populamiente con
muchas mañas eran propuestos
por el presidente Díaz y formaban
parte de las élites porfirianas Lo que
es realmente brutal de aquel perio
do es que cuando Victoriano Huer
ta usurpa el poder y detiene al Pre
sidente Madero y al vicepresidente
Pino Suárcz manda un telegrama a
todos los gobernadores a todos los
poderes diciendo que tienen que
apoyar el golpe que acabade dar pe
ro Venustiano Carranza goberna
dor de Coahuila llama a desconocer
a todos los poderes que se subordi
nen o acepten la imposición de
Huerta y la Corte en uno de los ac
tos más tristes de nuestra vida ins
titucional nacional acepta a Huerta
como usurpador del poder Esto lle
va a la lucha armada y a que de 1914
a 1917 el país no tuviera Suprema
Corte de Justicia

La llamada 4T considera como
la tercera transformación qué
enseña

La enseñanza del periodo y un ele
mento de valoración personal es
que cuando los tribunales le juegan
a la política los tribunales acaban
contaminados por la política Aquí
los ministros de la Corte de 1913 qui
sieron apoyar a Huerta pensaron
que era el salvador de la crisis no
entendieron que su trabajo no con
sistía en apoyar a Huerta que eso
era un proceso político pero los mi
nistros se subordinaron a Huerta y
al proceso político y terminaron
completamente degradados e invo

lucrados en un proceso político que
no les correspondía

Era apegarse a la Constitución
Una lección muy importante es que
cada quien tiene que hacer las fun
ciones que la Constitución le otorga
en el ejercicio de su cargo y no estar
haciéndole al adivino al acomoda
ticio en los procesos políticos Esa es
una gran lección que se aprendió

Los ministros de entonces quisie
ron jugar con Victoriano Huerta és
te perdió y los ministros salieron
muchos de ellos del país tennina
ron en la condición de un ostracis
mo enorme acabaron con un repu
dio jurídico con un repudio moral
Yo no digo que los ministros hayan
sido quienes pusieron aHuertaen el
poder pero sí le facilitaron toda la
legitimación que necesitaba para su
reconocimiento como presidente

Ese episodio histórico es espe
lo del momento que atraviesa
hoy la Corte y el Ejecutivo
Es una lección importantísima que
tenemos que ver en este momento
donde estamos viviendo muchas
confusiones un discurso que ofrece
unagran transformaciónapartir del
liderazgo de una sola persona y lo
que él piensaque es lacomprensión
que él tiene de la vida de los pro
yectos de las ilusiones de todos no
sotros cuando en realidad no es
más que un ser humano que obtuvo
en un momento histórico un núme
ro suficiente de votos pero que exis
ten otros órganos otros poderes
otras instituciones y otras visiones
del mundo que no necesariamente
tienen que compartirse por el Pre
sidente ni tenemos que compartir
la de él Ese es el elemento más bá
sico en el ejercicio democrático

Cuál es el reto de los minis
tros de la SCJN ante las refor
mas del Presidente
Es un momento muy complicado
Si los órganos deciden reformar la
Constitución a los ministros no les
quedará más remedio que acatar la
transformación constitucional si se
hace con base democrática sin em
bargo mientras que llegue esa

transformación los ministros tienen
que sostener y aplicar la Constitu
ción que está vigente Si la Consti
tución dice que el Presidente no
puede hacertales cosas es la tareade
los ministros señalárselo al Presi
dente y en su caso declararle la in
constitucionalidad o la ilegalidad de
sus acciones Mientras no se trans
forme la Constimción los ministros
tienen un mandato constitucional
tan bueno como el del Presidente de
la República para cumplir con sus
tarcas Si uno se pregunta de dónde
salen las competencias del Presi
dente salen de la Constitución de
dónde salen las competencias de los
ministros salen de la Constitución
Esa es la tarea de los ministros ha
cer lo que la Constimción les dice

Qué implicaría la selección de
ministros por voto popular
Es una pésima idea creo que salvo
Bolivia ningún país del mundo y es
importante verlo ha aceptado esta
idea Creo que los ministros deten
tener una legitimación Qué bueno
que participa el Presidente y los se
nadores como está ahora pero de
cir que tiene que ser mediante elec
ción popular es un error Quienes
quieran ser ministros como no son
personas conocidas consecuente
mente para una elección se tienen
que dar a conocer cómo se van a
dar a conocer a quienes aspiren a
ministros va a haber un voto va
a haber una influencia de los par
tidos del poder político de la delin
cuencia Haydiscusiones queenes
ta simplificación excesiva que siem
pre hace el Presidente no haquerido
considerar Es una mala solución la
de ir a un modelo electoral no es un
buen momento y nunca lo será

Quedan meses y el Presidente
sigue sacando propuestas
Él necesita estar en la elección por
que creo que al Presidente no le han
salido las cosas ni de lejos como él
pensó que iban a salir más allá de
que todo el día nos las repita e insista
que es el mejor gobierno del mundo
Me parece que al Presidente no le
queda más remedio que seguir in
sistiendo que su gobierno es muy
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bueno que está a la altura de los go
biernos y de otros presidentes con
los que él ha decidido compararse
La comparación le correspondería a
la historia no aél pero élhadecidido
compararse con algunos de los per
sonajes más relevantes en la vida na
cional Seguirá hablando todos los
días de las elecciones para tratar de
lograr mayorías calificadas y si se
puede dos terceras partes en las Cá
maras para tratar primero de lograr
sus reformas y después evitar que
desde el Congreso se tomen medidas
en contra de él y de su gobierno o se
llega a la identificación de responsa
bilidades que también le preocupa
rá por el conjunto de temas no sé si
son todos son correctos o verdade

ros Tero que sí se están denuncian
do todos los días en los medios de
comunicación sobre la corrupción
los negociosyunaserie de temas que
son muy delicados para todos noso
tros y para la vida del país

La Suprema Cor
te en la Revolu

ción de José Ra
món Cossío y
José Ornar Her

nández Salgado
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Ríos Farjat por
soluciónjusta y

cuidadosa sobre
prisiónpreventiva
Su proyecto a votarse en septiembre
es responsable ratifica la ministra

DE LA REDACCIÓN

El proyecto de sentencia sobre la
prisión preventiva oficiosa que
entregó la ministra de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN Margarita Ríos Farjat la

cual está programada para ser vo
tada en septiembre de este año es
una propuesta responsable que par
te de la realidad de la procuración
de justicia y sus muchas carencias
y necesidades asegura la ministra
en su ponencia

Luego de que La Jornada ade
lantara ayer que esta propuesta
podría generar una gran cantidad
de solicitudes para que se revisen
todos los casos en que fue decretada
esta medida cautelar la ponencia
de Ríos Farjat aclara que este pro
yecto busca contar con atribuciones
más eficientes y mayor personal
comprometido con la persecución
de los delitos Además añade que
se discutirá cuando así lo disponga
el calendario de la Corte

La ministra Ríos Farjat ya se ha
expresado públicamente sobre la
prisión preventiva oficiosa concre
tamente en septiembre y noviem
bre de 2022 al discutir esa medida
para diversos delitos fiscales factu
reros en la acción de inconstitucio
nalidad 130 2019 Ahí ella quedó
en minoría pero enfatiza que era
indispensable un entendimiento
distinto de la evasión fiscal que a
gran escala está asociada al creci
miento de los índices de desigual
dad y pobreza y de la corrupción
recuerda en un escrito enviado a
este diario

Apunta también que es necesario
encontraruna soluciónjustay cuida
dosa así como la necesidad de que el
Poder Judicial establezca lineamien
tos al respecto para que un posible
nuevo entendimiento de la figura no
genere desarreglos normativos que
lesionen a una sociedad

Por ello ratifica la ponencia a
su cargo su postura seguirá sien
do la misma en el debate o en sus
proyectos
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íVCORTAN 4PO La Autopista Barranca Larga Ventanilla conecta la capital
de Oaxaca con Puerto Escondido en un lapso de dos horas y media

Una vía prometida
pero inconclusa

La autopista que conecta a Oaxaca con Puerto
Escondido fue inaugurada por AMLO según

pobladores aún tiene 20 kilómetros de terracería
BENITO JIMENEZ ENVIADO

OAXACA El Presiden

te Andrés Manuel López
Obrador inauguró ayer la
carretera a Puerto Escondi
do prometida desde hace 15
años y aún inconclusa

El Mandatario cortó el
listón con un invitado es
pecial el ex Gobernador de
Oaxaca el ex priista Alejan
dro Murat

Riera fuera fuera le
gritaron al oaxaqueño en lo
que será la primera caseta
de la carretera

López Obrador res
pondió a la rechifla con un
abrazo al ex mandatario es
tatal quien garantizó un lu
gar en el estrado

En su discurso indi
có que Oaxaca necesita de
la infraestructura y que ya
dejó recomendaciones a
quien lo suceda para termi
nar otras vías en la costa y
en el Istmo de Tchuantepec

Pero sólo la carretera de
Barranca Larga a Ventani
lla que fue inaugurada con
13 mil millones de inversión
en este sexenio aún está en
obras

Después de la caseta
donde fue el acto inaugural
la vía aún tiene un tramo de
unos 20 kilómetros de te
rracería dijeron trabajado
res a Grupo REFORMA

lian tenido que traer
grúas porque los automóvi

les se quedan en las subidas
No tienen tracción se ca
lientan y se quedan expu
so uno de los obreros

Las obras siguen y por
lo menos hasta fin de año
alegó otro trabajador

Funcionarios de la SICT
reconocieron que la obra
está inconclusa por los des
laves ocasionados por fenó
menos naturales y que por
ese motivo se abrió un ca
mino alterno

A este problema se su
man pendientes con los po
blados de los coatlenses de
San Vicente Coatlán Santa
Catarina San Pablo y San
Francisco quienes acusan
pagos por el uso de la vía a
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cuenta gotas
Se van a cumplir con

todos los pendientes atajó
el Presidente antes de que
termine el sexenio

Mientras los vecinos de
San Vicente Coartan que
han bloqueado los trabajos
en los últimos meses piden
millones para la rehabilita
ción de vialidades y espacios
públicos de su localidad

Con eso el Presidente
aseguró que desde ayer ya
se puede usar la carretera a
Puerto Escondido y gratis

Pero fue cerrada por los
trabajadores
EN LA BATALLA

El Presidente López Obrador
reconoció ayer que hay pen
dientes con los coatlenses

Yo quiero aquí apro
vechar para agradecer mu
cho a las comunidades de
toda esta región a San Vi
cente Coatlán y a todas las
comunidades Aquí donde
está la caseta aquí está la
autoridad ejidal me decían
que tienen unos compromi
sos pendientes los vamos a
cumplir ofreció

Ya Jorge Ñuño tiene
una relación de todos los

compromisos para que se
cumplan y se beneficien to
das las comunidades todo
lo que tiene que ver con los
caminos que les hacen falta
en los pueblos eso ya es un
compromiso

El Mandatario federal
sostuvo que se tenía pensa
do abrir la vía hasta este lu
nes aunque se dispuso que
operara de una vez

Estoy consciente de lo
que están planteando No
vamos a abandonar las ca
rreteras libres las vamos a
estar reconstruyendo am
pliando porque Miahuatlán

también es pueblo En Ju
quila está ya hecho el pro
yecto para ese ramal por
que es un santuario muy vi
sitado por muchísima gente
para ver la Virgen de Juqui
la explicó

En el mapa pintadifí
cil esa conexión sobre todo
por los ejidatarios

El 12 de junio de 2022
López Obrador debió entrar
al municipio de San Vicen
te Coatlán y prometer que
apoyará a destrabar un con
flicto agrario a cambio de
que la comunidad permita
continuar la construcción
de la autopista

Tras la supervisión de
la obra arriba del pueblo a
media montaña sobre la
autopista el Alcalde Do
minguito Antonio Antonio
lo invitó entonces a pasar
a la asamblea local y aten
der una disputa por 80 mil
hectáreas que tienen desde
hace más de 60 años con la
Villa Sola de Vega y que ha
dejado más de 50 muertos

A San Vicente lo han
llamado pueblo cié matones
porque ha defendido por
que hemos defendido hasta
ahora los recursos que nos
pertenecen dijo el Alcalde

López Obrador encargó
al director del Instituto Na
cional de Pueblos Indígenas
Adclfo Regino y al entonces
mandatario estatal Alejan
dro Murat que se ocuparan
del problema

Ahora sí confiamos
porque ya habíamos parado
la obra de la carretera y si
no hubiera venido el lunes
la hubiéramos vuelto a ce
rrar advirtió Bonfilio Gar
cía el presidente de bienes
comunales

A cuatro días de ser in

augurada por el Presidente
los comuneros bloquearon
la súper carretera que co
nectará a Oaxaca con Puer
to Escondido en demanda
del pago de tierras

Esto sucedió por al me
nos tres horas a la altura
del entronque en San Pablo
Coatlán donde Rieron atra
vesados 13 vehículos entre
particulares y de carga para
obstruir el camino

Por falta de pago de tie
rras amaneció bloqueado
el entronque en San Pablo
Coatlán por comuneros po
sesionarás sobre la carrete
ra Barranca Larga Ventani
11a señalaron autoridades
del Ayuntamiento de Mia
huatlán a medios locales

El bloqueo obligó a que
se pararan las labores de
trabajadores que afinan de
talles de este proyecto vial
que se presume reduciría a
dos horas y media el tiem
po de traslado de Oaxaca a
Puerto Escondido

No es la primera vez
que ejidatarios protestan en
esta vía por la disputa de
aproximadamente 10 hectá
reas de terreno entre pobla
dores de San Vicente Coat
lán y San Sebastián Coatlán
situación que fue llevada
ante el Tribunal Agrario

En marzo de 2021 in
clusive el Presidente López
Obrador tuvo que pedir a
los manifestantes proce
dentes de San Vicente Coat
lán que le tuvieran confian
za que ya no frenaran las
obras y que permitieran la
construcción

En junio de 2023 co
muneros de San Sebastián
Coatlán mantuvieron un
bloqueo que duró más de
una semana
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Trabajadores señalaron que la carretera de 104 kilómetros
de longitud aún tiene un tramo en construcción

s El Presidente López Obrador y el ex Gobernador de Oaxaca
Alejandro Murat en la inauguración de la obra
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Habla Boric
con AMLO

REFORMA STAFF

SANTIAGO El Mandata

rio chileno Gabriel Boric
anunció anoche que su ho
mólogo de México Andrés
Manuel López Obrador le
ofreció ayuda ante los in
cendios en su país

Acabo de hablar por
teléfono con el Presidente
de México Andrés Manuel
López Obrador Ha dis
puesto diferentes modali
dades de apoyo a nuestra
patria en este momento
difícil que estamos coordi
nando a través de nuestras
Cancillerías

Qué importante que
es la solidaridad en los mo

mentos duros apuntó
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Se ausenta Presidente de ceremonia en Querétaro

Buscan iniciativas
influir en elección
Lanza paquete
de propuestas
en aniversario

de la Constitución
CLAUDIA GUERRERO

En la recta final de su sexenio
el Presidente Andrés Manuel
López Obrador lanza hoy lu
nes un paquete de reformas
constitucionales con las que
pretende eliminar los contra
pesos al Poder Ejecutivo y ga
nar banderas frente a la elec
ción del próximo 2 de junio

Sin contal con los votos
necesarios en el Congreso pa
ra modificar la Carta Magna
el mandatario enviará más de
15 iniciativas para ajustar el
sistema de pensiones llevar
a jueces magistrados y mi
nistros ante las urnas elimi
nar los órganos autónomos y
consumar su fallida reforma
electoral

Todo eso lo vamos a pre
sentar en la Cámara de Dipu
tados para reformar la Cons
titución porque me quiero ir
más tranquilo todavía más
contento y cuando yo ter
mine decir misión cumpli
da señaló

López Obrado eligió el
107 aniversario de la Consti
tución para hacer el anuncio
desde el viejo recinto parla
mentario ubicado en el co
razón del Palacio Nacional
donde despacha desde que
inició el sexenio

Será el primer Presiden

te que se ausentara de la ce
remonia oficial a realizarse
este mismo día en el Teatro
de la República de Queréta
ro con la participación de los
representantes de los tres Po
deres de la Unión

En su representación
asiste la Secretaria de Go
bernación Luisa María Al
calde quien compartirá es
cenario con la presidenta de
la Suprema Corte la ministra
Norma Piña y los titulares de
las cámaras de Diputados y
Senadores

El mandatario federal ha
adelantado que el paquete de
reformas busca regresar el es
píritu y la esencia de la Cons
titución de 1917

Durante las últimas tres
semanas el mandatario ha
anunciado un total de 15 ini
ciativas con la advertencia de
que la lista podría llegar a 20

Sin embargo iro ha ofre
cido los detalles sobre el con
tenido de los proyectos de
decreto ni las fuentes de fi
nanciamicnto con las que
pretende dar Ies viabilidad

La lista incluye reformas
al sistema de pensiones al
Poder Judicial al sistema
electoral eliminación de ór
ganos autónomos y regulado
res adscripción de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional Austeridad
republicana y aumento anual
al salario mínimo así como la
prohibición de consumo de

fentanilo y vapeadores
También contempla re

formas a programas Bienes
tar derechos de pueblos indí
genas y una prohibición cons
titucional al maltrato animal

Dos días antes de la pre
sentación formal anunció
que pretende fijar en la Carta
Magna un salario mínimo pa
ra soldados marinos maes
tros médicos y enfermeras

Las iniciativas serán en
viadas este mismo lunes al
Congreso donde Morena y
sus aliados del PT y el PVEM
no cuentan con los votos sufi
cientes para sacarlas adelante

Las reformas a la Consti
tución requieren de mayoría
calificada es decir las dos
terceras partes de los legisla
dores presentes

En San Lázaro el bloque
oficial tendría que conseguir
el respaldo de 61 diputados
de la oposición y en la Cá
mara alta requerirían de 13
votos adicionales

Sean aprobadas o no las
reformas presidenciales do
minarán la agenda del Con
greso durante el último pe
riodo de esta Legislatura que
concluye el 30 de abril

Aunque el Gobierno fe
deral y todos los funcionarios
están obligados a cumplir con
una veda electoral a partir del
1 de marzo la discusión y los
posicionamientos de las fuer
zas políticas se conocerán de
manera paralela a las campa
ñas presidenciales
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Va AMLO por
16 reformas
sinmayoría

en el

Congreso
El Presidente presenta
hoy un paquete de al
menos 16 reformas

constitucionales entre
las que destacan una
para renovar al Poder
Judicial y la electoral

Presidente envía noy batería
de reformas constitucionales
López Obrador no cuenta con mayoría en el Congreso de la Unión para que avancen todas
sus iniciativas destaca el planteamiento que pretende renovar al Poder Judicial de la Federación

ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversaLcom inx

Aunque no cuenta con la mayoría
en el Congreso de la Unión este lu
nes en la conmemoración del 107
aniversario de la Promulgación de la
Constitución de 1917 el presidente
Andrés Manuel López Obrador pre
sentará un paquete de al menos 16
reformas constiuicionales

Entre ellas destacan una iniciati
va para renovar al Poder Judicial de
la Federación una reforma electo
ral la eliminación del Inai y la Co
fece cambiar el sistema de pensio
nes de los trabajadores y el plantea
miento de que la Guardia Nacional
forme partede laSecretaríade laDe
iensa Nacional Sedeña

Sobre la reforma al Poder Judicial
de la Federación el Presidente bus

ca la renovación del pleno de minis
tros de la Suprema Corte en una
elección extraordinaria en 2025
cuando ya no esté en el poder y que
sea organizada por el nuevo Insti
tuto Nacional de Elecciones y Con
sultas INEC el cual no existe

El Jefe del Ejecutivo federal tam
bién busca reducir de II a nueve el
número de ministros del Máximo
Tribuna del país

A menos de ocho meses de con
cluir su sexenio el presidente López
Obrador ha señalado que con este
paquete de cambios a la Carta Mag
na busca regresarle el espíritu de
justicia social a la ley de leyes

Tras haber recibido varios reve
ces por parte de la SCJN el Man
datario federal ha señalado que el
Poder Judicial de la Federación
PJF está podrido y lleno de co

rrupción por lo que planteó una

reforma para que los jueces ma
gistrados y ministros sean electos
por voto directo del pueblo

En materia político electoral el
Titular del Ejecutivo federal ha
planteadounareformaparaconver
tir el Instituto Nacional Electoral
INE en el Instituto Nacional de

Elecciones y Consultas INEC dis
minuir de 11 a siete consejeros elec
torales eliminar el financiamiento a
los partidos políticos y desaparecer
a los legisladores plurinominales

Se planteó abaratarel costo de la
democracia pues con la reforma
se ahorrarían 20 mil millones pa
ra ello también se buscaría que el
INEC fuera el único organismo en
cargado de la organización de las
elecciones absorbiendo así las
funciones de los Organismos Pú
blicos T orales ÍOPI V
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En el rubro de Seguridad el Man
datario federal ha señalado que es
una prioridad para su gobierno que
la Guardia Nacional GN creada
originalmente como un cuerpo civil
de seguridad forme parte de la Se
deña para evitar que se corrompa y
se eche a perder como la extinta Po
licía Federal

López Obrador también dijo que
propondrá la desaparición de orga
nismos autónomos como el Institu
to Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protección
de Datos Personales Inai y la Co
misión Federal de Competencia
Económica Cofece excepto la Co
misión Nacional de los Derechos
Humanos CNDH

Recientemente luego de que la
Suprema Corte declaró inconstitu
cional la reforma a la Ley de la In
dustria Eléctrica el Presidente plan
teó una reforma constitucional al
sector eléctrico para fortalecer a la
CFE y que tenga preferencia en la
generación de energía sobre empre
sas particulares y extranjeras

El pasado 7 de enero el presidente
López Obrador hizo el compromiso
de enviar una iniciativa para modi
ficar el artículo 123 de la Constitu
ción para que se establezca que
nunca jamás va a aumentar el sa

lario menos que la inflación Nunca
más insistió

Se prevé que López Obrador en
víe una iniciativa en materia de aus
teridad republicana para que nin
gún servidor público gane más que

el Presidente de la República La se
mana pasada el Mandatario federal
planteó presentar una iniciativa pa
ra elevar a rango constitucional que
las concesiones de trenes de carga
permitan al Estado usarlas para el
transporte de pasajeros

Además contempló una refor
ma a las pensiones de los trabaja
dores tanto los inscritos en el TMSS
como en el ISSSTE donde el go
bierno intervengay apoye a las em
presas para que ios trabajadores re
ciban su sueldo completo al mo
mento de jubilarse y no sólo la mi
tad como sucede actualmente

En el rubro de programas sociales

del Bienestar se preven al menos
seis cambios constitucionales el
primero es bajar a 65 años de edad
el requisito para que los adultos ma
yores reciban una pensión univer
sal que todas las personas con dis

capacidad reciban una pensión sin
importar su edad y elevar a rango
constitucional la entrega de becas
para estudiantes pobres

Asimismo elevar a rango
constitucional los programas Jó
venes Construyendo el Futuro y
Sembrando Vida

Dejarasentadoen la Constitución
derechos de los pueblos indígenas y
afromexicanos del país Es ui ía ley
y va a enunciarse en la Constitución
y luego se va a enviar la iniciativa de
ley señala el Mandatario Federal

En materia de salud el Jefe del
Ejecutivo federal ha planteado una
reforma constitucional para prohi
bir el consumo de drogas químicas
como el t en t ani 1 o yproh ibi r 1 a ven ta
de vapeadores y cigarros electróni
cos por ser dañinos para la salud

Además planteará una reforma
para prohibir el maltrato animal

Al arrancar el segundo periodo de sesiones del tercer año legislativo en el Congreso senadores y diputados discutirán varias iniciativas
trascendentales como la posible desaparición de los legisladores plurinominales y la eliminación del flnanciamiento a partidos
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CAMBIOS A LA CARTA MAGNA
El Presidente de la República
ha planteado al menos 16
cambios a la Constitución
Política de 1917

REFORMA AL PODfR

JUDICIAL FEDERACIÓN
En 2025 convocar a una
elección para elegir por voto
popular a jueces magistrados
y ministros organizada por el
nuevo i NEC

Reducir de 11 a nueve el
número de ministros
de la Suprema Corte

EN MATERIA POLITICO
ELECTORAL

Convertir el Instituto

Nacional Electoral INE
en el Instituto Nacional de

Elecciones y Consultas
INEC disminuir de 11 a siete

consejeros electorales
Eliminar el financiamiento a
los partidos políticos así co
mo desaparecer a los legisla
dores plurinorninales

EN MATERIA DE SEGURIDAD
Que la Guardia Nacional
forme parte de la Sedeña
para evitar que se corrompa

EN MATERIA
ADMINISTRATIVA

Eliminar al Inai y la Cofece
Que nadie gane más que el
Presidente

EN MATERIA ENERGÉTICA
Una reforma para fortalecer
CFE y que tenga preferencia
en la generación de energía
sobre empresas particulares y
extranjeras

EN COMUNICACIONES

Elevar a rango

constitucional que los conce
sionarios de trenes de carga
permitan al Estado usar las
vías para el transporte de
pasajeros

PENSIONES Y SALARIOS
Una reforma donde el

gobierno intervenga y
apoye a las empresas para
que los trabajadores reciban
su sueldo completo al momen
to de jubilarse
Modificar el artículo 123 de
la Constitución con nunca
jamás va a aumentar el salario
menos que la inflación

PROGRAMAS SOCIALES DEL
BIENESTAR

Bajar a 65 años de edad el
requisito constitucional para
que los adultos mayores reci
ban una pensión universal
Que todas las personas con
discapacidad reciban una
pensión sin importar su edad
Elevar a rango
constitucional la entrega
de becas para estudiantes
pobres
Elevar a rango
constitucional el Programa
Jóvenes Construyendo el
Futuro y el programa
Sembrando Vida
Elevar a rango
constitucional los derechos
de los pueblos indígenas y
afromexicanos del país

EN MATERIA DE SALUD
Prohibir el consumo de
drogas químicas como el
fentanilo

Prohibir la venta al público
en general de vapeadores y de
los cigarros electrónicos
Prohibir el maltrato animal
en todas sus formas y en todo
el territorio nacional
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Breve encuentro de AMLO
con profesores de Oaxaca
le entregan documento
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La dirigencia del magisterio de
la sección 22 de Oaxaca pidió al
presidente Andrés Manuel López
Obrador una mesa de trabajo pa
ra dar salida a las demandas pen
dientes de los profesores sobre
la reforma educativa y la Ley del
Issste

En la gira de trabajo que ayer
efectuó el mandatario por dicha
entidad la secretaria general de
la sección 22 Yenny Pérez Mar
tínez detalló que luego de tres
mesas que han sostenido con
funcionarios de las secretarías
de Gobernación y de Educación
Pública SEP no han tenido una
respuesta favorable a su pliego
petitorio y por ello nuestra pre
sencia en este espacio para que se
pueda agendar una nueva mesa

Ante la solicitud de un nuevo
encuentro el titular del Ejecuti
vo federal les pidió reunirse con el
gobernador de Oaxaca Salomón
Jara la titular de Gobernación
Luisa Alcalde y de la SEP Leti
cia Ramírez para que afinen sus
peticiones

Hagan un pliego petitorio de lo
específico y lo general para decir
les qué se puede y qué no o esto
me va a alcanzar para atenderlo o

esto va a quedar pendiente fue
la respuesta que les dio al recibir
un documento del magisterio de
la sección 22

Es necesario hacer una valo
ración de los avances que se han
tenido a nivel nacional y estatal y
que podamos abordar las deman
das pendientes expresó Pérez
Martínez

Tras escuchar la petición el
presidente López Obrador co
mentó que hoy lunes presentará
una reforma para que haya un sa
lario mínimo para los docentes
Recordó que el gobierno federal
ha destinado 45 mil millones de
pesos al incremento salarial para
el magisterio y han otorgado pla
zas de base a cerca de un millón
de profesores pero lo que pre
sentaré es para que quede en la
Constitución atajó

Al final de este breve encuentro
el mandatario aseguró que la sec
ción 22 representa la vanguardia
de la lucha en favor de la educa
ción pública Yo soy simpatizante
de ustedes Tienen todo mi respe
to y admiración

Sin embargo les pidió que sean
recíprocos con él que haya un tra
to respetuoso porque otros maes
tros de la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación
son muy groseros
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AMLO destina 13 mil mdp
para terminar carretera de
Oaxaca que inició Calderón

R MOSSO Y O RODRIGUEZ

López Obrador anunció
que su gobierno comprará a
Carlos Slimla concesión de la au
topistaMitla Tehuantepec

AMLO destina 13 mil mdp
para acabar carretera en
Oaxaca que inició Calderón
Obras El Presidente anuncia que su gobierno comprará a
Carlos Slim la concesión de la pista Mitla Tehuantepec
RUBÉN MOSSO Y ÓSCAR RODRÍGUEZ
SAN VICENTE COATLÁN

Luego de 15 años de haber inicia
do su construcción y con una in
versión de más 13 mil millones
de pesos solo en este sexenio el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador inauguró la carrete
raLaBarranca Ventanilla lacual
conectará Puerto Escondido con

la capital oaxaqueña
Durante el acto el mandatario

anunció también que en muy
buenos términos su gobierno
acordó con el empresario Carlos
Slim comprarle su concesión de
lacarreteraenconstrucción Mit
la Tehuantepec

El tabasqueño estuvo acompa
ñado por el gobernador de Oaxa
ca Salomón Jara y su antecesor
Alejandró Murat

En el templete el presidente
López Obrador arropó y abra
zó afectuosamente a Murat pa
ra dejar claro su apoyo al último
priista que encabezó la entidad y
que hoyformaparte de laAlianza
Progresista que se ha acercado a
la precandidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum

El titular del Ejecutivo fede
ral precisó que la autopistaya co

menzo a operar y el peaje no se
cobrará a los habitantes de la en
tidad sino solo a transportistas y

visitantes medidaqueprevalece
ráhasta octubre próximo

Mencionó que sugobierno se
guiráconstruyendo carreteras en
el estado y añadió que solo deja
rá unas recomendaciones para
quien lo sustituya enla Presiden
cia afin de que continúe ayudan
do alageneración de empleos

Es clave la industria de la cons

trucción esa es una enseñanza
porque tiene un efecto multipli
cador se hacen las obras que re
quiere el país segeneran muchos
empleos y se reactiva rápido la
economía Y eso nos ha funcio
nado hemos generado millones
de nuevos empleos expresó

El Presidente indicó que tam
bién está pendiente la carretera
de Oaxaca a Tuxtepecy terminar
todo el proyecto del Istmo el cual
tiene muchísimo futuro porque

ese paso que une a los dos océa
nos va a tener mucho auge hacia
adelante Puede ser queyano nos
toque verlo a nosotros pero sí a

nuestros hijos a nuestros nietos
a las nuevas generaciones

Es de mencionar que en este
sexenio se invirtieron 13 mil mi

llones de pesos mientras que en
las gestiones de Enrique Peña
Nietoy Felipe Calderón se gasta
ron 57 mil millones y 12 mil 500
millones respectivamente

Su estructura cuenta con 15

entronques y accesos tres tú
neles 10 puentes y tres viaduc
tos Asimismo generó mil 800
empleos directos y 3 mil 500
más indirectos

La carretera reducirá el tiem

po de recorrido de 6 5 a 2 5 ho
ras y ayudará a detonar el de
sarrollo social económico y
turístico de la zona Tambiénbe
neficiará a más de 100 mil habi
tantes de 11 comunidades

Sobrelacompradelaconcesión
aCarlos Slim el Presidenteselimi
tó a señalar que lo harán en muy
buenos términos sin ganancias
excesivas sino razonables

Precisó que la empresa Ideal
terminará la construcción de

la obra que destaca por su di
ficultad debido a la cantidad de
túnes distribuidores y viaduc
tos contemplados a lo largo de
más de 170 kilómetros la cual
será inaugurada el próximo 31
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de agosto

El recorrido de la
capital a Puerto Es
condido se reduci
rá a 2 horas y media

López Obradorabrazaenel acto aAlejandro Murat exgobernadorde laentidad ARIANAPÉREZ
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EJECUTIVO ENVIA HOV PAQUETE AL CONGRESO

Proponen tribunal
para juzgadores

POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA

Como parte de su propuesta
para reformar el Poder Judi
cial el Presidente de la Re
pública plantea la creación
de un Tribunal de Disciplina
que atenderá las denuncias
de los ciudadanos en contra
de juzgadores desde jueces
hasta ministros de la Supre
ma Corte de Justicia cuan

do consideren que alguno
de ellos incurre en delitos
al dejar en libertad a incul
pados o ser omiso en emitir
sentencia

De acuerdo con la ini
ciativa dicho tribunal po
drá emitir amonestaciones
suspensiones sanciones
económicas y destituir e in
habilitar a juzgadores con
excepción de ministros

los cuales sólo pueden ser
removidos en los térmi
nos del Título Cuarto de la
Constitución

Además las decisiones
del tribunal serán definitivas

e inatacables por lo que no
procedería juicio ni recurso
alguno en contra de sus fa
llos mientras que sus inte
grantes serían electos por la
sociedad con voto directo

INICIATIVA DE LEY

Quieren tribunal para
disciplinar a los jueces

SEGÚN EL PROYECTO SE BUSCA INVESTIGAR
SUBSTANCIAR Y en su caso sancionar a las personas
servidoras públicas del Poder Judicial de la Federación
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

letlcla robles gmm com mx

La propuesta de reforma judi
cial que impulsa el Presidente
de laRepública incluye la crea
ción de un juzgado de todos los
juzgadores desde jueces hasta
ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN
que atenderá las denuncias de
los ciudadanos que presenten
contra quien consideren que
incurre en delitos cuando deja
en libertad a inculpados o es
omiso en emitir sentencia

El Tribunal de Disciplina
funcionará en Pleno Podrá co
nocer investigar substanciar
y en su caso sancionar a las
personas servidoras públicas
del Poder Judicial de la Fede

ración que incurran en actos u
omisiones contrarias a la ley al
interés público o a la adecuada
administración de justicia in
cluyendo aquellas vinculadas
con hechos de corrupción trá
fico de influencias nepotismo
complicidad o encubrimien
to de presuntos delincuentes
o cuando sus determinaciones
no se ajusten a los principios
de objetividad imparcialidad
independencia profesionalis
mo o excelencia además de los
asuntos que la ley determine

Las sanciones que emita
el Tribunal podrán incluir la
amonestación suspensión
sanción económica destitu
ción e inhabilitación de las
personas servidoras públicas
con excepción de ministros
que sólo podrán ser removi

dos en los términos del Título
Cuarto de esta Constitución

El Tribunal podrá requerir
información llamar a com
parecer y apercibir a las per
sonas servidoras públicas del
Poder Judicial de la Federa
ción para el desarrollo de sus
investigaciones presentar
denuncias ante el Ministerio
Público competente ante la
posible comisión de delitos
y solicitar el juicio político de
ministros ante la Cámara de
Diputados Sus decisiones se
rán definitivas e inatacables y

por lo tanto no procede juicio
ni recurso alguno en contra de
estas dice la propuesta

Los máximos juzgadores
de acuerdo con la propuesta
durarán en su encargo seis

años siendo sustituidos de

 .  2024.02.05



Pág: 130

manera escalonada y que no
podrán ser elegidos para un
nuevo periodo La presiden
cia del Tribunal se renovará
cada dos años a través de la
elección de las y los integran
tes del Pleno quien ostente la
presidencia no podrá ser re
electo para el periodo inme
diato posterior

Asimismo se incorpora
un nuevo párrafo sexto para
establecer que las Magistra
das y Magistrados del Tri
bunal de Disciplina podrán
solicitar licencia de hasta un
mes con la autorización del
Pleno del Tribunal y de más
de un mes sin que exceda de
dos meses con la autorización

de la mayoría de los miem
bros presentes del Senado En
caso de defunción renuncia
o ausencia definitiva para la
designación de una persona
magistrada interina aplicará el
mismo procedimiento que el
previsto para Ministras y Mi
nistros de laSCJN

Lapropuesta de reforma ju
dicial que Excélsior adelantó
el sábado dice también que
los integrantes del Tribunal de
Disciplina serán electos por la
sociedad con voto directo

Introduce a la Constitución
la garantía de que cualquier
persona o autoridad esté le
galmente facultada para pre
sentar ante el Tribunal quejas

o denuncias

O
Las sanciones que emita el
Tribunal podrán incluir la
amonestación suspensión
sanción económica
destitución e inhabilitación
de las personas servidoras
públicas con excepción
de ministros que sólo
podrán ser removidos en los
términos del Título Cuarto de
esta Constitución

PROYECTO DE LEY
EJECUTIVO FEDERAL

Con el plazo del 1 de
septiembre de 2025
para despedir a los
actuales 11 ministros de
la Suprema Corte y
desaparezca el Consejo
de la Judicatura Federal
y el 1 de octubre del
2025 causen baja los
actuales magistrados de
Sala Superior y Salas
Regionales del TEPJF el
Presidente de la

República plantea una
transformación de fondo
del Poder Judicial
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Inauguran esperada autopista en Oaxaca
PRESIDENTEabre

vía Barranca Larga
Ventanilla que unea
la capital con Puerto
Escondido

AMLO flanqueado por Salomón Jara izq y Jorge Ñuño ayer en la inauguración de la autopista de 104 km

Inaugura carretera que conecta Oaxaca con la costa

Construcción de obras
en 4T sin deuda AMLO
EL MANDATARIO afirma que pese a la falta de tiempo con
algunos proyectos seguirá la transformación con una persona
que quiero mucho subraya que no se abandonarán vías libres
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
ElPresidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador aseguró que a pe
sar deque enlos ocho meses que
le quedan a su administraciónya

no le va a alcanzar el tiempopara concluir
algunos proyectos va a continuar la trans
formación en el siguiente gobierno al que
dijo que dejará algunas recomendaciones

Al encabezar la inauguración de la ca
rretera Barranca Larga Ventanilla que va
de Puerto Escondido a Oaxaca refirió que
después de que en su administración se
enfrentaron al elefante reumático y ma
ñoso de la corrupción ahora que por fin
el Gobierno está caminando y se realizan
obras sin deuda va a ser más fácil para
quien continúe la transformación

En Juquila esta ya hecho el proyecto
para ese ramal porque es un santuario
muy visitado por muchísima gente para
ver a la Virgen de Juquila y aquí se po

dría hacer un ramal pero ya no nos va a
alcanzar a nosotros el tiempo pero no se
preocupen porquevaacontinuar la trans
formación y va a ser hasta mejor porque
cuando nosotros llegamos era levantar el
elefante reumático y mañoso que nos de
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jaron y ya levantamos al elefante tullido
corrupto y ahora está caminando

Entonces va a ser relativamente mas
fácil para quien me sustituya dentro de
ocho meses la transformación va a conti
nuar y le vamos a dejar algunas recomen
daciones porque como ya sabes qué se re
quiere en el país que puede ayudar a que
se sigan generando empleos es clave la
industria de la construcción manifestó

El su discurso el titular del Ejecutivo
federal subrayó que se acabaronlos mitos
de los tecnócratas irresponsables y co
rruptos y aseguró que el gobierno que le

seguirá pondrá en marcha múltiples pro
yectos como la intención de aprovechar
el derecho de vía para tener una ruta de
tren de Oaxaca a la Ciudad de México

Una persona que quiero mucho que

nopuedo mencionar su nombre peroque
la quiero muchísimo me decía cómo
está lo de los fenocarriles Ya le expliqué
que se pueden usar las vías de carga para
fenocarriles de pasajeros y son 18 mil ki
lómetros para derecho de vía que tiene el

Estado imagínense untrende Oaxaca
a la Ciudad de México subrayó

Añadió que el Gobierno federal no
abandonará las carreteras libres y se rea
lizarán trabajos de reconstrucción y o
ampliación en zonas como Miahuatlán o
Juquila No hemos entregado concesio
nes para particulares todo lo que hemos
hechoha sido con dinero delpresupuesto

estamos terminando con finanzas pú
blicas sanas refirió

EN LA NUEVA carretera de Oaxaca Puerto

Escondido tras su apertura se prevé el trán

sito de mas de cuatro mil vehículos diarios

en un tiempo mínimo de dos horas y media

tí
NO HEMOS entre

gado concesiones
para particulares

todo lo que hemos
hecho ha sido con
dinero del presu

puesto gestamos
terminando con
finanzas públicas

sanas

Andrés Manuel

López Obrador
Presidente de México

w

EL PRESIDENTE

López Obrador
izq con el titular

de la SICT Jorge
Ñuño ayer
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DESAPARECIDOS

LUCHA DIGITAL
DE LAS MADRES
BUSCADORAS

El interés por estos
grupos quita el es a
cárteles en Google

Análisis de Google Trenas
Madres buscadoras
roban clics al narco

Reportaje
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

GuandoCeci Flores al
zó la voz para pedir
piedad a los cárteles
de las drogas y soli
citó una tregua para

que ayudaran a localizara los mi
les de desaparecidos enel país las
redes sociales estallaron en pos
teos reaccionesy comentarios

Aquel video de septiembre
de 2023 marcó un cambio en las
conversaciones sobre laviolencia
que padece México se abandonó

por unos días el Ínteres por co
nocer las andanzas de los narcos
y se abrió espacio ala preocupa
ciónde los usuarios porlas activi
dades de las madresbuscadoras

Además de haber conseguido
que los capos proporcionaran
cierta información para localizar
a algunasvíctimas la activista so
norense se colocó como un icono
nacional de una de las luchas so
ciales más dolorosas y abrazadas
por los mexicanos

La llama prendió enXy Face
book principalmente y para no
viembre del añopasado acelerólos
motores de búsqueda de Google
desplazando la curiosidad ciuda

danaporconocerlasnoticias sobre
El Mencho El Mayo Los Chapi
tosycualquier otro líder criminal
que conseguía la atención de los
medios de comunicación

La entrega semanal de Mile
nlA Central de Datos e Inteligen
ciaArtificial revela que aunque el
tema cárteles delas drogas sigue
liderando la atención ciudadana
al acaparar29millonesde interac
ciones los asuntos madresbusca
doras y desaparecidos suman
28 9 reacciones en redes sociales
en los últimos 90 días En el pasa
do reciente estos últimos dos tópi
cos no aparecían en el top ten de
las conversaciones digitales sobre

El tema cárteles sigue liderando la atención ciudadana con 29 millones
de reacciones pero el de desaparecidos suma28 9 en los últimos 90 días
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violenciaenMéxico
La valentía de Ceci

Flores logró humani
zar las referencias sobre

la inseguridad públicay
además aplacó la fasci
nación que muestranal
gunos mexicanos sobre
los cárteles de las drogas
las cifras de homicidios
yfeminicidios el foco se
concentró en la labor de
búsquedadelas familias

A solicitud de este

diario la compañía experta en
inteligencia artificial Dinamic
analizó 2 2 millones de conver
saciones en redes sociales para
conocer los sentimientos y re
acciones que provocan los temas
de violencia Los resultados de

la empresa de antropología di
gital arrojaron que las personas
también están interesadas en los
abusos de autoridad los femini
cidios los homicidios las masa
cres y el acoso sexual y en menor
medida en robos asaltos minis
terios públicosy narcomanías

El giro en los debates ciudada
nos muestraunamayorsensibili
dad ciudadanasobre el problema
que más preocupa a los ciudada

nos según las encuestas siete de
cada 10 mexicanos consideran

que la inseguridad será el gran
asunto que marcará las campa
ñas electorales de cara a los co
micios del 2 de junio de 2024

Fascinación por el hampa
Aun así el principal tema que in
teresa a los internautas son los

cárteles de las drogas En
ciertas regiones delpaís
sobre todo en el norte
hay franjas de ciudada
nos que celebran ad
miran o incluso consi

deran que los capos ha
cen más por el país que
el propio gobierno No
son la mayoría pero ahí
están y comentan opi
nan discuten e incluso
siguen el ej emplo de los

ídolos del hampa
Mientras que el cártel Jalisco

NuevaGeneración CJNG genera
5 millones de interacciones el cár
tel de SinaloayLos Chapitos que
formanpartedelamismaramacri
minal absorben 3 4 millones de
las reacciones Las mafias de Mi
choacán Tijuana Arellano Félix
Golfo SantaRosa de LimayZetas
tambiénvibran en redes sociales
aunque enmenormedida

Un análisis de Google Trends
que incluye las búsquedas en in
ternet de los últimos 12 meses

muestra que los carteles suscitan
mayor interés en sus regiones de
origeny zonas de influencia Así
el CJNG incita clics en Jalisco
Michoacán Nayarity Colima al
tiempo que el cártel de Sinaloay
Los Chapitos están en el radar de
los compatriotas de Sinaloa So
nora Baja CaliforniayChiapas

El cártel del Golfo está en el in
terés de Tamaulipas Nuevo León
VeracruzyEstado de México Los
ZetasenTamaulipas NuevoLeón
Coahuilay Durango La Familia
Michoacanapasaporlos ojos déla

genteenGuerrero Michoacán Es
tadodeMéxicoyMorelos

LagentedeClaudiaSheinbaum
sabe que sus alfiles en materia de
seguridad no están mal vistos lo
cual complica la narrativa de la
oposición Mientras que Ornar
García Harfuch es aprobado por
45 por ciento de los usuarios de
redes y Rosa Icela Rodríguez se
cretaria del ramo a nivel federal
es avaladapor38 las instituciones
más confiables son Marina 54
y Guardia Nacional 41 revela
el reporte de Dinamic
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Fuera de aire
Vulnerables
en el mundo real
y en el virtual
I PAOLA ROJAS
Habla ocurrido antes con efectos poco tras

cendentes pero esta vez la victima fue la
cantante más popular del mundo Hace

unos días se difundieron imágenes alteradas con in
teligencia artificial de Taylor Swift En ellas aparecía
desnuda en diferentes escenarios por lo que su cir
culación se volvió masiva en cuestión de minutos
Aunque fueron eliminadas poco después de ser de
tectadas algunas tuvieron casi 50 millones de visua
lizaciones Esto provocó entre otras cosas que la pla
taformaX antes twitter bloquearatemporalmente las
búsquedas relacionadas con la cantante

Apenas el año pasado las grandes empresas glo
bales de tecnología lanzaron aplicaciones que permi
ten crear imágenes híper realistas a través de la In
teligenciaArtificial generativa Eso generó laaparición
de cada vez más videos o fotografías con contenido
sexual que usan las caras de famosos para luego ex
torsionarlos Pero fue hastaahoraque la preocupación
por el mal uso de estas herramientas llegó hasta la
presidencia de los Estados Unidos Incluso la Secre
taria de Prensa de la Casa Blanca Karine Jean Pierre
pidió al Congreso legislarpara sancionarla generación
y difusión de estas imágenes falsas o deepfakes

Es evidente que las empresas de tecnología tienen
que encontrar las vías para evitar la proliferación de
estecontenido Los gobiernos por su parte tienen que
apresurarse para regularlasysancionarefectivamente
a quienes las utilizan para cometer ilícitos

En los Estados Unidos la Ley para frenar la Vio
lencia contra las Mujeres aprobada en 2022 plantea

penas para quien difunda imágenes sexuales sin con
sentimiento Con el surgimiento de estos nuevos ca
sos ahora se impulsa la Ley de Interrupción de Imá
genes Falsificadas la cual pretende sancionar a quien
difunde imágenes alteradas sin consentimiento e in
cluso a quien las tiene en su poder con la intención
de difundirlas Esto último es clave porque permite
frenar al agresor antes de que ocurra la publicación y
se dañe irreversiblemente a la víctima

En el caso de México la Ley Olimpia permite san
cionar la difusión de imágenes sexuales sin consen
timiento sean o no reales OlimpiaCoral laactivistaque
promovió estas reformas me aclaró en entrevista que
con la legislación vigente sí estamos protegidos para
este contenido generado con inteligencia artificial

Gracias a Olimpia y a otras mujeres valientes que
la acompañaron en este esfuerzo tenemos una ley
de vanguardia que se replica en otros países Sin
embargo eso no ha sido suficiente para frenar al
voraz mercado de los depredadores sexuales Se
guimos siendo el primer lugar mundial de produc
ción de pornografía infantil

Lamentablemente el que esté contemplado en la
leynogarantizaquehayajusticia Los altísimos niveles
de impunidad que tenemos en México nos dejan vul
nerables en el mundo real y en virtual

PaolaRojas

Fue hasta ahora que la preocu
pación por el mal uso ele las he
rramientas de la IA llegó hasta
la presidencia délosEÜTjm
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